
Космонавты Олег Артемьев, 
Денис Матвеев 
и Сергей Корсаков 
вернулись из командировки 
на МКС

ТОЛЬКО В «РГ»  Алексей Чекунков о загрузке Севморпути, 
развитии Шпицбергена и рекордном турпотоке на Курилы

Восток — дело ёмкое

Любовь Маврина

Б
анк России потребовал от 
банков указывать мини-
мальную гарантирован-

ную ставку по вкладу на первой 
странице договора, а также на 
сайтах и в любых точках про-
даж. Это поможет сократить 
число вкладчиков банков, кото-
рых ввели  в  заблуждение 
рекламные обещания.

Это указание регулятора 
вступает в силу с 1 октября. 
«Банки должны указывать ми-
нимальную гарантированную 
ставку на первой странице дого-
вора вклада, а также на своих 
сайтах и в любых точках оказа-
ния услуг. В договоре она будет 
размещена в рамке и набрана 
хорошо читаемым шрифтом. 
Оформить вклад онлайн будет 
можно также только после озна-
комления человека с этой став-
кой», — предупредил ЦБ в сере-
дине сентября.

Минимальная гарантиро-

ванная ставка — это ставка, ко-
торая показывает доход, кото-
рый можно получить, если про-
держать деньги на счете до кон-
ца срока, без дополнительных 
условий. «Иногда мы видим в 
рекламе привлекательную став-
ку, но на деле выясняется, что 
клиенту надо выполнить ряд 
условий, или эта ставка дей-
ствует только первый месяц, 
или для ее получения надо поне-
сти дополнительные расходы, — 
отметил руководитель Службы 
по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности фи-
нансовых услуг Банка России 
Михаил Мамута. — В конечном 

итоге выбор всегда на стороне 
клиента, но он должен пони-
мать, на какие условия может 
рассчитывать».

В банках отмечают, что ис-
полнение такого требования 
приведет к дополнительным из-
держкам. «Для банка это допол-
нительные издержки на разра-
ботку новой формы договора, 
автоматизацию его в автомати-
зированной банковской систе-
ме (АБС), расходы на рекламу», 
— отмечает член правления АКБ 
«Держава» ПАО Мария Служак.

Доходность вкладов 
или процентные став-
ки не изменятся.  

Светлана Задера

Р
азвивать Северный 
морской путь (СМП) 
Россия начала как аль-
тернативный между-
народный транспорт-
но-логистический ко-
ридор, а сейчас в усло-
виях санкций и ухода 
зарубежных перевоз-

чиков этот маршрут приобрета-
ет еще и геополитическое значе-
ние. Ежегодный объем перево-
зок по СМП подтвердили все 
компании, к 2024 году поток 
грузов выйдет на 90 млн тонн, 
сообщил в интервью «Россий-
ской газете» глава минвосто-
кразвития Алексей Чекунков. 
Он также рассказал о сотрудни-
честве с Индией, возобновляе-
мой энергетике на Шпицберге-
не и рекордах турпотока на Ку-
рилах. 

Минобороны предлагает по-
менять регламент функцио-
нирования Северного морского 

пути и запретить свободный 
проход здесь иностранных во-
енных и гражданских судов. 
Если предложение примут, 
насколько сильно это повлия-
ет на экономику арктических 
территорий?

 АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Зачем нам ино-
странные военные корабли на 
нашем Северном морском 
пути? Мы как-нибудь сами 
справимся. 

Что касается юридического 
аспекта, то никакой революции 
не планируется. Идет доработка 
законодательства в части неу-
регулированных вопросов. У 

нас есть внутренние и террито-
риальные воды. Территориаль-
ные воды РФ — это 12 морских 
миль, это суверенная наша тер-
ритория. Внутренние воды — 
воды бухт, проливов. Проход по 
территориальным водам был в 
законодательстве прописан по-
дробно и четко, а внутренние 
воды упустили. Поэтому сейчас 
вносятся правки, чтобы доба-
вить регламент прохождения 
иностранных судов по внутрен-
ним водам, порядок уведомле-
ний.

Трафик на СМП за пять лет 
вырос в пять раз, должен выра-

сти еще в пять раз за следую-
щую пятилетку.  При таких 
объемах ежедневно по Севмор-
пути будут проходить крупные 
корабли. В таких условиях нуж-
ны правила, нужна предсказуе-
мость, предварительное уве-
домление и ледокольное сопро-
вождение. 

Кадры решают 
Президент отмечал, что 
идет миграционный приток 
на Дальний Восток. В про-
шлом году это были молодые 
специалисты. Кто едет в 
2022 году? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Действительно 
у нас миграционный отток еже-
годно сокращался, и с 2013 года 
он сократился к допандемийно-
му 2019 году в четыре раза — с 
45 тысяч человек в год до 10,5 
тысячи. В 2021 году впервые в 
новой истории России был при-
ток 7,5 тысячи человек. Приеха-
ло больше, чем уехало. Мы пока 
осторожно смотрим на эту тен-
денцию. Были факторы, связан-

ные с пандемией. Довольно 
большое количество людей при-
ехало из-за рубежа, в том числе 
из ближнего зарубежья. 

Стабильно больше приезжа-
ют, чем уезжают, молодые люди 
20—29 лет. Это и студенты, ра-
ботники из-за рубежа в том чис-
ле. Это и трудовая миграция. 
Первое полугодие 2022 года, по 
предварительным данным, сно-
ва показало отток. Я бы смотрел 
здесь на тренд — на снижение 
миграционного оттока. 

Понятно, что и пандемия, и 
особенности 2022 года внесли 
искажение в эту статистику. Но 
молодежи на Дальний Восток 
приезжает больше, чем уезжает. 
И мы видим, что в некоторых 
нишах есть острый дефицит 
кадров. Бизнесу приходится 
переплачивать, искать востре-
бованных сотрудников 
по всей России и даже 
по миру.

ОКТЯБРЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ 
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ОРБИТА

Алексей Чекунков: Горжусь, что мы 
добываем и поставляем на миро-
вые рынки СПГ, алмазы и нефть.

А К Ц Е Н Т

На Северном морском пути России 
не нужны иностранные военные 
корабли, им могут закрыть свободный 
проход во внутренних водах

А К Ц Е Н Т

В договоре ставка будет 
размещена в рамке и набрана
хорошо читаемым шрифтом

Австралийский доллар  37,1232
Азербайджанский манат  33,7724
Армянский драм**  14,1436
Белорусский рубль  23,1476
Болгарский лев  28,0776
Бразильский реал  10,7132

Венгерский форинт**  13,2066
Вон Республики Корея***  39,9006
Гонконгский доллар* 73,2682
Датская крона*  73,8431
Доллар США  57,4130
Евро  55,4064

Индийская рупия**  71,1221
Казахстанский тенге**  11,9763
Канадский доллар  42,0300
Киргизский сом**  71,6025
Китайский юань*  79,8495
Молдавский лей*  29,3641

Новый туркменский манат  16,4037
Норвежская крона*  53,4582
Польский злотый  11,4794
Румынский лей  11,2515
СДР  72,7342
Сингапурский доллар  39,9062

Таджикский сомони*  56,1689
Турецкая лира*  31,0292
Узбекский сум****  52,1947
Украинская гривна*  15,5448
Фунт стерлингов  61,6903
Чешская крона*  22,4577

Шведская крона*  50,5668
Швейцарский франк  58,4178
Южноафриканский рэнд*  31,8561
Японская иена**  39,7735

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.09.22

Швейцария не выдала визу 
легендарному 
шахматисту 
Анатолию Карпову

Профессор Андрей Алексеев: 
Мы спасаем 
больных 
даже с ожогами 
80 процентов

Ильдар Абдразаков 
в пятый раз провез 
свой фестиваль 
по России

В воскресенье стартует 
чемпионат Единой лиги 
с участием 
команд 
из трех стран 
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РЕЗОНАНС 
Кому выгодна диверсия 
на «Северных потоках»?

Обещали 
и сорвали

Владислав Шабловский

Беспрецедентная диверсия против газопроводов «Се-
верный поток» и «Северный поток-2» обрастает новы-
ми подробностями. Береговая служба Швеции нашла 
четвертое место утечки в трубах на дне Балтийского 
моря. Об этом поведала газета Svenska Dagbladet. 
Всего таких повреждений четыре — по две в шведской и 
датской экономических зонах. Экологический ущерб 
от инцидентов растет: в зоне аварий Балтийское море 
насыщено «голубым топливом».

Компания Nord Stream AG, контролирующая «Се-
верный поток», бьет тревогу: там уже подчеркнули 
беспрецедентность аварий и затруднились с определе-
нием сроков ремонта. Тем временем международная 
общественность продолжает поиски виновных в вопи-
ющем преступлении. Золотое правило следователя 
гласит: надо искать того, кому это выгодно.

Очевидно, что США — ярко выраженный бенефици-
ар диверсий: вывод из строя газопроводов позволит 
Вашингтону активнее навязывать Европе свой СПГ, 
чем американцы под предлогами диферсификации по-
ставок занимались еще с 2014 года. А самое главное: 
высокопоставленные чиновники из США 
многократно и открыто заявляли о готовно-
сти сорвать работу «Северных потоков».

ПРАВО Верховный суд 
защитил оправдательные 
вердикты присяжных

Оправдан — 
и точка

Владислав Куликов

Новые разъяснения пленума Верховного суда России 
могут серьезно изменить судебную практику, защитив 
оправдательные вердикты присяжных от необосно-
ванных отмен. В частности, если у вышестоящих 
инстанций возникнут какие-то сомнения в объектив-
ности присяжных, то судей из народа необходимо вы-
звать на заседание апелляции и выслушать лично. 

«Важность новых разъяснений уголовно-процессу-
альных норм, регулирующих производство в суде при-
сяжных, обусловлена необходимостью изменения не-
гативной практики произвольных отмен оправдатель-
ных приговоров в этой форме судопроизводства. В 
отдельных регионах до сих пор отменяется 90—100 
процентов оправдательных приговоров суда присяж-
ных», — подчеркнул советник Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Сергей Насонов.

Недавно пленум Верховного суда России внес прав-
ки в свое старое постановление, разъясняющее осо-
бенности рассмотрения дел судами присяжных. По 
словам Сергея Насонова, новые разъяснения ориенти-
руют суды на более строгое соблюдение норм УПК. По 
сути, закон позволяет отменять подобные 
приговоры лишь в редких случаях: когда на-
рушения существенны.

ОБРАЗОВАНИЕ Изменились 
правила приема в вузы

Новое 
поступление

Мария Агранович

Правила приема в российские вузы серьезно измени-
лись. Единые сроки приема, два заявления одновре-
менно — на бюджет и платное обучение, всего пять 
направлений подготовки вместо десяти… И не только 
это. Минобрнауки прокомментировало «Российской 
газете» все новации.

— Согласно новым правилам абитуриент, при жела-
нии, может одновременно подать два заявления — на 
бюджетное и на платное отделение, — рассказали «РГ» 
в министерстве. — При этом абитуриент указывает 
приоритетные направления подготовки и специально-
сти, по которым собирается поступать. Зачисление бу-
дет проходить именно по тем специальностям, кото-
рые указаны в заявлении.

Еще новшество: количество направлений подготов-
ки, на которые можно одновременно подавать заявле-
ния на поступление, сокращено в два раза — с 10 до 5.

 — Это позволит абитуриентам сконцентрировать 
свои усилия на одной области образования, опреде-
лить сферу будущей профессиональной деятельности 
и усилить подготовку по необходимым для сдачи экза-
менов предметам, — пояснили в минобрнауки. — Также 
это повысит ответственность абитуриентов за выбор 
определенного направления подготовки или специаль-
ности.

Изменение подкреплено опытом прошлых 
приемных кампаний.  
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ 
В НАШЕЙ ЖИЗНИ

У военных 
пенсионеров 
вырастут пенсии, 
а у госслужащих — 
зарплаты

Продать 
или подарить 
машину 
можно будет 
без расторжения 
договора 
ОСАГО

Ускорится 
получение 
сведений 
из МФЦ

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

4

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2022
пятница № 220 ( 8868 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин: соцвыплаты защитят от списания, 
а крупный бизнес получит кредитную поддержку

Доходы с гарантией
Владимир Кузьмин

П
равительство предлагает 
расширить перечень со-
циальных выплат, кото-

рые нельзя списывать за долги в 
рамках исполнительного произ-
водства. 

Работа по защите социаль-
ных выплат граждан ведется 
по поручению президента. Ра-
нее он поручил кабинету мини-
стров отрегулировать норматив-
ную базу в этой сфере. Первыми 
«заблокировали» пособия бере-
менным женщинам, алименты, 
материнский капитал, а также 
средства, которые получают по-
страдавшие от чрезвычайных 
ситуаций, и ряд других выплат. 
Теперь подготовлены поправ-
ки в законодательство, которые 
расширяют перечень доходов, не 
подлежащих списанию. «Вклю-
чаем в него социальные пенсии 
детям-инвалидам и социальные 
доплаты к ним. Точно такие меры 
поддержки распространим и на 
признанных недееспособными 
взрослых инвалидов», — сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин на заседании прави-
тельства. От взысканий также 
освободят федеральную соци-
альную прибавку к пенсии по по-
тере кормильца. «Рассчитываем, 
что эти корректировки помогут 
нашим гражданам сохранить 
доходы, гарантированные госу-
дарством, и повысят уровень их 
защищенности», — сказал глава 
кабмина.

Кабинетом министров про-
должается реализация мер, 
включенных в план первооче-
редных действий по обеспече-
нию развития российской эко-
номики в условиях внешнего 
санкционного давления. Востре-
бованной оказалась реструкту-
ризация кредитов крупного биз-
неса, которые предприятия бра-
ли по плавающим ставкам, из-за 
чего этой весной столкнулись 
с серьезными вызовами и ро-
стом стоимости обслуживания. 
Чтобы помочь им, правитель-

ство установило трехмесячный 
льготный переходный период, в 
течение которого ставка по кре-
дитам вырастала постепенно, 
выходя на рыночный уровень 
только к четвертому месяцу. 
«Разница в процентах с рынком 
начислялась и подлежит уплате 
заемщиком начиная с 1 января 
следующего года, но если компа-
ния отвечает установленным 
правительством критериям, от 
нее она полностью освобожда-
ется», — напомнил премьер-ми-
нистр. Государство тогда гасит 

70% суммы, а остаток считает-
ся исполненным. Для работы ме-
ханизма поддержки правитель-

ство выделит около 26 миллиар-
дов рублей, сообщил Мишустин. 
«Эти средства позволят не толь-
ко закрыть вопрос с выплатой 
задолженности полностью, под-
держав банки, которые участ-
вовали в программе, но и осво-
бодить значительный ресурс, 
который предприятия смогут 
направить на новые цели: пере-
настроить свое дело с учетом те-
кущих задач, переориентиро-
вать логистику или освоить пер-
спективные технологии», — рас-
считывает он.

Правительство также подго-
товило дополнительный транш 
для опережающего развития 
транспортной инфраструкту-
ры. «Создание современных 
опорных магистралей через всю 
страну будет способствовать ро-
сту экономики регионов и улуч-
шению качества жизни миллио-
нов наших граждан», — заявил 
Мишустин. На строительство и 
реконструкцию федеральных 
автомобильных дорог направят 
в этом году 35 миллиардов руб-
лей.   

Михаил Мишустин: Соцпенсии недееспособным инвалидам будут защищены от списаний за долги. 

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
порядок 
опроса
и допроса 
присяжных

ВЕРДИКТ 
ПЕРЕСМОТРУ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург 

Устанавливать факты наруше-
ния тайны совещания присяж-
ных или иных отступлений от 
норм уголовно-процессуально-
го законодательства суды пер-
вой инстанции права не имеют. 

 К такому выводу пришел 
Конституционный суд РФ, изу-
чив жалобу Владимира Борисо-
ва. Этот гражданин был осу-
жден Брянским областным су-
дом на 17 лет лишения свободы.

Обвинение было предъяв-
лено сразу по нескольким ста-
тьям Уголовного кодекса РФ, в 
том числе в бандитизме и убий-
ствах. Приговор вынесли на 
основании вердикта присяж-
ных заседателей. 

Однако затем защита попы-
талась доказать, что те испы-
тывали давление со стороны 
старшины. В апелляционной и 
кассационной инстанциях эти 
факты не нашли подтвержде-
ния. Но опрос по их поручению 
проводил тот же судья, который 
рассматривал уголовное дело 
Борисова. 

В апелляционную инстан-
цию вызвали одного из присяж-
ных и старшину для дачи пока-
заний, а кассационный суд по-
ручил председателю Брянского 
областного суда провести су-
дебную проверку.

Нужных Владимиру Борисо-
ву результатов получить не уда-
лось, но заявитель полагает, что 
представитель суда в данном 
случае мог быть пристрастен. 

Тем самым нарушается его 
конституционное право на 
справедливое разбирательство 
и принцип равенства перед за-
коном и судом. Однако судьи 
высшей юридической инстан-
ции страны с этим не согласи-
лись, обосновав свое решение 
предыдущими постановления-
ми Конституционного суда.

Прежде всего Конституци-
онный суд РФ напомнил, что 
соблюдение тайны совещания 
и голосования — одна из гаран-
тий безопасности присяжных. 
Именно поэтому они не могут 
выступать свидетелями по уго-
ловным делам, участие в разби-
рательстве которых принима-
ли. Информация о любом ока-
занном на них давлении подле-
жит обязательной проверке. 

Однако присяжный по делу 
не может быть «судьей из наро-
да» и иметь одновременно ста-
тус свидетеля. Поэтому давать 
пояснения суду в случае необ-
ходимости их право, а не обя-
занность. 

По мнению суда, статья 74 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ, которая перечисляет 
возможные доказательства по 
уголовному делу, не противоре-
чит Основному Закону страны, 
поскольку не дает права суду 
первой инстанции опрашивать 
присяжных — это обязанность 
апелляционной инстанции. Тем 
более что значением для фор-
мирования внутреннего убе-
ждения, на основе которого 
суд выносит решение, являют-
ся также и уточняющие ответы 
на вопросы, и реакция участ-
ников.

В деле Владимира Борисова 
именно это и было сделано.

— Даже приглашение всех 
других присяжных в заседание 
суда апелляционной инстан-
ции — особенно по прошествии 
достаточно долгого времени и с 
учетом их права приходить или 
нет, права, но не обязанности 
дать пояснения суду — объек-
тивно не позволит сформиро-
вать иной, чем в ранее состояв-
шемся заседании, массив све-
дений для оценки судом по вну-
треннему убеждению, — указал 
КС РФ. Судебные акты по делу 
заявителя не подлежат пере-
смотру.  

КС: соблюдение 
тайны совещания 
и голосования — 
одна из гарантий 
безопасности 
присяжных

Извещение
Организационный комитет полити-

ческой партии с предполагаемым назва-
нием Политическая партия «МИР Рос-
сии» уведомляет граждан РФ о прове-
дении Учредительного съезда партии 
30 октября 2022 г. в г. Москве по адресу: 
Измайловское ш., д. 71, корп. 4 Г-Д, зал 
Суздаль.

   Указ Президента Российской Федерации
О некоторых вопросах осуществления 

международных автомобильных 
перевозок грузов

В связи с недружественными и противоречащими международно-
му праву действиями некоторых иностранных государств, направленны-
ми на введение ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации и в соответствии с Федеральным 
законом от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противо-
действия) на недружественные действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» постановляю:

 1. Предоставить Правительству Российской Федерации полномочие 
по установлению запрета на осуществление международных автомо-
бильных перевозок грузов по территории Российской Федерации грузо-
выми транспортными средствами, принадлежащими иностранным пере-
возчикам, зарегистрированным в иностранных государствах, которые 
ввели в отношении граждан Российской Федерации и российских юри-
дических лиц ограничительные меры в сфере международных автомо-
бильных перевозок грузов (далее ― запрет).

 2. Правительству Российской Федерации в случае установления 
запрета определить:

 а) срок действия запрета;
 б) перечень иностранных государств, которые ввели в отношении 

граждан Российской Федерации и российских юридических лиц огра-
ничительные меры в сфере международных автомобильных перевозок 
грузов;

 в) виды международных автомобильных перевозок грузов, на осу-
ществление которых распространяется запрет;

 г) условия осуществления международных автомобильных перево-
зок грузов, при соблюдении которых запрет не применяется.

 3. Российские разрешения, специальные разрешения, много-
сторонние разрешения, предусмотренные Федеральным законом 
от 24 июля 1998 г. № 127-ФЗ «О государственном контроле за осуще-
ствлением международных автомобильных перевозок и об ответствен-
ности за нарушение порядка их выполнения», в случае их использования 
иностранными перевозчиками в целях осуществления международных 
автомобильных перевозок грузов в нарушение запрета считаются недей-
ствительными.

 4. Нормативные правовые акты Правительства Российской Федера-
ции, содержащие обязательные требования и направленные на исполне-
ние пункта 2 настоящего Указа, вступают в силу в сроки, установленные 
такими нормативными правовыми актами.

 5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
29 сентября 2022 года № 681

ТРАНСПОРТ Фурам из ЕС 
закроют въезд

Укажут дорогу

Дарья Худякова

Правительство РФ сможет устанавливать запрет на 
въезд грузовиков из недружественных стран — такой 
указ подписал президент Владимир Путин.

«Это тот указ, который мы ожидали последние ме-
сяцы. Мы предлагали не полностью запретить ввозить 
товары, а ввести ограничения на въезд фур на терри-
торию РФ, чтобы грузы передавали на границе. Евро-
пейские перевозчики будут заезжать в приграничную 
зону, а там передавать грузы нашим перевозчикам», — 
прокомментировал «РГ» президент Ассоциации «Гру-
завтотранс» Владимир Матягин. Такой шаг даст воз-
можность российским перевозчикам, потерявшим ра-
боту из-за санкций, перевозить грузы по территории 
своей страны, добавил он.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Премьер-министр Михаил Мишустин сообщил на заседании о выделе-

нии средств на единовременные выплаты женщинам, которым будет 

присвоено звание «Мать-героиня». Оно возрождено решением прези-

дента, а материальное поощрение составит 1 миллион рублей. Также, на-

помнил Мишустин, с января в пять раз — до 500 тысяч — увеличен раз-

мер выплат при награждении орденом «Родительская слава», а в августе 

впервые введено финансовое поощрение за медали такого ордена — 

200 тысяч рублей. На все эти выплаты в 2022 году правительство напра-

вило более 30 миллионов рублей.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ПРЕЗИДЕНТ   Владимир Путин поручил исправить ошибки 
при частичной мобилизации

Служить по закону
Кира Латухина

И
справить все ошиб-
ки, допущенные в 
ходе частичной мо-
билизации, пору-
чил президент на 
оперативном сове-
щании с постоян-
ными членами Сов-
беза РФ, которое он 

провел в формате видеоконфе-
ренции. Владимир Путин ука-
зал Генпрокурору реагировать 
на каждый сигнал. Военкома-
ты должны соблюдать все кри-
терии, обязательно проводить 
дополнительную подготовку 
граждан, а также вернуть до-
мой тех, кого призвали с нару-
шениями, и при этом не завора-
чивать добровольцев обратно.

Организацию работы по ча-
стичной мобилизации прези-
дент назвал жизненно важным 
вопросом. «Все поручения пра-
вительству, министерству обо-
роны, Генеральному штабу, 
главам регионов даны. Сфор-
мулированы и критерии, по ко-
торым проводится частичная 
мобилизация», — сказал Пу-
тин. И еще раз их обозначил: 
«Призыву подлежат гражда-
не, которые находятся в запа-
се, и прежде всего те, кто про-
ходил службу в Вооруженных 
силах, имеет востребованные 
военно-учетные специально-
сти и соответствующий опыт». 
При этом обязательна допол-
нительная военная подготов-
ка для призванных на военную 
службу перед отправкой в ча-
сти, заявил президент. «Такое 
слаживание, обучение людей 
— требование, которое должно 
выполняться неукоснительно», 
— подчеркнул он.

В ходе мобилизационных 
мероприятий от граждан по-
ступает много информации об 
организации самого призы-
ва, качества снабжения, быто-
вых условий, продолжил пре-
зидент. «В ходе этой мобилиза-
ции возникает много вопросов, 
— сказал он. — И нужно испра-
вить все ошибки и не допускать 
их впредь». Например, по тем, 
кому полагается отсрочка. Пу-
тин перечислил: это многодет-
ные отцы, или имеющие хро-
нические болезни, или уже вы-
шедшие из призывного возрас-
та. «Необходимо разбираться 
в каждом таком случае отдель-
но, а если допущена ошибка, ее 
нужно исправить, вернуть до-
мой тех, кто был призван без 
надлежащего на то основания», 
— подчеркнул он.

«Есть и случаи, когда, напри-
мер, врачей, высококлассных 
специалистов других профес-
сий, причем с многолетним 
опытом, вместо службы там, 
где они действительно нужны 
и на что они готовы, востребо-
ваны, например, в госпиталях — 
зачисляют мотострелками. Ну 
зачем?!» — возмутился прези-
дент. «А добровольцев, которые 
сами, без повестки пришли в во-
енкоматы — а таких много, — за-
ворачивают обратно: они яко-

бы не имеют нужных военно-
учетных специальностей. И так 
далее, находят и другие осно-
вания», — заметил он. «Со всем 
этим — без суеты, спокойно, но 

быстро, детально, основатель-
но — нужно разобраться», — по-
требовал Путин.

В призывные комиссии, 
которые возглавляют главы 

регионов, по поручению пре-
зидента включены и прокуро-
ры. «Прошу Генерального про-
курора незамедлительно реа-
гировать на каждый сигнал», — 

указал Путин. В ряде регионов 
созданы рабочие группы при 
военкоматах для оказания гра-
жданам необходимой помощи, 
заметил президент и попросил 
доложить о принимаемых ме-
рах, а также обеспечить самое 
тесное взаимодействие с про-
куратурой на всех уровнях. За-
тем с докладом выступил Ген-
прокурор Игорь Краснов — в за-
крытом режиме. •

Владимир Путин поручил разобрать-
ся с нарушениями быстро, детально 
и основательно.

А К Ц Е Н Т

Необходимо разбираться в каждом случае отдельно, 
а если допущена ошибка — ее нужно исправить, 
вернуть домой тех, кто был призван без  основания

КРЕМЛЬ Проекты 
поддержки жителей 
Донбасса получат 
более 3 млрд рублей

Грант в помощь

Олеся Колесникова

Сегодня будет принято решение президента РФ на 
основании обращений руководителей ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей и результатов воле-
изъявления людей на референдумах. И в ближайшее 
время все четыре территории станут частью России 
и смогут претендовать на президентские гранты. Об 
этом заявил первый заместитель руководителя адми-
нистрации президента Сергей Кириенко. 

Вчера состоялось заседание координационного 
комитета по проведению конкурсов на предоставле-
ние грантов президента РФ на развитие гражданско-
го общества. «Надеемся, что со следующей недели в 
результате волеизъявления людей они (территории) 
реально становятся частью РФ, значит, на них распро-
страняются уже официально все правила. И это значит, 
что, распределяя средства на поддержку региональ-
ных конкурсов на следующий год, мы в обязательном 
порядке будем распределять средства и для них, чтобы 
они тоже могли провести свои конкурсы», — заявил Ки-
риенко. Он добавил, что Фонд президентских грантов 
и так работал все это время с освобожденными терри-
ториями. «Все права были у людей, НКО, так, как если 
бы они были российскими физическими лицами, орга-
низациями», — сказал представитель Кремля. 

Так, почти 500 проектов от НКО победили в специ-
альном конкурсе от Фонда президентских грантов, ко-
торый был направлен на поддержку жителей Донбасса 
и освобожденных территорий. И в сумме на их реали-
зацию направят 3,3 млрд рублей, сообщил Кириенко. 
Отметим, что 121 из 493 поддержанных на конкурсе 
проектов будет реализовываться непосредственно на 
территориях Донецкой и Луганской народных респуб-
лик, Запорожской и Херсонской областей. А 234 ини-
циативы связаны с помощью людям, которые были 
вынуждены покинуть свои дома. «Остальные проек-
ты направлены на преодоление негативного влияния 
недружественных действий иностранных государств 
на социально уязвимые группы», — сообщили в пресс-
службе Фонда президентских грантов.

Еще одно решение — НКО, помогающие семьям 
участников СВО, смогут претендовать на гранты пре-
зидента. «Здесь и психологическая помощь, и под-
держка детей, необходимая помощь семьям. У каждого 
человека, каждой общественной организации сегодня 
есть возможность принять участие и внести свой вклад 
в поддержку людей. В общем, если хотите, вклад в по-
беду», — сказал Кириенко. •

Сергей Кириенко: НКО, помогающие семьям участников 
спецоперации, смогут претендовать на гранты президента.
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ГЕОПОЛИТИКА

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИЗВАЛ ГЛАВ СПЕЦСЛУЖБ СТРАН СНГ 
ВМЕСТЕ ДАТЬ ОТПОР УГРОЗАМ
Конфликты на пространстве СНГ — результат 

развала СССР, заявил президент на встрече с 

руководителями органов безопасности и спец-

служб стран СНГ. При этом Запад, не желая ми-

риться с разрушением своей гегемонии, готов 

превратить в эпицентр кризиса любую страну и 

разрабатывает планы разжигания новых кон-

фликтов, предупредил он. Чтобы дать отпор 

всем вызовам, нужно действовать вместе и под-

держивать друг друга, считает Владимир Путин.

В современных условиях внутренних и внеш-

них угроз меньше не становится, «напротив, об-

остряются застарелые конфликты, возникают 

новые серьезные вызовы», констатировал пре-

зидент. «На наших глазах идет непростой про-

цесс формирования более справедливого 

мироустройства», — подчеркнул он. «Однопо-

лярная гегемония неумолимо рушится, это 

объективная реальность, с которой Запад кате-

горически не желает мириться, и все из этого 

вытекающее мы видим», — заявил Путин. «Цеп-

ляясь за прошлое и пытаясь проводить полити-

ку диктата во всех сферах — от международных 

отношений и экономики до культуры и спорта», 

коллективный Запад создает новые и новые 

проблемы, кризисы, отметил президент. «При 

этом не гнушается любыми методами, оказывая 

давление на те страны, которые выбирают суве-

ренный путь развития, на тех, кто не желает 

подчиняться, а хочет самостоятельно и свобод-

но выбирать свой путь, свое будущее, беречь 

свою культуру, традиции, ценности», — сказал 

он.

В такой сложной и напряженной международ-

ной обстановке внешняя безопасность и вну-

тренняя стабильность — важнейшие условия 

экономического и социального развития, про-

должил Путин. Чтобы поставить прочный 

заслон всем вызовам, страны СНГ должны дей-

ствовать четко и слаженно, постоянно усили-

вать взаимную поддержку — только так можно 

отстоять свои интересы на мировой арене и 

дать отпор недоброжелателям, убежден он.

«Следуя своим целям, наши геополитические 

противники, наши оппоненты, как мы совсем 

еще недавно говорили, готовы подставить под 

удар всех, кого угодно, любую страну, превра-

тить ее в эпицентр кризиса, спровоцировать 

«цветную революцию» и развязать кровавую 

бойню», — продолжил президент. «На Западе 

прорабатываются сценарии разжигания новых 

конфликтов на пространстве СНГ», — заявил он, 

добавив, что и существующих уже хватит. «До-

статочно посмотреть на то, что происходит сей-

час между Россией и Украиной, происходит на 

рубежах некоторых других стран СНГ. Конечно, 

все это — результаты развала Советского Сою-

за... Но риски дестабилизации все-таки растут, в 

том числе всего Азиатско-Тихоокеанского 

региона», — предостерег Путин. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ

Руслан Мельников,
Ростов-на-Дону — Донецк 

К
орреспондент «РГ» от-
правился в Донецк после 
референдума. Пересекал 

границу с ДНР, которой скоро 
уже не будет, на общественном 
транспорте. Как оказалось, же-
лающих попасть в Донецк сей-
час довольно много. 

Автобусы из Ростова-на-До-
ну в столицу ДНР ходят по рас-
писанию и относительно часто, 
вот только с билетами напря-
женка.  Свободных мест на 
утренние рейсы не оказалось. 
Удалось уехать только днем, и 
то билетик нашелся на задних 
местах.

—  С е й ч а с  н а  д о н е ц к о м 
направлении все автобусы за-
биты под завязку, — сообщила 
сотрудница автовокзала.

Пока жду рейс, становлюсь 
свидетелем разговора между 
пожилым мужчиной, направ-
ляющимся в  Крым,  и  дон-
чанкой. Тема — мобилизация.

— Я еще в феврале своему ска-
зал: «Сынуля, уезжай быстрее». 
Он взял билет до Стамбула — то-
гда еще было не очень дорого. От-
туда — в Норвегию. Там даже смог 
получить пособие. Не разгуля-
ешься, конечно, но с голоду не 
умрет. Еще подработку нашел, — 
собеседник явно хвастается.

Дончанка смотрит на него с 
непониманием и осуждением. 
Отвечает сухо, сдержанно:

— А у нас мобилизация пол-
ная, мужики воюют уже давно, 
по-настоящему. Лучшие ребя-
та, генофонд. Есть единицы, ко-
торые бегают и прячутся.

Время отправления. В авто-
бусе нет ни одного свободного 
места. Женщины, дети, старики.

— Возвращаемся, потому что 
пришла пора, — говорят пасса-
жиры. — Обстрелы? Да боим-
ся, конечно, но уже не так, как 
раньше. Появилась надежда.

На таможне помогаю пере-
нести вещи женщине, у которой 
огромных сумок и чемоданов в 
два раза больше, чем рук. Вспо-
минаю, как вот так же, с веща-
ми, люди эвакуировались из До-
нецка. А теперь…

— Теперь дочери помогаю 
вернуться домой. Это только 
часть вещей. Остальное дочь 
сама повезет. Тут все, даже оде-
яла и подушки. На машине удоб-
нее, конечно, было бы, но если 
нанимать автомобиль, то нуж-
но с кем-то кооперироваться, 
иначе дорого будет. И тогда в ма-
шину все не поместится. Пока 

так решили, автобусом, частя-
ми, — объясняет жительница 
Донецка.

Пассажиров много, вещей 
— еще больше. Но таможенный 
досмотр проходит удивительно 
доброжелательно. Напряжения 
и официоза нет. Есть искренние 
улыбки.

— Как там на море? Не жарко 
уже? Малыш, а тебе сколько лет? 
Ух ты, взрослый уже! Молодец, 
помогаешь переносить вещи, — 
сотрудница таможни тоже по-
могает донести сумку бабушке 
с ребенком. Ловлю себя на мыс-

ли, что таможенница разговари-
вает с пассажирами и их детьми, 
как со своими. Да, именно такая 
возникает ассоциация. Со свои-
ми, родными. Интересно, укра-
инские таможенники стали бы 
так говорить с дончанами? Вряд 
ли. Вот, наверное, поэтому гра-
ница здесь уже сейчас кажется 
неуместной.

— Границу-то уберут после 
присоединения? — интересу-
юсь я.

— Какое-то время все будет 
как раньше. Для безопасности. 
Чтобы оружие не провезли, — го-
ворят сотрудники таможни.

П р о х о д и м  п а с п о р т н ы й 
контроль. Пассажиры расска-
зывают: бывало, разворачива-
ли молодых мужчин, которые 
подлежат мобилизации.

— Но, наверное, те, кто хочет 
скрыться от мобилизации, едут 
в Казахстан или Грузию. Бежать 

в прифронтовой Донецке, где 
идут боевые действия и тоже 
давно объявлена мобилизация, 
было бы странно, — рассуждают 
попутчики.

Но на паспортном контро-
ле все тщательно проверяют, с 
кем-то созваниваются, о чем-то 
консультируются. Убедившись, 
что я журналист, пропускают, 
пожелав удачи.

Дальше — проверка уже на 
границе ДНР. Водитель преду-
преждает, что могут попросить 
IMEI-номер смартфона и реко-
мендует его записать. Объяс-
няет: чтобы узнать уникальный 

номер своего смартфона, нужно 
набрать код *#06#. Я и не знал о 
подобной функции. Да и раньше 
такого не требовалось. Но сей-
час, видимо, усиливаются меры 
безопасности: в напряженный 
переходный период после рефе-
рендума могут действовать ди-
версанты, в том числе и скрыва-
ющиеся под видом возвращаю-
щихся беженцев. Смартфон в их 
руках — это тоже оружие.

Раздается стук по крыше ав-
тобуса. Пассажиры вздрагива-
ют. Знакомая реакция дончан 
на внезапный звук: сказывает-

ся стресс многолетней жизни 
под обстрелами. Но нет, это не 
мина, не граната, не снаряд и не 
осколок: под порывом ветра на 
автобус упал орех или каштан.

В этот раз автобус едет че-
рез Шахтерск и Зугрэс. В осен-
них красках кое-где еще видны 
разрушенные после давних уже 
боев дома.  

Автовокзал Донецка. Вечер-
ний город встречает привыч-
ной канонадой. По улицам, где 
сейчас очень мало людей и ма-
шин, с лаем мечется обезумев-
шая от многодневных обстре-
лов собака: нервы у животных 
порой оказываются слабее, чем 
у людей.

Прохожу мимо гостиницы 
в самом центре, где совсем не-
давно разорвался снаряд. Сей-
час здесь заселиться, наверное, 
сложно: в номерах осколками 
побиты окна. Хорошо, что место 

забронировано в другой гости-
нице. Правда, воды там нет. Для 
Донецка это привычное дело: 
ВСУ регулярно обстреливают 
городскую инфраструктуру.

— Завтра воды тоже, навер-
ное, не будет. Сейчас ее дают 
примерно раз в три дня по вече-
рам. Но вчера вода была, — объ-
ясняют в гостинице.

Бегу в ближайший магазин, 
пока не закрылся. Возвраща-
ясь с баклажками воды, слышу, 
как канонада усиливается. Где-
то неподалеку раздается врыв. 
Обычный донецкий вечер. Пока 
— обычный.  

ТЕРАКТ За гибель первого главы 
ДНР Александра Захарченко 
киллер получил 5 млн рублей 

Убит по заказу

Иван Петров

Убийце первого главы Донецкой 
Народной Республики Алексан-
дра Захарченко организаторы 
заплатили 5 миллионов рублей. 
Об этом в телефонном разгово-
ре со своим агентом сообщил 
сотрудник Службы безопасно-
сти Украины Александр Кия-
щенко. Запись перехваченного 
разговора опубликовало РИА 
Новости.

«Чтобы ты понимал, за «За-
харку» (Александра Захарчен-
ко. — Прим. «РГ») заплатили 5 
миллионов рублей. Два миллио-
на долларов — это был общий 
бюджет на все: на подготовку, 
на закладку и так далее. А чело-
век, который исполнил, нажал 
на клавишу вовремя, получил 
5 миллионов рублей», — расска-
зал сотрудник СБУ.

Александр Захарченко по-
гиб 31 августа 2018 года в ре-
зультате взрыва в кафе «Сепар» 
в центре Донецка. Власти ДНР 
признали произошедшее терак-
том. В мае 2019 года новый гла-
ва ДНР Денис Пушилин заявил 
о задержании одной из групп, 
возможно, причастной к убий-
ству. По его словам, следствие 
установило организаторов, ис-
полнителей и заказчиков тер-
акта, среди последних есть вы-
сокопоставленные граждане 
Украины и других стран.

В последнее время укра-
инские военные и спецслужбы 
активно взяли на вооружение 

такие способы, как теракты и 
диверсии. На днях в Мариуполе 
была задержана 24-летняя де-
вушка, которая по заданию из 
Киева бросила бомбу к зданию 
администрации одного из райо-
нов. Только благодаря бдитель-
ности местного таксиста взрыв-
чатку успели вовремя размини-
ровать. 

В ЛНР недавно была предот-
вращена попытка отравить од-
ного из руководителей респуб-
лики. 

Продолжаются,  к  сожа-
лению, пока и обстрелы гра-
жданских объектов со стороны 
украинских военных. 

Вчера ВСУ нанесли ракет-
ный удар по газопроводу в Хер-
сонской области, в результа-
те чего в Новой Каховке и Ка-
ховском районе была прекра-
щена подача газа. Вооруженные 
силы Украины регулярно ведут 
обстрелы населенных пунк-
тов Херсонской области, в том 
числе Новой Каховки. Разруше-
ны школы, социальная инфра-
структура, повреждены жилые 
дома.

«ВСУ в четверг обстреля-
ли жилой дом по улице 40 лет 
Октября. Пострадали 6 чело-
век — 5 в состоянии средней тя-
жести, 1 — в тяжелом состоянии. 
Все они гражданские», — гово-
рится в сообщении минздрава 
Херсонской области.

Позднее из-под завалов это-
го дома вытащили двоих погиб-
ших.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Батарея реактивных систем залпового огня «Ураган» Центрального военного округа, которой командует офицер с позывным «Вектор», в ходе спецоперации уничтожила более 100 объектов ВСУ. 

Теперь жители Донбасса — в единой и очень большой российской семье.

Возвращение домой — это счастье. И еще — большая работа впереди. Исправлять предстоит многое.

А К Ц Е Н Т

«Возвращаемся, потому что пришла 
пора, — говорят пассажиры. — Обстрелы? 
Да боимся, конечно, но уже не так, 
как раньше. Появилась надежда»

МИНОБОРОНЫ

НОВЫЕ БОЙЦЫ БУДУТ СЛУЖИТЬ В ПОДРАЗДЕЛЕНИЯХ РЕЗЕРВА И УСИЛЕНИЯ

Юрий Гаврилов 

В
чера в Минобороны 
России сообщили, что 
некоторые резерви-
сты, призванные из 
запаса в рамках ча-
стичной мобилиза-
ции, а также добро-
вольцы приступили к 
боевому слаживанию 

в составе подразделений на по-
лигонах в непосредственной 
близости к районам выполне-
ния боевых задач. 

«После прохождения обуче-
ния по программе индивидуаль-
ной подготовки на полигонах в 
регионах призыва военнослу-
жащие убыли к местам прове-
дения боевого слаживания в со-
ставе подразделений», — заяви-
ли в ведомстве.

Там уточнили, что таких во-
еннослужащих уже готовят в 
составе взводов, рот (батарей). 
В Минобороны России объясни-
ли, что в ходе боевого слажива-
ния мобилизованные и добро-
вольцы овладевают навыками 
действий в составе подразде-
лений. Они также осваивают 
боевую технику и вооружение. 
Кроме того, резервисты оттачи-
вают навыки огневой подготов-
ки — они стреляют из штатного 
вооружения и боевой техники 

в составе подразделений. Огонь 
ведут в том числе из танков, 
БМП, БТР, артиллерийских си-
стем и систем ПВО.

«После проведения боево-
го слаживания подразделения, 
укомплектованные отмобили-
зованными гражданами и до-
бровольцами, приступят к вы-
полнению задач по контролю 
и обороне освобожденных тер-
риторий, а также действуя в со-
ставе подразделений резерва и 
усиления», — сообщили в Мино-
бороны России.

Напомним, что пять дней на-
зад  ведомство заявило о лик-
видации большого количества 
зарубежных наемников в рай-
оне Святогорска в ДНР.  И вот 
слетевшиеся со всего света на 
Украину «дикие гуси» вновь по-
несли существенные потери. 

Вчера официальный пред-
ставитель нашего военного ве-
домства генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что Воздушно-космические 
силы РФ нанесли очередной вы-
сокоточный удар по позициям 
так называемого «Иностранно-
го легиона».  В результате дис-
лоцированные около населен-
ного пункта Николаевка в ДНР 
наемные войска киевского ре-
жима потеряли до 80 боевиков.

Пополнился счет убитых 

и раненых и в вооруженных 
формированиях самой Украи-
ны. Согласно вчерашней свод-
ке Минобороны России, огне-
вое поражение пункта времен-
ной дислокации второго бата-
льона 92-й механизированной 
бригады ВСУ в районе города 
Купянск Харьковской области 
обернулось для командования 
украинской армии потерей бо-
лее 70 военнослужащих и 14 
единиц военной техники.

Конашенков также сообщил, 
что за сутки наши оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артил-
лерия поразили шесть пунктов 
управления ВСУ. В том числе 
командные пункты 53-й меха-
низированной бригады в рай-
оне населенного пункта Ели-
заветовка Донецкой Народной 
Республики и 14-й механизи-
рованной бригады в районе на-

селенного пункта Двуречная 
Харьковской области. Ракетные 
удары с земли и воздуха также 
были нанесены по 87 артилле-
рийским подразделениям, жи-
вой силе и военной технике про-
тивника в 198 районах.

По словам Конашенкова, 
в районе Павлограда Днепро-
петровской области в рамках 
контрбатарейной борьбы была 
подавлена реактивная батарея 
систем залпового огня HIMARS 
производства США. 

А в районе Гуляйполе За-
порожской области поражена 
артиллерийская батарея аме-
риканских гаубиц М777. У на-
селенного пункта Евгеновка в 
Донецкой Народной Респуб-
лике наши войска уничтожи-
ли артиллерийский взвод укра-
инских крупнокалиберных ору-
дий «Гиацинт».

«Также ликвидированы де-

вять складов боеприпасов и ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения в районах населенных 
пунктов Коломийцево Днепро-
петровской области, Котляре-
во, Березнеговатое и Шевченко-
во Николаевской области, Ле-
жино Запорожской области, а 
также Краматорск и Малиновка 
Донецкой Народной Республи-
ки», — добавил генерал.

Еще он сообщил, что в рай-
оне населенного пункта Влади-
мировка в Николаевской обла-
сти удалось уничтожить радио-
локационную станцию укра-
инского зенитного ракетного 
комплекса С-300. Это значит, 
что, потеряв «глаза», каким-то 
образом противодействовать 
российским летчикам расчет 
этой радиолокационной стан-
ции и самого комплекса ПВО 
больше не сможет. 

По данным Минобороны 
России, наши истребители сби-
ли в воздухе два украинских 
боевых самолета. У Курахово в 
ДНР  был уничтожен вражеский 
МиГ-29. А в районе населенно-
го пункта Калуга Николаевской 
области — Су-24 воздушных сил 
Украины. 

А К Ц Е Н Т

Мобилизованные и добровольцы 
уже приступили к боевому слаживанию 
на полигонах в непосредственной близо-
сти к районам выполнения боевых задач

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве оборо-
ны РФ рассказали еще о 
четырех подвигах, совер-

шенных в ходе спецоперации на 
Украине российскими военно-
служащими. 

Капитан Александр Попенко, 
неоднократно находясь на пере-
довых позициях, руководил 
разведгруппами. Это способ-
ствовало своевременной добы-
че информации о противнике 
и успешному выполнению бое-
вых задач.

В ходе разведки местности 
офицер выявил район сосредо-
точения живой силы и техники 
националистов. Они готовили 
наступление на оборонитель-
ные позиции союзных войск. 
Капитан Попенко отдал приказ 
об уничтожении диверсантов. 
В итоге российские разведчики 
ликвидировали автомобильную 
и бронированную технику про-
тивника, а также два десятка на-
ционалистов. 

В ходе обороны переднего 
края старший прапорщик Евге-
ний Иляев уничтожил до 15 на-
ционалистов и подбил две бро-
нированные машины. После 
чего, умело маневрируя боевой 
машиной под огнем противни-
ка, он эвакуировал поврежден-
ную БМП десантно-штурмовой 
роты из зоны обстрела, тем са-
мым сохранив жизнь экипажу 
машины. Понеся большие по-
тери, националисты отступили.

Младший сержант Свято-
слав Пашкин находился на на-
блюдательном пункте, когда 
противник предпринял попыт-
ку контратаковать. Он доложил 
о противнике нашим артилле-
ристам. После, находясь под об-
стрелом, успешно корректиро-
вал огонь артиллерии. В итоге 
удалось уничтожить свыше 20 
националистов и 5 единиц тех-
ники. Противник вынужден был 
отступить.

Колонна ефрейтора Ан-
дрея Дуботовкина осуществля-
ла подвоз горячей пищи и го-

рюче-смазочных материалов 
группировке войск, закрепив-
шейся на оборонительных по-
зициях. На пути следования 
колонна попала в засаду ди-
версионно-разведыватель-
ной группы националистов. 
Ефрейтор выскочил из грузови-
ка и вступил в бой. В ходе стрел-
кового боя Андрей уничтожил 
четырех боевиков. Понеся по-
тери, группа противника отсту-
пила. 

При этом потерь среди лич-
ного состава нашей колонны до-
пущено не было.

«Благодаря профессиона-
лизму ефрейтора Дуботовкина 
поставленные задачи по под-
возу продуктов питания и го-
рюче-смазочных материалов 
обороняющимся подразделени-
ям не были сорваны», — отмети-
ли в военном ведомстве.

Группировка войск продол-
жила ведение оборонительных 
действий по недопущению про-
рыва обороны, отбросив про-
тивника на исходные рубежи.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Александр 
Попенко с разведчиками 
добывает информацию.

Старший прапорщик 
Евгений Иляев уничтожил 
две бронемашины у врага.

Младший сержант 
Святослав Пашкин вынудил 
вэсэушников отступить.

Ефрейтор Андрей 
Дуботовкин ликвидировал 
группу диверсантов.
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Российские военные строители активно возводят на 

территории Донецкой и Луганской народных респуб-

лик объекты, необходимые для мирной жизни. Недав-

но были открыты два крупных медицинских центра — 

один в Мариуполе, другой — в Луганске. Они были 

возведены в рекордные сроки — первый за 85 суток, 

второй — за 101 день. Также Минобороны России ре-

ализует 6 объектов водоснабжения, два из которых 

уже завершены. Это позволило увеличить объем по-

ставляемой воды питьевого качества на 90,5 тысячи 

кубических метров в сутки в Донецк и Волноваху.

Ранее в рекордные сроки военные строители сдали 

ряд крупных социально значимых объектов гра-

жданской инфраструктуры в ДНР и ЛНР. Водовод из 

Ханженковского водохранилища в канал Северский 

Донец — Донбасс построен всего за 45 дней, водовод 

в Волновахе — за 40 дней. Первые дома нового жило-

го комплекса в Мариуполе уже сданы. В Мариуполе 

силами минобороны ведется строительство крупно-

го жилого квартала. Всего будет сдано 12 пятиэтажек 

на 1011 квартир. Квартиры жильцы получат с полной 

отделкой, полностью готовыми к проживанию.

Подготовил Иван Петров 
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ДЕНЬГИ

ПОД ЧЕСТНЫЙ ПРОЦЕНТ

 «Мера поможет вне-
сти  ясность  и  про-
зрачность начисле-

ния процентов в получении до-
хода при размещении средств 
на вкладе. После вступления 
данной инициативы в силу 
у вкладчиков появится чет-
кое понимание эффективно-
сти своих вложений и реаль-
ность получения будущего 
дохода», — считает доцент ка-
федры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Татьяна 
Скрыль.

При этом в банках отмечают, 
что исполнение такого требо-
вания приведет к дополнитель-
ным издержкам. «Для банка это 
повлечет дополнительные из-
держки на разработку новой 
формы договора, автоматиза-
цию его в автоматизированной 
банковской системе (АБС), рас-
ходы на рекламу — необходимо 
будет внести изменения в ранее 

выпущенную рекламную про-
дукцию», — отмечает член прав-
ления АКБ «Держава» ПАО Ма-
рия Служак.

Более того, следует пони-
мать, что на размер доходности 
вкладов или процентную став-
ку эти решения не влияют. «На 
изменение ставок оказывает 
влияние изменение ключевой 
ставки Банка России, но никак 
не формы договора. Для вклад-
чиков ставки и ранее были про-
писаны в договорах/в условиях 
привлечения вкладов, просто 
теперь минимальная гаранти-
рованная доходность будет ука-
зана более наглядно. Уровень 
финансовой грамотности насе-
ления за эти годы вырос, поэто-
му и для вкладчика это не будет 
иметь решающего значения», — 
подчеркнула также Служак.

Ранее Банк России заставил 
банки раскрывать заемщикам 
полную стоимость кредита.  

Октябрь. Вступает в силу

Ольга Игнатова 

С 
1 октября участни-
ки Великой Отече-
ственной войны и 
члены их семей на-
чнут получать еже-
месячную доплату к 
пенсиям в размере 
15,5% от назначен-
ной пенсии.

Такая доплата установле-
на им в июле поправками в за-
конодательство о пенсионном 
обеспечении военнослужащих. 
Военные пенсии повышались с 
января на 8,6%. Затем они были 
проиндексированы, как и всем 
неработающим пенсионерам, с 
1 июня на 10%.

С 1 июня до 1 октября 2022 
года военные пенсионеры так-
же получали доплаты к пенсии 
в размере 19,5% от назначен-
ной пенсии. С октября их отме-
нят. Доплачивать станут толь-
ко участникам Великой Отече-
ственной войны. 

Но зато повысится размер 
денежного довольствия для ис-
числения пенсии военных пен-
сионеров и бывших силовиков. 
Речь идет о бывших военных, со-
трудниках органов внутренних 

дел, Росгвардии, противопо-
жарной службы, прокуратуры 
и СК, а также органов контроля 
за оборотом наркотиков и учре-
ждений уголовно-исполнитель-
ной системы.  

Схема, по которой насчи-
тывается пенсия военным пен-
сионерам, довольно сложная. 
Она отличается от индексации 
страховых пенсий гражданских 
пенсионеров. «С 1 октября 
2022 года размер денежно-
го довольствия, учитываемо-
го при исчислении пенсии во-
енным пенсионерам и прирав-
ненным к ним категориям гра-
ждан, составит 85,47% от раз-
мера указанного денежного до-
вольствия. Это так называемый 
понижающий коэффициент, 
применяемый при начислении 

пенсии военным», — отмеча-
ет заслуженный юрист России, 
доктор юридических наук Иван 
Соловьев. Также проводится 
плановая индексация денежно-
го довольствия военнослужа-
щих на 4%. 

По нормам, действовавшим 
до 2012 года, военные пенсии 
исчислялись в размере 100% 
от тех зарплат, которые воен-
нослужащие получали во время 
службы. В 2012 году был введен 
понижающий коэффициент при 
расчете военных пенсий. Снача-
ла он равнялся 54% денежного 
довольствия действующих во-
еннослужащих.

Но затем понижающий коэф-
фициент стал постепенно уве-
личиваться. Поэтому с 1 октя-
бря 2022 года повышающий ко-

эффициент вырос с 74 до 85,5%. 
С учетом индексации в 4% и 
увеличением понижающего ко-
эффициента военные пенсии с 
октября все равно будут выше 
на 19,5% (0,8547/0,74=1,155, 
то есть на 15,5%).

В Комитете Госдумы по 
обороне прорабатывают во-
прос об отказе от понижаю-
щего коэффициента для того, 
чтобы привести военные пен-
сии в соответствие с дохода-
ми действующих силовиков.
Кроме того, с 1 октября зарпла-
ты федеральных госслужащих, 
включая президента, мини-
стров и судей, будут проиндек-
сированы на 4%. Последний раз 
зарплаты чиновникам повыша-
лись на 3% в 2020 году. Также 
вырастут оклады у сотрудников 
минюста, службы приставов и 
судов, дипломатических работ-
ников.

Полгода лучше не ждать
С октября заработает новая 

социальная норма. По заявле-
ниям о назначении ежемесяч-
ной денежной выплаты на ре-
бенка в возрасте от 8 до 17 лет, 
поданным начиная с 1 октя-
бря 2022 года, выплата осуще-

ствляется начиная с месяца до-
стижения ребенком возраста 8 
лет, если обращение за ее назна-
чением последовало не позднее 
6 месяцев с этого месяца.

Что это означает на практи-
ке? Например, ребенку испол-
нилось 8 лет 3 октября 2022 
года, родители обратились за 
выплатой до 3 апреля 2023 года. 
В этом случае выплата будет 
рассчитана начиная с 28 марта.

А если ребенку исполнилось 
8 лет 3 октября 2022 года, но 
родители обратились за выпла-
той 5 апреля 2023 года, то есть 
по истечении 6 месяцев с его 
дня рождения, то в этом случае 
выплата будет начисляться с ап-
реля 2023 года.

Только «Мир»
В конце октября ряд соци-

альных выплат можно будет по-
лучить только на карту «Мир». 
В частности, речь идет о субси-
диях  на оплату жилого поме-
щения и коммунальных услуг, 
компенсации расходов на опла-
ту жилых помещений и комму-
нальных услуг, а также ежегод-
ной денежной выплате лицам, 
награжденным  знаком «Почет-
ный донор России».  

На процентную ставку по вкладам демонстрация минимальной гарантиро-
ванной доходности не повлияет, она нужна для наглядности.

А К Ц Е Н Т

С учетом индексации в 4% 
и увеличением понижающего 
коэффициента военные пенсии 
с октября все равно будут выше на 19,5% 

РЕСУРСЫ

ГАЗОВЫЕ ТУРБИНЫ 
БУДУТ БЕРЕЧЬ
Сергей Тихонов

С 1 октября вступает в силу ме-
ханизм экономии ресурсов га-
зовых турбин. Действовать он 
будет до конца 2023 года.

На этот период поставщики 
электрической энергии, имею-
щие объекты генерации с газо-
турбинным двигателем, долж-
ны будут представлять систем-
ному оператору информацию о 
необходимости (или наоборот 
отсутствии необходимости) 
экономии ресурса работы дан-
ного оборудования. Если эко-
номия нужна, к дальнейшей ра-
боте (мощности) такого обору-
дования при поставке электри-

чества на рынок каждый месяц 
будет применяться специаль-
ный коэффициент (понижаю-
щий), рассчитываемый с уче-
том нахождения оборудования 
в резерве.

Сделано это для снижения 
рисков выхода из строя объек-
тов генерации электричества, 
критически зависимых от им-
портных комплектующих. Га-
зовые турбины большой мощ-
ности для электростанций в 
Россию в основном поставля-
ла компания  Siemens General 
Electric . Но сейчас их продук-
ция, в том числе для ремонта 
турбин, стала недоступна из-за 
западных санкций.  

ТЕХНОЛОГИИ

ВВОДИТСЯ БАЛЛЬНАЯ СИСТЕМА ДЛЯ МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ

Олег Капранов

С 
15 октября вступает в силу 
балльная система для ми-
кроэлектроники. Она при-

звана стимулировать использо-
вание отечественных комплек-
тующих при разработке микро-
электроники и стимулировать 
производителей повышать уро-
вень локализации.

Баллы начисляются за исполь-
зование российских комплекту-

ющих и сырья, локализацию сбо-
рочных операций и так далее. В то 
же время у производителей по-
явится возможность использо-
вать импортные комплектующие 
там, где российских аналогов не 
существует или они отсутствуют 
в достаточном количестве.

Исходя из набранного числа 
баллов, техника признается или 
не признается отечественной. И 
допускается или не допускает-
ся к госзакупкам. Принципиаль-

ным является статус отечествен-
ного при участии в госзакупках 
при правиле «второй лишний». В 
этом случае заказчик обязан от-
клонить все заявки на участие в 
закупке, в которых предлагает-
ся импортная продукция, если 
подана хотя бы одна заявка с 
предложением поставить элек-
тронику отечественного произ-
водства.

С у щ е с т в у ю щ и й  с е й ч а с 
принцип адвалорной доли, по-

яснил «РГ» собеседник, близ-
кий к минпромторгу, не отра-
жает применение российских 
комплектующих в составе го-
товой продукции, а ее достиже-
ние может осуществляться за 
счет повышения цены готовой 
продукции и закупки произво-
дителем российских комплек-
тующих по наиболее высо-
ким ценам в целях занижения 
доли стоимости иностранных 
комплектующих.  

АВТО

ПРОДАТЬ 
МАШИНУ 
МОЖНО БЕЗ 
РАСТОРЖЕНИЯ 
ОСАГО
Владимир Баршев

Продать или подарить автомо-
биль можно будет не расторгая 
договор ОСАГО. Но о смене соб-
ственника необходимо будет 
поставить страховую компа-
нию в известность. 1 октября 
вступают в силу поправки в 
правила ОСАГО.

Согласно новым правилам, 
страхователь обязан сообщить 
в письменной форме страхов-
щику о смене собственника ма-
шины. Кроме случаев, когда 
он воспользовался правом до-
срочно расторгнуть договор 
ОСАГО в связи со сменой соб-
ственника.

Страховая компания вправе 
самостоятельно получить све-
дения о госномере автомобиля 
из информационной системы 
ОСАГО, если договор ОСАГО 
был заключен до его получе-
ния. При этом, соответственно, 
отпадает обязанность автовла-
дельца сообщать страховщику 
этот номер в течение трех рабо-
чих дней после регистрации ма-
шины. Однако он может обра-
титься к страховщику, чтобы 
тот вписал этот номер в бланк 
полиса ОСАГО, если полис не 
электронный.

Также поправки в правила 
уточняют положения об озна-
комлении потерпевшего с ре-
зультатом осмотра или техни-
ческой экспертизы или оценки 
автомобиля. Страховщик те-
перь обязан ознакомить с эти-
ми результатами потерпевше-
го в течение пяти рабочих дней 
после того, как сам получит эти 
результаты. А после осмотра 
— начиная со следующего дня 
после его проведения. Причем 
способ ознакомления выбирает 
потерпевший. Результаты мож-
но направить на электронную 
почту, страховщик может раз-
местить их в личном кабинете 
автовладельца на сайте страхо-
вой компании. Также постра-
давший может выбрать вариант 
ознакомления с результатами в 
офисе компании.  

ГОСУСЛУГИ

УСКОРИТСЯ 
ПОЛУЧЕНИЕ 
СВЕДЕНИЙ 
В МФЦ
Ирина Жандарова

Ответ на межведомственные 
запросы будет приходить в ре-
альном времени. С 1 октября в 
силу вступает положение Фе-
дерального закона 509-ФЗ от 
30 декабря 2020 года, которое 
требует предоставить ответ на 
межведомственный запрос в 
электронной форме в момент 
обращения, если для его подго-
товки не требуется совершения 
дополнительных действий. Вве-
дение этой нормы было отсро-
чено на один год и девять меся-
цев для обеспечения техниче-
ской возможности предостав-
ления быстрых ответов. 

Речь идет о запросах, ответы 
на которые могут предостав-
ляться в автоматическом режи-
ме, говорит Константин Голов-
щинский, заместитель директо-
ра Института государственного 
и муниципального управления 
НИУ ВШЭ. Это те докумен-
ты, которые уже содержатся в 
реестрах и базах данных госу-
дарственных и муниципальных 
органов и по запросу могут вы-
сылаться заявителю без уча-
стия оператора. «Если раньше 
ответ на межведомственный 
запрос мог приходить в течение 
пяти дней, то теперь — сразу», 
— говорит Головщинский. Это 
ускоряет получение сведений 
гражданами при личном об-
ращении в МФЦ или электрон-
ном через портал госуслуг. 

Не все сведения могут быть 
предоставлены мгновенно. Из-
менения не относятся к услу-
гам, которые предусматрива-
ют возникновение, изменение, 
прекращение прав и обязанно-
стей заявителя и иных лиц, по-
ясняет декан юридического фа-
культета Финансового универ-
ситета Гульнара Ручкина.  

Большинство положений 
Федерального закона 509-ФЗ 
вступило в силу 30 декабря 
2020 года. Они обеспечили воз-
можность предоставления го-
суслуг исключительно в элек-
тронной форме.  

ФИНАНСЫ

БРОКЕРЫ ОТУЧАТ 
ОТ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ
Любовь Маврина

С 
октября брокеры начнут 
ограничивать неквали-
фицированным инве-

сторам покупки ценных бумаг 
эмитентов из недружественных 
стран. Такое поручение Банк 
России направил им в начале 
сентября. Эти ограничения не 
коснутся юридических лиц.

Поручения на покупку таких 
активов не будут исполняться, 
если в результате их доля в порт-
феле инвестора станет выше 
15%. Это ограничение распро-
страняется и на фьючерсы, оп-
ционы и другие финансовые 
инструменты, в основе которых 
лежат ценные бумаги компа-
ний из недружественных стран. 
«Это решение направлено на 
минимизацию инфраструктур-
ных рисков для неквалифици-
рованных инвесторов, посколь-
ку иностранные финансовые 
институты, где учитываются та-
кие ценные бумаги, могут без 
предупреждения заблокировать 
возможность распоряжаться 
приобретенными активами. От 
такой блокировки уже постра-
дали более 5 млн инвесторов. За-
щитить права владельцев этих 
бумаг постфактум очень слож-
но, так как решение проблемы 
лежит за пределами российской 
юрисдикции», — пояснял ЦБ 
свое решение в сентябре.

Отказ от вложений в такие 
бумаги будет постепенным, с 
начала 2023 года совершать 
такие сделки будет полностью 
запрещено. «С 1 ноября 2022 

года порог для таких сделок со-
ставит 10% портфеля клиен-
та, с 1 декабря — 5%. С 1 января 
2023 года брокеры должны бу-
дут приостанавливать испол-
нение любого поручения не-
квалифицированного инвесто-
ра по увеличению позиции по 
ценным бумагам иностранных 
эмитентов из недружественных 
стран», — предупреждал также 
Центробанк.

В современной ситуации 
ограничение торговли ценны-
ми бумагами эмитентов из не-
дружественных стран оправ-
дано, считают эксперты. Ин-
вестиции на фондовом рынке 
и особенно операции с произ-
водными финансовыми инстру-
ментами — требуют определен-
ных знаний и навыков. «Сей-
час, когда в силу геополитиче-
ских и геоэкономических фак-
торов сложность работы с та-
кими инструментами выросла, 
знаний и навыков у неквалифи-
цированных инвесторов может 
уже быть недостаточно, — счи-
тает доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Максим 
Марков. — Особенно это касает-
ся финансовых инструментов и 
ценных бумаг из недружествен-
ных стран, в отношении кото-
рых действует множество одно- 
или двухсторонних санкций и 
иных ограничений, список ко-
торых постоянно меняется».

При этом важно понимать, 
что категория неквалифициро-
ванных инвесторов — это доста-
точно массовая аудитория, на-

считывающая несколько мил-
лионов частных инвесторов. «В 
случае блокировки операций 
по ценным бумагам из недруже-
ственных стран на стороне этих 
стран может пострадать значи-
мое число наших сограждан, 
что кроме финансовых потерь 
может привести к росту соци-
альной напряженности. В этой 
связи решение Банка России 
является весьма актуальным», 
— считает заместитель дирек-
тора Института коммуникаци-
онного менеджмента НИУ ВШЭ 
Александр Пушко.

По мнению брокеров, такое 
решение регулятора повлечет 
за собой сокращение объема 
торгов. «На работе брокера, 
а именно на внутренние про-
цессы и на нагрузку на серви-
сы и инфраструктуру, введение 
ограничений с 1 октября никак 
не отразится. Это повлияет на 
количество совершаемых сде-
лок с иностранными бумага-
ми, мы ожидаем снижение на 
20-25%», — предупредил руко-
водитель департамента интер-
нет-брокер «БКС Мир инвести-
ций» Игорь Пимонов.

При этом на бумаги из дру-
жественных стран по-прежне-
му никаких ограничений нет. 
«Решение по операциям с бума-
гами эмитентов из дружествен-
ных стран Банк России примет 
позже, с учетом результатов 
работы участников рынка по 
выстраиванию системы хра-
нения без участия депозитари-
ев недружественных стран», — 
предупредил Банк России.  

В Комитете Госдумы по обороне прорабатывают вопрос об отказе от понижающего коэффициента для того, чтобы привести военные пенсии в соответствие с доходами 
действующих силовиков. Пока что денежное довольствие действующих и бывших военных заметно различается не в пользу последних и разрыв между ними заметно увеличился 
за последние десять лет.

СОЦЗАЩИТА

У ВОЕННЫХ ПЕНСИОНЕРОВ ВЫРАСТУТ ПЕНСИИ 

Балльная система должна простимулировать российских производителей микроэлектроники повысить уровень локализации.
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ПОДДЕРЖКА 

Пожилым 
помогут 
без заявлений

ПРОСИТЬ
НЕ НАДО
Ирина Невинная

Сейчас в России более 34 млн 
человек старше 60 лет. За чер-
ту 80 лет перешагнули 5,6 млн, 
90-летних — более 760 тыс. По-
жилых пациентов с каждым го-
дом становится больше, и их 
нельзя лечить так же, как моло-
дых, поэтому в стране активно 
развивается служба гериатри-
ческой помощи. 

«Именно гериатрия обеспе-
чивает многогранный подход 
— пожилые нуждаются в под-
держке одновременно врачей 
разных специальностей, по-
скольку имеют сразу несколь-
ко хронических заболеваний, 
плюс очень многие также ну-
ждаются в социальной помо-
щи, — рассказала главный вне-
штатный специалист-гериатр 
Минздрава России, член-кор-
респондент РАН Ольга Ткаче-
ва. — За последние годы в раз-
витии гериатрической служ-
бы произошли кардинальные 
сдвиги: в большинстве регио-
нов работают специализиро-
ванные отделения и центры. 
Идет подготовка не только 
врачей-гериатров, но и  всех 
узких специалистов, потому 
что  пожилые пациенты прихо-
дят ко всем врачам, а подход к 
терапии из-за их полиморбид-
ного состояния должен быть 
особым. Методическая под-
держка обеспечена — мы выпу-
стили клинические рекоменда-
ции по всем основным гериа-
трическим синдромам». 

Важное решение — на лече-
ние пожилого пациента теперь 
закладывают больше денег, так 
что, попав в стационар по ка-
кой-то конкретной причине, он 
может получить комплексное 
лечение. Количество гериатри-
ческих коек за последние годы 
выросло в четыре раза — сего-
дня их уже более 8,5 тысячи.

«К 2030 году средняя про-
должительность жизни в Рос-
сии должна достичь 78 лет. Эта 
задача решается с помощью фе-
дерального проекта «Старшее 
поколение», — отметил замми-
нистра здравоохранения РФ 
Евгений Камкин. — Программа 
носит межведомственный ха-
рактер, поскольку подразуме-
вает комплексный подход — по-
жилые должны иметь доступ не 
только к качественной медици-
не, включая и высокотехноло-
гическую помощь, и реабили-
тационные программы, но так-
же получать соцподдержку».

Вступивший в силу в сентя-
бре новый порядок проведе-
ния диспансерного наблюдения 
предусматривает, что под по-
стоянным контролем медиков 
должно находиться не менее 
90% населения старшего возрас-
та. «Кроме того, в каждом регио-
не должен работать хотя бы один 
гериатрический центр — чтобы 
врачи любой районной больни-
цы, госпитализируя пожилого 
пациента, имели возможность 
получить консультацию и скор-
ректировать терапию, пусть и 
дистанционно», — отметил Евге-
ний Камкин. 

Обещали и сорвали
С нескрываемой ра-
достью хлопают в ла-
доши и в Польше: быв-

ший глава местного МИД Радо-
слав Сикорский цинично на-
писал в «Твиттер» о диверсии 
против газопроводов: «Спаси-
бо, США!». Еще более приме-
чательно, что позже он эту за-
пись удалил. Кроме того, недав-
но Варшава с помпой запусти-
ла газопровод Baltic Pipe: мол, 
поставки газа из Норвегии ре-
шат проблему зависимости от 
российского газа. Тем не менее 
на Западе продолжают изобре-
тать новые домыслы о том, что 
за диверсией якобы может сто-
ять Россия. Особенно усердству-
ют СМИ из США и Великобри-
тании. Например, британский 
телеканал Sky News отметил, 
что Россия могла взорвать свои 
же трубы с помощью дистанци-
онно управляемых подводных 
бомб. The Times предположила, 
что Москва могла задействовать 
подводный беспилотник для за-
благовременной установки за-
рядов, которые в нужный мо-
мент были активированы. Оба 
издания ссылаются на мнения 
в британском минобороны. Не 
отстают и американские медиа, 
тоже раскручивающие версию 
с российским морским дроном. 
Еще одна идея фикс — использо-
вание отряда боевых аквалан-
гистов для установки взрывных 
устройств на газовых трубах.

А пользователи французско-
го интернета откровенно высме-
ивают попытки скинуть вину на 
Россию, прекрасно понимая аб-
сурдность подрыва газопрово-
дов для поставок собственного 
газа. Ведь если бы Россия хоте-
ла прекратить поставки, указы-
вают они, она могла бы  просто 
перекрыть газовый вентиль. 

Вдобавок Вашингтон помал-
кивает о том, что именно в рай-
оне повреждений недавно про-
водились американские воен-
но-морские учения. Сообщает-
ся, что в местных водах были и 
аквалангисты, вот только бри-
танские — и тоже в ходе трени-
ровочных морских маневров. 
Представитель МИД России Ма-
рия Захарова заявила, что инци-
денты произошли в зоне, «пол-
ностью контролируемой амери-
канскими спецслужбами». РИА 
Новости цитирует бывшего зам-
министра МЧС Михаила Фалее-
ва, который подчеркнул: в арсе-
нале натовских стран действи-
тельно имеются роботы-дроны, 
способные осуществлять под-
водные диверсии.

Российская Генпрокурату-
ра накануне расценила атаки на 
газопроводы как акты междуна-
родного терроризма. С подачи 
России в пятницу пройдет засе-
дание Совбеза ООН, посвящен-
ное диверсиям. Впрочем, осо-
бой надежды на справедливое 
международное расследование 
питать не стоит, ведь диалог Рос-
сии и Запада, по меткому выра-
жению Сергея Лаврова, смахи-
вает на разговор немого с глу-
хим.  

Экологический ущерб от диверсии против газопроводов растет: в зоне аварий Балтийское море насыщено «голубым топливом».

МАЛЫЙ БИЗНЕС — 
ПАРТНЕР КРУПНОГО
Минэкономразвития разработало модель програм-
мы «выращивания» поставщиков из малого и среднего 
бизнеса. Опубликован проект документов, излагаю-
щих программу развития субъектов малого и среднего 
предпринимательства для их потенциального участия 
в закупках товаров, работ и услуг. Программа преду-
сматривает «комплекс мер по оказанию предприяти-
ям малого и среднего бизнеса финансовой, правовой, 
методической, информационной и иной поддержки» 
(например, финансирование модернизации, покупка 
оборудования, обучение персонала и т. п.). Цели про-
граммы — увеличение количества квалифицированных 
поставщиков; увеличение доли закупок товаров, ра-
бот, услуг у субъектов малого и среднего предприни-
мательства; создание системы внедрения и трансфера 
новых технологических решений субъектов малого и 
среднего предпринимательства; импортозамещение 
и обеспечение снижения зависимости отраслей про-
мышленности от импорта; локализация производства 
на территории России. Предполагается, что малый и 
средний бизнес будет ориентирован на конкретные 
товары, работы и услуги, необходимые госкомпани-
ям. Отбирать себе поставщиков госкомпании будут на 
созданной минэкономразвития цифровой платформе 
МСП путем оценки заказчиком соответствия заявок 
своим требованиям.

К 2024 году 
объем закупок гос-
компаний у субъ-
ектов МСП должен 
вырасти до 5 трлн 
руб., при этом в 
2021 году объем за-
купок составил 4,18 
трлн руб.

 «Мы должны 
сменить стратегию 
поддержки мало-
го бизнеса с «при-
казано выжить» на 
«приказано зара-
ботать», — сказал 
на Петербургском 
экономическом форуме первый вице-премьер Андрей 
Белоусов. Прежняя стратегия поддержки малого пред-
принимательства, призванная отразить удары панде-
мии, ныне, в условиях санкций, действительно утра-
тила актуальность. Но она принесла несомненные ре-
зультаты, и нынешняя политика правительства в отно-
шении малого бизнеса — продолжение атикризисной 
работы, начатой в период пандемии. 

Сейчас ситуация иная. Универсальные меры под-
держки (налоговые отсрочки, мораторий на проведе-
ние проверок, расширение доступа к госзаказам, сни-
жение административной нагрузки на бизнес) оста-
нутся в силе, но подвергнутся инвентаризации. Пер-
вый вице-премьер Андрей Белоусов дал понять, что в 
условиях санкций государство нуждается во всесто-
ронней и подробной информации о том, что произво-
дят малые предприятия и какие лакуны в экономике, 
взявшей курс на импортозамещение, они могут запол-
нить. Например, способны ли помочь крупным компа-
ниям в тех производствах, где прекратились поставки 
и ощущается разрыв цепочек. 

Однако российский малый бизнес почти весь состо-
ит из торговли и услуг. Доля реального производства 
чрезвычайно мала — 5,5—6 процента. Поэтому труд-
но рассчитывать, что малое предпринимательство 
быстро покроет выросший спрос на товары, сырье, 
комплектующие. «Почему проблема с импортозаме-
щением? Нет питательной среды (то есть малого биз-
неса. — В.В.), которая может заместить сырье, матери-
алы, комплектующие, произвести, создать… Европей-
ские МСП нам на помощь не придут, это должны быть 
российские компании»,— говорил первый замести-
тель главы минпромторга Василий Осьмаков. А прези-
дент «ОПОРЫ России» Александр Калинин предложил 
сконцентрировать помощь предпринимательству на 
отраслевой поддержке и внедрить программы по раз-
витию МСП во всех отраслевых министерствах. 

Региональные 
бизнес-омбудсме-
ны оценивают но-
вую риторику вла-
стей как серьезное 
предложение мало-
му бизнесу вклю-
читься в программу 
импортозамеще-
ния. «Органы ис-
полнительной вла-
сти должны подго-
товить перечни по 
сегментам, необ-
ходимым прежде 
всего для обеспечения жизнедеятельности города, про-
мышленности, — говорит бизнес-омбудсмен Санкт-Пе-
тербурга Александр Абросимов. — Необходим перечень 
отраслей, чтобы предприниматели видели направле-
ния для своей работы». 

Уполномоченный по защите прав предпринима-
телей в Свердловской области Елена Артюх отмечает, 
что представители малого и среднего бизнеса готовы 
и к импортозамещению, и к кооперации с крупными 
компаниями, но необходимой информацией никто не 
располагает: «Вот прямо на сегодняшний день: сколь-
ко и чего в России импортного, что можно прямо сей-
час заместить, а что требует инвестиций, чтобы заме-
нить в каком-то временном промежутке». 

Политика импортозамещения делает малый и 
средний бизнес партнером крупных компаний, во-
влекает его в производство запчастей, комплектую-
щих, недостающих товаров промышленного назначе-
ния и потребительского спроса. А стратегия поддерж-
ки малого бизнеса меняется с «приказано выжить» на 
«приказано заработать». При этом избавиться от не-
действующей компании станет проще. Госдума одо-
брила в первом чтении законопроект, упрощающий 
процедуру добровольного закрытия компаний мало-
го бизнеса. При отсутствии обязательств перед креди-
торами и бюджетом закрыть недействующее юрлицо 
можно будет в течение трех-четырех месяцев путем 
подачи в ФНС заявления об исключении юрлица из 
ЕГРЮЛ и не прибегая к сложным процедурам ликви-
дации.  

Возлагать на малый бизнес неподъемную для него 
ношу в глобальном противостоянии России санкци-
онному давлению, конечно, не стоит. Дополнитель-
ных рабочих мест этот бизнес не создает. Он не ста-
вит перед собой и цели роста. Его целью до сих пор 
был самопрокорм. Ныне же эта цель перестает быть 
единственной.  

Разработана 
модель программы 
«выращивания» 
поставщиков 
из малого 
и среднего 
бизнеса 

Политика импор-
тозамещения 
делает малый 
и средний бизнес 
партнером круп-
ных компаний

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Точка зрения

Серия взрывов с небольшим промежутком — таких случайностей не быва-

ет, считает председатель Санкт-Петербургского клуба моряков-подводни-

ков и ветеранов ВМФ Игорь Курдин. «Это не техногенная авария. Все сви-

детельствует о том, что это была хорошо спланированная и организован-

ная диверсия. Ведь несмотря на контроль и мониторинг газопровода, как 

таковой охраны у него нет.  Я не хочу гадать, кто может быть к ней прича-

стен. Но если действовать по принципу «ищи, кому выгодно», то это может 

быть и Польша, которая в тот же день запустила свой новый газопровод, и 

США, и Украина, и другие страны, говорит он.  Но для того, чтобы организо-

вать такую диверсию, нужны не просто аквалангисты-любители, а хорошо 

подготовленные водолазы-глубоководники. И для всего этого можно было 

использовать любое судно, необязательно военный корабль. Мне кажется, 

что трубопровод ремонтопригоден. Если мы смогли его построить и запу-

стить, можем и отремонтировать. Повреждения не огромны. Предположи-

тельно, там было взорвано около 100 килограммов вещества в тротило-

вом эквиваленте. То есть и разрывы должны быть не очень большими, а 

глубины в этом районе невелики. Но этого ремонта должны захотеть все».

Подготовила Мария Голубкова, Санкт-Петербург

МНЕНИЕ

Бенефициары подрыва «Северных потоков» очевидны — Соединенные 

Штаты, считает доцент Финансового университета при правительстве 

РФ, эксперт аналитического центра «ИнфоТЭК» Валерий Андрианов.

Вытеснение из Европы российского трубопроводного газа и замещение 

его американским сжиженным природным газом (СПГ) — давняя мечта 

Белого дома, поясняет эксперт. Цель — не только экономическое ослаб-

ление России. Тут главный объект — Евросоюз, который выступает 

основным конкурентом США. Экономический рост ЕС до недавнего 

времени базировался на бесперебойном импорте относительно деше-

вых энергоресурсов из нашей страны. Чтобы выбить у Евросоюза эту 

основу, США сначала раскручивают маховик антироссийских санкций, 

вовлекая постепенно в эту кампанию ЕС и отрезая от нефти и газа из 

России. А затем и вовсе происходит диверсия на газопроводах.

По мнению Андрианова, также выгоден подрыв газопроводов некоторой 

части политических элит Европы. Они испытывают давление со стороны 

своих избирателей, требующих наконец-то прекратить антироссийскую 

истерию и возобновить нормальные поставки энергоресурсов. А тут как 

гора с плеч — нет трубопровода, нет проблемы. Точнее, остается проблема 

в виде стагнирующей экономики и замерзающего населения, но можно 

все свалить на Россию, заявив, что это-де она сама взорвала трубопровод.

Версия бредовая, ведь именно на «Северные потоки» возлагались 

большие надежды по увеличению поставок российского газа в Европу, 

поэтому произошедшая диверсия никак не может быть на руку нашей 

стране, рассуждает Андрианов.

Россия десятилетиями зарабатывала себе имидж самого надежного и 

стабильного поставщика энергоресурсов в Старый Свет, несмотря на 

противодействие страны-транзитера в лице Украины и многочисленные 

правовые препятствия, которые активно выдумывал Евросоюз. «Газ-

пром» и его партнеры вложили немало сил и средств в создание этой ин-

фраструктуры, которая должна была вывести сотрудничество между 

Россией и Европой в газовой сфере на принципиально новый уровень.

Напомним, стоимость проекта «Северный поток» оценивалась прибли-

зительно в 7—8 млрд евро, а «Северный поток-2» — в 9—10 млрд евро. И 

это не учитывая затрат на создание инфраструктуры на суше для даль-

нейшей прокачки газа потребителям. Суммарно это больше половины 

годового бюджета, например, такой страны, как Украина.

Теперь инфраструктуру нужно восстанавливать, но делать это без уча-

стия Европы, своими силами, никакого смысла нет. Из ЕС продолжают 

звучать заявления о возможности все новых и новых санкций, вплоть до 

установления потолка цен не только на нефть, но и на газ, или даже во-

все об отказе от газового импорта из России, отмечает Андрианов. А лю-

бые вложения в такую серьезную инфраструктуру требуют гарантий 

спроса. Россия уже потратилась на «Северный поток-2», который так и 

не был запущен. 

Подготовил Сергей Тихонов

— Кому выгоден подрыв 
«Северных потоков»
rg.ru/art/2402542

— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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СКАНДАЛ Швейцария не выдала визу легендарному шахматисту Карпову

Отказали чемпиону
Анна Козина

Т
ак называемый «цивилизо-
ванный» Запад в очередной 
раз показал, что это усто-

явшееся выражение — миф. Вла-
сти Швейцарии не выдали въезд-
ную визу двенадцатому чемпио-
ну мира по шахматам, обладате-
лю девяти шахматных «Оскаров» 
Анатолию Карпову, который был 
приглашен на демонстрацию 
фильма «Чемпион мира» в же-
невской штаб-квартире ООН.

Анатолий Евгеньевич был 
одним из соавторов картины о 
поединке за звание чемпиона 
мира в 1978 году на Филиппинах 
между советским гроссмейсте-
ром и действующим на тот мо-
мент чемпионом мира Карповым 
и гроссмейстером-претендентом 
Виктором Корчным, эмигриро-
вавшим в Швейцарию. Эта лен-
та — о судьбе нашего легендарно-
го шахматиста. Он рассказывал 
о ней «РГ». И, конечно, ему было 
важно лично представить фильм 
во Дворце Наций, пообщаться со 
зрителями. Но пришлось ограни-
читься только видеообращением.

Этот вопиющий случай ру-
софобии вызывает негодова-
ние. Особенно цинично выгля-
дит отказ в визе, если вспомнить, 
что демонстрация фильма «Чем-
пион мира» проводилась в Жене-
ве в рамках проекта «Искусство 
объединяет».

Специально для «РГ» ситуа-
цию прокомментировал другой 
известный российский гросс-
мейстер, победитель турнира 
претендентов и участник мат-
ча за шахматную корону Сергей 

Карякин, который на собствен-
ном опыте ощутил, что получает-
ся, когда политика вмешивается 
в спорт. После того как Карякин 
открыто поддержал спецопера-
цию на Украине, Международная 
шахматная федерации (ФИДЕ) 
отстранила его от соревнований 
на полгода.

Сергей, как отреагировали на 
новость об Анатолии Евге-
ньевиче?

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н : Конечно,  это 
свинское поведение, унижение 
личности чемпиона мира. Я аб-

солютно уверен, что Карпов — 
это человек мирового масшта-
ба. Ему, безусловно, должны 
автоматически выдавать визу. 
Вдвойне удивительно, что такое 
решение приняли швейцарские 
власти. Мы видим, что Швейца-
рия перестает быть нейтраль-
ной страной.

Давайте, кстати, вспомним 
историю матча Карпова с Кор-
чным, по мотивам которого и 
сняли фильм. В то время к Кор-
чному было очень плохое от-
ношение. Его могли дисквали-
фицировать и объявить Карпо-

ва чемпионом. Но нет, состо-
ялся интереснейший матч, и 
Карпов защитил титул в слож-
нейшей борьбе. Это был при-
мер того, как спорт должен по-
бежать политику. И жаль, что 
такого не происходит сейчас, 
сейчас уже обратные приме-
ры идут.

Вы сами с этим столкнулись, 
отбыв полугодовую дисква-
лификацию ФИДЕ. А на днях 

Норвежская шахматная фе-
дерация отстранила вас от 
турниров под эгидой органи-
зации…

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Е с л и  б р а т ь 
комплексно, то их заявление 
не стало большой неожидан-
ностью. Это просто уже про-
должение той линии, которой 
в шахматах придерживаются 
последние полгода. Позиция не 
новая, но обидная, так как шах-
маты раньше всегда были дале-
ки от политики. А сейчас запад-
ные организаторы настолько 
сильно взялись за эти полити-
ческие моменты, что для уча-
стия в их турнирах, например, 
в Grand Chess Tour, застав-
ляют подписать письмо против 
СВО, осудить Россию. Я в лю-
бом случае такого бы не сделал 
и там бы не играл, но норвеж-
цы пошли еще дальше и объ-
явили, что не допускают меня 
официально. Эта политика де-
структивная и совершенно не 
является методом развития 
шахмат.

А в нейтральном статусе вы-
ступать вы готовы?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Когда ФИДЕ меня 
допустила, пошли разговоры, 
чтобы я имел возможность иг-
рать под флагом ФИДЕ. Но это 
полная ерунда. Сначала они 
меня дисквалифицировали, а 
потом я буду играть под их фла-
гом — такое точно не для меня. Я 
не для того полгода терпел дис-
квалификацию, чтобы потом 
играть в нейтральном статусе. 
Принципиально хочу играть 
под флагом России.  

В фильме «Чемпион мира» 
роль Анатолия Карпова блестяще 
исполнил Иван Янковский.
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ФИНАНСЫ  
Продлили 
ограничения 
на переводы 
за рубеж

ДЕРЖИМ КУРС

Ирина Жандарова

Банк России продлил на пол-
года ограничения по выводу 
денег за рубеж. Они будут дей-
ствовать с 1 октября 2022 года 
по 31 марта 2023 года.

Запрет на перевод денег 
за рубеж сохраняется для не-
работающих нерезидентов и 
юридических лиц из недру-
жественных стран. Гражда-
не России и дружественных 
стран по-прежнему смогут 
переводить в течение месяца 
на любые счета в зарубежных 
банках до 1 млн долларов, по 
системам денежных перево-
дов — не более 10 тыс. долларов 
(или эквивалент в другой ино-
странной валюте). 

Также ЦБ продлил с 1 октя-
бря на полгода ограничения на 
переводы за рубеж средств не-
резидентов из недружествен-
ных стран со счетов брокеров, 
сообщается на сайте регуля-
тора. 

Ограничения относятся к 
переводам физических и юри-
дических лиц со счетов, откры-
тых у российских брокеров.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Восток — дело ёмкое
Мы планируем создать 
колледж горнорудных 
профессий в Забайка-

лье. Потому что в Забайкалье 
горнодобыча бурно развивает-
ся. В рамках работы с минобр-
науки по развитию дальневос-
точных университетов «При-
оритет-2030. Дальний Вос-
ток» мы будем профилировать 
отдельные вузы для развития ту-
ризма. Например, Камчатский 
госуниверситет: вулканология, 
океан, экология, нацпарки. Это 
на Камчатке нужно и востре-
бовано.

Наметили пути
Эксперты говорят, что для 
заполнения грузами СМП 
нужно развивать речной 
транспорт. Как вы счи-
таете, это перспективное 
направление?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Это очень пра-
вильно. Издревле наше госу-
дарство развивалось вдоль рек. 
Волга, Обь, Енисей, Лена, Амур 
остаются мощнейшими транс-
портными артериями. В части 
северного завоза, например, 
только по реке можно дота-
щить топливо и оборудование 
до баз и складов. 

Судоходность этих рек не 
круглогодичная, они замерза-
ют. От сезона зависит их глуби-
на. Мы анализировали основ-
ные речные пути в рамках се-
верного завоза, наиболее вы-
ражена эта проблема в Якутии, 
там есть целая сетка малых рек 
в северных улусах, которые 
открыты для навигации со ста-
бильной глубиной всего лишь 
4—5 недель в году. Из-за этого 
логистика рассчитывается за 
полтора-два года, чтобы доста-
вить уголь или другое топливо.

Здесь два аспекта. Первый 
аспект: расчистка фарватера 
и дноуглубительные работы. 
Очень дорогая вещь, но от это-
го никуда не денешься. 

Второй аспект: судострое-
ние. Специализированные реч-
ные суда, баржи. Здесь еще есть 
пространство для повышения 
эффективности. Совместно с 
минтрансом, с регионами ра-
ботаем в этом направлении. 
Здесь есть еще вопрос разгра-
ничения федеральных, регио-
нальных полномочий. Регион, 
даже если у него есть желание и 
ресурсы, не имеет права зани-
маться руслами рек. 

Для реализации этого проек-
та нужен отдельный план 
развития?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Логистическая 
схема. Министерство транспор-
та должно просчитывать транс-
модальные перевозки и комби-
нированные. Чтобы снабжать 
труднодоступные удаленные 
территории товарами жизне-
обеспечения, обычно исполь-
зуется два-три вида транспор-
та: железная дорога, автодоро-
га, река и Северный морской 
путь. А у нас труднодоступный 
и удаленный каждый второй на-
селенный пункт.

Вице-премьер Марат Хуснул-
лин предложил спланировать 
развитие трассы М-12 до Вла-
дивостока и предусмотреть 
ее связку с железными доро-
гами и морскими портами 
на Дальнем Востоке. Как вы 
считаете, с какими портами 
особенно важно связать эту 
дорогу? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Очень своевре-
менный проект. Миллионы ска-

жут спасибо правительству РФ, 
если мы сделаем благоустроен-
ную, современную, с хорошей 
пропускной способностью 
трассу до Владивостока. На том 
конце три главных порта — три 
«В»: Владивосток, Восточный, 
Ванино. Для такой трансконти-
нентальной логистики авто-
транспорт не самый дешевый 
вид транспорта. Дорогие това-
ры — электронику и лекарства 
— можно везти фурой. А уголь, 
зерно, металл — это все-таки 
железная дорога либо река — 
море. 

Вскрытые резервы
Дальний Восток очень 
зависит от сырьевого 
экспорта, по итогам 2021 
года его доля составила 72%. 
Не ожидаете ли вы 
недополучения доходов в бюд-
жет из-за санкций? И не по-
влияет ли это на реализа-
цию проектов на Дальнем 
Востоке?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Я многократно 
публично говорил: мы долж-
ны радоваться тому, чем награ-
дила нас природа. Называть, 
например, сжиженный при-
родный газ сырьем — это ата-
визм. Сейчас та же сталь — это 
супертехнологичный продукт, 
не все комбинаты ее специаль-
ные сорта делают. Сталь, кото-
рая нужна для судов ледово-
го класса, спецсталь. Сжижен-
ный природный газ — это супер 
хай-тек. Металл, добытый на 
арктических месторождени-
ях, металл, добытый «Норни-
келем» — это супер хай-тек. Ал-
мазы, добытые АЛРОСой, — это 
супер хай-тек. Добавленная 

стоимость 50—60%. Чего стес-
няться?

Я горжусь, что мы произво-
дим сжиженный природный 
газ, алмазы, нефть, добыва-
ем и поставляем на мировые 
рынки значимые в глобальном 
масштабе объемы. Экономика 
Дальнего Востока богата при-
родными ресурсами, которые 
десятилетиями и большой це-
ной, в том числе человеческой, 
разведывались, потом деся-
тилетиями разрабатывались. 
Инфраструктура строилась 
сложнейшая, заводы супер-
современные, города целые 
были построены. Эти ресур-
сы приносят нам сейчас трил-
лионы рублей дохода в бюд-
жет государства. Прекрасно, 
чего расстраиваться? Пусть у 
нас будет больше такого экс-
порта.

Пока влияние санкций не 
отражается на наполняемости 
бюджета на Дальнем Восто-
ке. Консолидированный бюд-
жет 11 субъектов ДФО за 9 ме-
сяцев — триллион рублей, это 
на 20% доходов больше, чем в 
прошлом году.

На долгосрочном отрезке, 
возможно, проявятся какие-то 
негативные эффекты от санк-
ций. Но вы видите, какие сей-
час рынки. Объем поставок мо-
жет упасть, но цена вырастет 
настолько, что и доходы так-
же возрастут. Поэтому сейчас 
нет причин для алармистских 
заявлений в части экономи-
ки Дальнего Востока. Конеч-
но, нам нужна международная 
кооперация и свои технологии. 
И в этом направлении мы бу-
дем двигаться.

Сферы вложения
Премьер-министр Индии 
Моди отметил, что Индия 
заинтересована в укрепле-
нии партнерства с Россией, в 
частности в области энерге-
тики и по вопросам Аркти-
ки. В каких энергетических и 
арктических проектах Индия 
может принять участие? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: У нас в России 
реализуется 13 проектов с ин-
дийским капиталом на сумму бо-
лее 16 млрд долларов. Более по-
ловины от этих инвестиций — это 
Дальний Восток. 

Интерес к Арктике — это 
отдельная история, она большая. 
Мы ее видим во всех ее измере-
ниях. Для южных стран, которые 
зависят от морской торговли в 
части обеспечения себя продо-
вольствием, товарами, экспорт-
но-импортным потоком, Аркти-
ка имеет геостратегическое зна-
чение. Это Китай, Индия, страны 
с мощными портами-хабами, та-
кие как Сингапур, страны Пер-
сидского залива. Почему? 

Во-первых, Суэцкий канал — 
напряженное бутылочное гор-
лышко для мировой логистики. 
К сожалению, имеет место рост 
геополитической напряженно-
сти в Южно-Китайском море. 
Провокационные действия аме-
риканских политиков, которые 
безрассудно оттаптываются на 
Тайване, конечно, повышает уро-
вень риска. А через Тайваньский 
пролив проходят сотни миллио-
нов тонн грузов. Разумные по-
литики, стратеги видят альтер-
нативный северный маршрут из 
Азии в Европу —  СМП. 

Какие секторы интересны за-
рубежным инвесторам?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Сейчас возрас-
тает интерес к инвестициям в 
фармсектор. Индия — серьезная 
сила на рынке фармацевтики и 
производит под своими бренда-
ми много фармпрепаратов, ко-
торые уже свободны от между-
народной патентной защиты. 
Существенная доля российско-
го фармрынка до 2022 года была 
занята импортными товарами, 
не все из которых будут продол-
жать импортироваться. Сейчас 
открываются серьезные ниши 
для локализации этого произ-
водства. И целый ряд индийских 
компаний, в том числе для разме-
щения производства на Дальнем 
Востоке, вышли уже на проект с 
РФ со своими предложениями. 

О каких лекарствах идет 
речь?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Сотни препа-
ратов. Практически еженедель-
но поступают какие-то заявки. 
Мы с минздравом и минпром-
торгом отрабатываем. Счита-
ем, что в режиме территорий 
опережающего развития в пер-
спективе могут быть созданы 
новые фармпредприятия. 

Ищут яркие впечатления 
Тур на Байкал может стоить 
20 млн рублей. Авиакомпании 
готовы делать больше вну-
тренних рейсов по Дальнему 
Востоку, но аэропорты рабо-
тают очень ограниченное вре-
мя. Планируется ли как-то 
увеличить количество рабо-
чих часов?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Максимальная 
цена чего угодно — это откры-
тая величина. Поэтому пугать, 
сколько стоит тур, наверное, не 
стоит. Мы знаем, что средняя 
цена благодаря конкуренции 
снижается. Люди на Камчатку 
летают и имеют возможность 
посмотреть главные достопри-
мечательности. Это в первую 
очередь заслуга субсидирован-
ных авиабилетов. 

 У нас, например, турпоток 
на Курилы каждый год бьет ре-
корды. В прошлом году было 
83 тысячи человек, в этом году 
рассчитываем выйти на 88 ты-
сяч человек. Это уже вызывает 
интерес у инвесторов, они заяв-
ляют проекты на Онекотане, на 
Парамушире, на Итурупе. 

Байкал тоже развивается. У 
нас открыты рейсы на Ольхон 
из Улан-Удэ. Ольхон традицион-
но был направлением для гостей 
Иркутской области. Сейчас и по-
сетители Бурятии смогут также 
на тот берег Байкала долететь. 

Аэропорты планируется раз-
вивать?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Аэропорты — 
это дорогой инфраструктурный 
бизнес. Все сотрудники аэро-
порта, все службы должны быть 
в постоянной готовности неза-
висимо от количества рейсов. И 
пандемия, и нарушения в логи-
стике в связи с санкциями при-
вели к резкому падению меж-
дународного трафика, который 
сильно бьет по экономике аэро-
портов. 

Мы сейчас заканчиваем вто-
рую очередь Хабаровского аэро-
порта. Готовность международ-
ного терминала более 50%, но 
рейсов за рубеж пока нет. Тем не 
менее мы доделаем этот проект, 
будет новый хороший аэропорт 
в Хабаровске. Необходимое ре-
шение примем в части поддерж-
ки и, если нужно, реструктури-
зации кредитных соглашений. 

То же самое касается Влади-
востока. До пандемии Влади-
восток имел миллион междуна-
родных пассажиров. Надо при-
знать, что по количеству тури-
стов Приморье — это до полови-
ны всего дальневосточного тур-
потока. Аэропорт работает. Я та-
ких острых жалоб не слышал. 

Я  с ч и т а ю ,  ч т о  с а м ы й 
большой вызов логистики — это 
идти внутрь, вглубь. Выделен-
ные рекордные субсидии на 
авиаперелеты такое движение 
обеспечивают, в том числе с точ-
ки зрения увеличения плотно-
сти маршрутов.  

Следующий барьер, кото-
рый мы видим в авиации — воз-
можность долететь до малень-
ких городков с наименьшим ко-
личеством пересадок. «Аврора» 
подтвердила заказ 105 самоле-
тов, чтобы люди могли долетать 
до небольших населенных пунк-
тов. У нас на Дальнем Востоке 
более полутора тысяч малых 
населенных пунктов. Половина 
людей живет в сельской местно-
сти. В некоторых республиках 
больше половины: в Забайкалье, 
Бурятии под 70%. Две трети лю-
дей живут без круглогодичного 
доступа к дорогам общего поль-
зования. При этом это очень 
красивые места. Туристический 
потенциал огромный.

Надо реанимировать забро-
шенные малые аэродромы и 
посадочные площадки совет-
ского времени. Одновременно 
упрощать правила для малых 
аэродромов, потому что по тем 
правилам, которые там сейчас 
есть, ради двух рейсов в неде-
лю перманентно содержать два-
дцать человек, пожарную ко-
манду и сложное оборудование 
невозможно. У вас тогда золо-
тым будет билет.

 У нас столько мест на Даль-
нем Востоке, что можно из 
года в год ездить десятилети-
ями, и каждая поездка будет 
как в первый раз. Но это дол-
жен создать бизнес. Туристи-
ческая сфера — это сфера услуг. 
Это такая тонкая материя. 
Государство — не самый эф-

фективный туроператор. 
Одно из самых популярных 
туристических мест на Са-
халине — маяк Анива. Сейчас 
маяк разваливается, но ту-
ристы туда все равно едут. 
Планируется ли через какую-
нибудь программу выделить 
деньги на ремонт? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Русский турист 
бесстрашен. Иной раз — чрез-
мерно. Но маяк на скале Сиву-
чья заслуживает такого интере-
са. Действительно уникальная 
постройка 1939 года. Находит-
ся он в ведении министерства 
обороны. Минобороны сейчас 
проводит предпроектные ра-
боты, оценивая стоимость ре-
конструкции маяка. Ожида-
ем, что в ближайшее время эти 
работы закончатся. Конечно, 
маяк должен быть модернизи-
рован. По оценке степень изно-
са составляет 71%. Это не ката-
строфично. Надеюсь, что в бли-
жайшее время решение будет 
принято совместно миноборо-
ны с Сахалинской областью о 
сумме и сроках реализации.

Работа над проектами
Какие законопроекты вы пла-
нируете внести в Госдуму в 
этом году?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: До конца года 
мы готовим гектарную амни-
стию — это важная поправка, 
а также комплекс мер для со-
вершенствования законода-
тельства о гектаре. В этом году 
наступил срок, когда первые 
участники программы «дальне-
восточный гектар» оформляют 
землю в собственность. Мы ви-
дим уже на практике, какие есть 
искажения, стараемся усовер-
шенствовать механизм. Новый 
механизм всегда по ходу дела 
совершенствуется.

Планируем внести законо-
проект о старателях. Стара-
тельская деятельность, которая 
позволяет частным лицам, а не 

только юрлицам, заниматься в 
малых масштабах добычей зо-
лота, намывом золота. Упроща-
ет и легализует бизнес, который 
и так происходит.

Будем выносить на весен-
нюю сессию законопроект о се-
верном завозе, который для нас 
будет самым важным.

Прорабатывается проект со-
здания международных терри-
торий опережающего развития, 
которые позволят создавать 
технологичные предприятия и 
максимально облегчат транс-
фер новых технологий из стра-
ны-инвестора в РФ. Для этого, 
думаю, будем стараться макси-
мально упрощать работу вплоть 
до признания строительных и 
технологических норм внутри 
границ специального ТОРа для 
того, чтобы разрешительная и 
вся сертификационная часть 
работы была максимально бы-
строй. Президент поддержал 
наше предложение. 

Межстрановой ТОР — это 
история про сухопутные 
границы?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Не обязатель-
но. Он может быть и в морском 
порту. Мы бы хотели, чтобы это 
было более широко. Где есть 
интерес, где есть зарубежный 
партнер, можно создавать пло-
щадку, жестко регламентируя 
соблюдение внутри нее норм 
безопасности. 

Если там создадут сборочное 
производство техники, нужной, 
например, для нашего сельско-
го хозяйства — да ради бога, за-
чем нам проходить 18 кругов со-
гласований и разрешений? Нуж-
но создать комфортные усло-
вия для инвестиций. Потому что 
мир очень конкурентен. Сейчас 
условия действительно выгля-
дят привлекательно для зару-
бежных инвесторов. Дадим им 
все:красную дорожку, ключик 
от ТОР.

В новом качестве
Вам уже передано управление 
трестом «Арктикуголь» на 
Шпицбергене? Что показал 
аудит состояния дел? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Тресту «Аркти-
куголь» через девять лет испол-
нится 100 лет. Сейчас ему 91. 
Он, к сожалению, на 91 и выгля-
дит. Он не в расцвете сил, жиз-
ненные соки там прилично по-
убавились за последнее время. 

Шпицберген вообще крайне 
интересный архипелаг. Он раз-
мером с полторы Швейцарии. 
Там проживает три тысячи че-
ловек. В 60-е годы, в то время, 
когда «Арктикуголь» был по-
моложе, 80% населения Шпиц-
бергена были наши советские 
люди, трест добывал 450 тыс. 
тонн угля в год. Сейчас — 120 
тыс. тонн. И наших всего 15%. 
Уголь там неэкологичный, с вы-
соким количеством примесей. 
Будущее этого треста не должно 
быть построено на угле.

Аудит показывает, что есть 
большой интерес у туристов в 
целом к Шпицбергену. Это са-
мая северная обитаемая земля. 
Также интерес есть непосред-
ственно к нашим поселкам — 
Баренцбург и Пирамида как к 
своеобразным машинам време-
ни. Уважительное отношение и 
достойное содержание музей-
ного характера Баренцбурга и 
Пирамиды — в этом мы видим 
задачу. Предварительно оцени-
ваем инвестиции в приведении 
инфраструктуры этих поселков 

в порядок где-то в полтора мил-
лиарда рублей. Будем выходить 
с соответствующими предло-
жениями на правительство. А в 
целях развития туристическо-
го сектора — создание гостиниц, 
закупка техники, обновление 
парка снегоходов, там действу-
ет вертолет. Конечно, нужно 
привлекать частный бизнес. Мы 
сейчас соответствующие кон-
цепции готовим, чтобы сделать 
это интересно для частного биз-
неса. Это перспектива еще для 
круизного туризма. 

Мало кто знает, что там есть 
памятные места. Там четыре 
года жила Майя Плисецкая, ее 
отец руководил этим трестом 
еще в 30-е годы прошлого века. 
Фактически он был одним из 
первых руководителей.

Нужно переходить от угля к 
чистой возобновляемой энер-
гетике. Нужно подлатать ин-
фраструктуру, которая там 
несколько прохудилась. И нуж-
но создать конкурентоспособ-
ный турпродукт.

1,5 миллиарда будут потра-
чены только на населенные 
пункты?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Это только ком-
мунальная инфраструктура. 
Это то, что нужно делать сроч-
но. В части развития туристиче-
ского бизнеса будем выходить 
с предложениями, привлекать 
наших профильных инвесторов 
для того, чтобы они туда зашли.

 Как предприятие омо-
лодить?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  Омолодить 
угольное предприятие возрас-
том 91 год, которое сернистый 
уголь добывает? 

 На предприятии был кон-
курс на нового управленца. За-
кончился ли он? Какие задачи 
ставились, если не омолодить 
«Арктикуголь»?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  Управленца 
мы подыскали, он достаточно 
опытный человек из бизнеса, 
который, как мне кажется, ис-
кренне любит Север и интере-
суется им. Без этого никак. Он 
уже физически провел там не-
мало времени, наладил контакт 
с губернатором Шпицбергена, 
взял руководство трестом. 

Первое. Необходимо стаби-
лизировать ситуацию, приве-
сти в порядок инфраструктуру, 
снабжение. Инвестиции, кото-
рые я назвал, они срочные. 

Второе. Разработка плана 
за несколько лет перехода от 
угольного бизнеса к возобнов-
ляемой энергетике, к туристи-
ческим услугам. То есть вооб-
ще поменять экономический 
смысл деятельности треста. 

 Планируются ли еще суб-
сидии для работы предпри-
ятия? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Ежегодная суб-
сидия сегодня нужна, потому 
что пока еще трест работает, у 
него есть обязательство, ему 
зарплату нужно платить, ему 
нужно содержать себя. Его до-
ходы уже несколько десятиле-
тий не покрывают его расходы. 
Разбираемся с этим.

Какой размер субсидии мо-
жет быть?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ:  Она историче-
ски была на уровне 500—600 млн 
рублей. С учетом инфляции, я 
думаю, что меньше чем 700 мил-
лионов в год мы не обойдемся, 
чтобы обеспечить жизнеспособ-
ность предприятия.

Вы будете выходить с этим 
предложением в прави-
тельство?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В : Совершенно 
верно.

Когда?
АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: В этом году. •
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А К Ц Е Н Т

Ряд индийских фармкомпаний вышли 
с предложениями разместить 
свои производства на Дальнем Востоке  

А К Ц Е Н Т

Около 700 млн рублей ежегодно нужно 
тресту «Арктикуголь» на Шпицбергене 
для поддержания его жизнеспособности

Международная ТОР может быть 
не только на суше, но и в морском 
порту.

Ключевой вопрос

До 1 октября компании должны были заключить соглашения с минвосто-
кразвития о ежегодном грузопотоке по Севморпути. Есть соглашения? 
Чекунков | Мы согласовали и подтвердили объем грузопотоков со все-

ми компаниями-грузоотправителями. Это 90 миллионов тонн к 2024 

году и 216 миллионов тонн к 2030 году. Крупнейшие грузоотправители — 

«Роснефть» и «Новатэк». На эти две компании приходится две трети 

всего объема. Соответственно, нефть из проекта «Восток Ойл» и сжи-

женный природный газ из проекта «Арктик СПГ-1» и «Арктик СПГ-2». 

Также крупными грузоотправителями является «Газпром нефть» и «Се-

верная звезда» — это новый проект, который реализует корпорация 

AEON по угледобыче.

Меньше в объемах, но очень много в деньгах везут «Норникель», плани-

рует везти Баимское месторождение. Товары северного завоза, кабо-

таж, внутрироссийские перевозки. Определенную долю занимает тран-

зит с ростом до 17 млн тонн в год. На сегодня этот план сверстан, компа-

нии под ним подписались. Соглашения выверены, ряд из компаний, 

перечисленных мной, уже подписали, у остальных сейчас физически на 

подписи лежит. До 1 октября по поручению президента все необходи-

мые документы будут подписаны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОРБИТА Из командировки на МКС вернулись 
трое российских космонавтов 

Парашют, степь 
и капуста
Наталия Ячменникова 

С 
МКС после 195 су-
ток работы в неве-
сомости вернулись 
трое  российских 
космонавтов — Олег 
Артемьев,  Денис 
Матвеев и Сергей 
Корсаков. Спускае-
мый аппарат кораб-

ля  «Союз МС-21» приземлился 
строго по расписанию — в 13.57 
по московскому времени в ка-
захстанской степи, недалеко от 
Жезказгана.

Космонавты рассказыва-
ют: спуск на Землю — опасный 
и очень непростой участок по-
лета. Сход с орбиты, перегруз-
ки, а потом крепкий «шлепок» 
о землю,  который называется 
мягкой посадкой… 

Вчера миллионы зрителей 
в прямом эфире наблюдали за 
приземлением нашего экипа-
жа. Как в небе буквально «ды-
шал» бело-оранжевый пара-
шют. Как доставали из люка 
космонавтов, которые сра-
зу попали в руки медиков. Как 
потом Артемьев с аппетитом 
откусывал от принесенного 
кем-то из встречающих  кочана 
капусты… Кстати, все слышали 
доклад:  давление у него 140 на 
90. Как у космонавта!

«Союз МС-21», который 
был назван в честь 115-летия 
со дня рождения Сергея Коро-
лева именем легендарного глав-
ного конструктора, находился 
в составе российского сегмен-
та МКС с марта. Поскольку все 
трое членов экипажа окончили 
одну альма матер — МГТУ име-
ни Н.Э. Баумана, то экипаж так 
и назвали: бауманский. 

Командир Олег Артемьев за-
вершил свой  третий космиче-
ский полет, бортинженеры Де-
нис Матвеев и Сергей Корса-
ков — свои первые. Артемьев за 
время экспедиции выполнил 
пять выходов в открытый кос-
мос, Матвеев — четыре. Так что 
в звездном багаже  Олега Арте-
мьева теперь в общей сложно-
сти около 561 суток, отрабо-
танных в невесомости за все ко-
мандировки, и около 54 часов, 
проведенных вне станции.

Бауманцам пришлось пора-
ботать и грузчиками, и монтаж-
никами, и учеными, и «коррек-
тировщиками». Они проводи-
ли научные эксперименты, раз-
гружали транспортный корабль 
«Прогресс МС-20», за бортом 
МКС, снаружи лабораторного 
модуля «Наука», готовили к ра-
боте европейский дистанцион-
ный манипулятор ERA, осуще-
ствили шесть коррекций орби-
ты станции двигателями рос-
сийского грузовика…

Сейчас на Международной 
космичекской станции про-
должают нести звездную вахту 
двое космонавтов «Роскосмо-
са»,  четыре астронавта NASA и 
астронавт Европейского косми-
ческого агентства. 

21 сентября на смену вер-
нувшемуся экипажу на орби-
ту прилетели россияне Сергей 
Прокопьев и Дмитрий Пете-
лин. Вместе с ними на корабле 
«Союз МС-22» прибыл амери-
канец Фрэнк Рубио. 

За посадкой спускаемого аппарата пилотируемого корабля  «Союз МС-21» следили специалисты-спасатели на земле и в небе. 

А К Ц Е Н Т

Спуск на Землю — очень непростой 
участок полета. Сход с орбиты, перегруз-
ки, а потом крепкий «шлепок», 
который называется мягкой посадкой… 

ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня
ПРАВО

СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ НА РАБОТЕ СОХРАНЯТ

Владислав Куликов

В 
ближайшие дни Совет Фе-
дерации рассмотрит по-
правки в ТК, усиливаю-

щие трудовые и социальные 
гарантии мобилизованным. В 
частности, за призванными в 
рамках мобилизации гражда-
нами сохранят рабочие места. 
Решение, вернуться или нет по-
сле службы, останется за ними. 
Как будут работать новые нор-
мы, а также действующие пра-
вила, рассказали представите-
ли Ассоциации юристов России.

 Сохранятся ли рабочие ме-
ста и зарплаты за теми, кого 
мобилизуют, или их уволят, 
как при обычном призыве в 
армию?
Государственная Дума при-

няла в третьем чтении Феде-
ральный закон «О внесении из-
менений в Трудовой кодекс Рос-
сийской Федерации», в соответ-
ствии с которым за мобилизо-
ванными гражданами и добро-
вольцами будут сохранены их 
рабочие места. 

На период мобилизации или 
заключения контракта дей-
ствие трудовых договоров будет 
приостановлено, а их расторже-
ние по инициативе работодате-
ля запретят (за исключением 
случаев ликвидации компании 
или прекращения деятельно-
сти индивидуального предпри-
нимателя). При этом срочный 
трудовой договор может быть 

расторгнут после истечения его 
срока в период приостановки.

Компенсация за неисполь-
зованные дни отпуска свыше 
28 календарных дней может 
производиться по заявлению 
работника в соответствии с за-
конодательством.

На период приостановления 
действия трудового договора 
в отношении работника сохра-
няются все имевшиеся ранее 
социально-трудовые гарантии 
(дополнительное страхование, 
негосударственное пенсионное 
обеспечение, улучшение соци-

ально-бытовых условий работ-
ника и членов его семьи и т.п.). 

После окончания военной 
службы у работника будет три 
месяца, чтобы принять реше-
ние, продолжать работу или нет. 
По истечении трех месяцев со 
дня окончания военной службы 
работодатель сможет расторг-
нуть трудовой договор с ним.

Должен ли работодатель сей-
час что-то выплатить мо-
билизованным?
Работодатель должен произ-

вести все выплаты, причита-
ющиеся работнику на данный 
момент, включая заработную 
плату, а также иные выплаты, 
предусмотренные трудовым до-
говором, коллективным догово-
ром, соглашением сторон соци-
ального партнерства. 

Н а п р и м е р :  о п л а т а  к о -
мандировочных расходов, еди-

новременные поощритель-
ные и другие выплаты, в связи 
с праздничными днями и юби-
лейными датами, оплата пита-
ния, материальная помощь, до-
полнительные денежные суммы 
при предоставлении работни-
кам ежегодного отпуска, оплата 
учебного отпуска и другие.

Компенсация за неисполь-
зованные дни отпуска свыше 
28 календарных дней может 
производиться по заявлению 
работника в соответствии с за-
конодательством.

Ограничен ли выезд за грани-
цу мужчинам, которые нахо-
дятся в запасе?
Запрета на выезд или пере-

движения по стране для всех 
военнообязанных нет. Однако 
если гражданину была направ-
лена повестка или мобилиза-
ционное предписание, то в про-
пуске такого гражданина через 
государственную границу РФ 
может быть отказано в соответ-
ствии с решением комиссариа-
та и на основании статьи 21 За-
кона о мобилизации.

Иными словами, запрет на 
выезд начинает действовать с 
момента получения конкрет-
ным гражданином повестки. 
Вместе с тем возможна ситуа-
ция, когда выезд с места житель-
ства в период мобилизации бу-
дет рассматриваться как отказ 
от получения повестки и, как 
следствие, уклонение от призы-
ва на военную службу по моби-
лизации.

Отвечали член АЮР Ники-
та Филиппов, руководитель 
договорной и законотворче-
ской практики бюро адвокатов 
«Де-юре» Алексей Тё, юрист 
Бюро адвокатов Дан Хоролец. 

— Критерии отбора граждан, 
подлежащих мобилизации, — 
на сайте
rg.ru/art/2402168

А К Ц Е Н Т

За призванным на службу гражданином 
сохраняются все дополнительные гаран-
тии, что были на прежней работе, напри-
мер, дополнительное медстрахование

На плацу в окружном учебном центре в Елани Свердловской области выстроились первые мобилизованные 
на Урале. Парням вручают автоматы.

ПОДДЕРЖКА

ПРИКАЗЫ ОБ УВОЛЬНЕНИИ ОТМЕНЯТ

Ольга Игнатова

Е
сли сотрудник был моби-
лизован, но работодатель 
издал приказ о его уволь-

нении, то такой приказ должен 
быть отменен. Об этом сообщи-
ла журналистам первый замгла-
вы минтруда Ольга Баталина. 

«Если приказ об увольнении 
был после 21 сентября, то этот 
приказ работодателя будет от-
менен. Взамен работодателю 
необходимо издать приказ о 
приостановлении трудового до-
говора», — уточнила Баталина. И 
эти правила, по ее словам, рас-
пространяются на всех работо-
дателей.

Рабочие места сохраняются 
как для мобилизованных гра-
ждан, так и для добровольцев. 
Баталина напомнила, что для 
приостановки трудового дого-
вора нужно предоставить ра-

ботодателю повестку. Она так-
же напомнила, что уже в бли-
жайшее время Совет Феде-
рации рассмотрит принятые 
Госдумой поправки в Трудовой 
кодекс, предоставляющие га-
рантии для членов семей моби-
лизованных граждан. Так, если 
в семье воспитываются дети до 
14 лет, второго родителя без его 
согласия не могут привлекать к 
ночной, сверхурочной работе, 
в выходные и праздничные дни 
или отправлять в командиров-
ку. Родители детей до 18 лет по-
лучают преимущественное пра-
во сохранить должность, если 
работодатель планирует сокра-
щение.

После демобилизации гра-
ждане могут получить статус 
ветерана боевых действий. 
Соответствующие измене-
ния, по словам Баталиной, уже 
внесены в закон о ветеранах. 

Этот статус дает ряд гарантий. 
Например, ветераны боевых 
действий получают ежемесяч-
ную денежную выплату, льготы 
на лекарства и санаторно-ку-
рортное лечение. Им предо-
ставляется бесплатный проезд 
на пригородном железнодо-
рожном транспорте, на между-
городнем транспорте к месту 
лечения и обратно. Они так-
же будут получать повышен-
ную пенсию, льготы по оплате 
жилого помещения и взносам 
на капремонт.

Если на момент мобилиза-
ции гражданин уже имеет ста-
тус ветерана боевых действий, 
то он продолжит получать на-
значенные выплаты и во время 
прохождения службы.  

— Частичная мобилизация: 
Что важно знать
rg.ru/sujet/6744

КАДРЫ

ПРЕДОСТАВЯТ ВЫПЛАТЫ

Олег Капранов

Минцифры обратилось к руко-
водству IT-компаний с призы-
вом позаботиться о мобилизо-
ванных сотрудниках. В ведом-
стве напомнили, что многие 
IT-специалисты получат от-
срочки. И поддержка мобили-
зованных — это «минимум, ко-
торый мы должны сделать сей-
час». В министерстве отмети-
ли, что многие программисты, 

инженеры, специалисты в обла-
сти кибербезопасности получат 
отсрочки. Но некоторые будут 
нести военную службу. «Просим 
руководителей ИТ-компаний и 
операторов связи обеспечить 
мобилизованных ежемесячны-
ми выплатами в размере не ме-
нее 80% заработной платы, еди-
новременно выплатить несколь-
ко окладов, оформить полисы 
ДМС для семей», — заявили в ми-
нистерстве. 

ВОЕНКОМАТ

КОГО ПРИЗОВУТ ПЕРВЫМ

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», ЕАО

Врио военного комиссара 
Еврейской автономной области 
Дмитрий Кучабский пояснил, 
что в первую очередь призы-
вают граждан, которые имеют 
боевой опыт и проходили сроч-
ную службу.

— Однако есть ребята, кото-
рые идут добровольно: «Я хочу, 
я пойду, я добровольно иду по 

мобилизации». Мы не имеем 
права им отказывать, отодви-
гать в сторону, — сказал Дмит-
рий Кучабский. По его словам, 
закон определяет первую, вто-
рую и третью категории пребы-
вания в запасе: до 35 лет, до 45 
лет, а также до 50, 60 и 65 лет в 
зависимости от звания.

Но это не определяет, кто 
первый в очереди. В соответ-
ствии с законом о мобилизации 
тут все равны.  

ГРАНИЦА

ВОЕНКОМАТ НА ВЫЕЗДЕ

Иван Петров

На территории контрольно-
пропускного пункта «Карау-
зек», осуществляющем про-
пуск автотранспорта в Казах-
стан, в ближайшие дни развер-
нут временный пункт частич-
ной мобилизации с выдачей по-
весток. Об этом сообщили вче-
ра в администрации губернато-
ра Астраханской области. От-

мечается, что в районе образо-
валась многокилометровая 
очередь из желающих выехать 
из страны, среди которых «мас-
са мужчин призывного возрас-
та». Другой мобильный пункт 
появился на погранпункте про-
пуска Озинки в Саратовской 
области. И еще один мобиль-
ный военкомат заработал на 
границе РФ с Финляндией око-
ло КПП «Торфяновка».  

ОПРАВДАН —
И ТОЧКА

«Пленум Верховно-
го суда РФ предложил 
судам проверочных 

инстанций вместо абстрактных 
выводов, что то или иное дей-
ствие стороны могло повлиять 
на объективность присяжных, 
вызывать присяжных заседа-
телей в судебное заседание и 
выяснять это обстоятельство: 
утратил ли присяжный объек-
тивность вследствие опреде-
ленного нарушения закона сто-
роной процесса? — рассказал 
советник Федеральной палаты 
адвокатов России Сергей Насо-
нов. — Такая же позиция сфор-
мулирована Верховным судом 
РФ применительно к оценке не-
правдивых ответов кандидата 
в присяжные заседатели на во-
просы суда и сторон в ходе фор-
мирования коллегии присяж-
ных заседателей».

Как подчеркивается в по-
становлении, отменить приго-
вор по причине неправдивых 
ответов кандидатов в присяж-
ные в ходе отбора можно лишь 
в том случае, если это прямо 
повлияло на объективность и 
беспристрастность присяжно-
го заседателя при вынесении 
вердикта.

Кроме того, пленум Верхов-
ного суда разъяснил, что у сто-
рон есть право критиковать в 
прениях достоверность и до-
статочность доказательств. Это 
важно. Так как иногда суд мо-
жет ограничивать те или иные 
выступления, мотивируя тем, 
что они нарушают процеду-
ру. Мол, присяжных это не ка-
сается.

Дело в том, что судьи из на-
рода рассматривают только 
вопросы, касающиеся фактов. 
Если же обсуждается какой-то 
правовой вопрос, то присяж-
ные выходят из зала. На прак-
тике же часто возникают спо-
ры, например, мнение защиты, 
что улики подброшены — это 
вопрос факта, то есть о нем 
можно говорить присяжным, 
или вопрос права? Есть вероят-
ность, что теперь защите станет 
легче: критиковать доказатель-
ства разрешено.

Также в новых разъяснени-
ях уточнены объем сведений о 
личности подсудимого, подле-
жащий исследованию с участи-
ем присяжных, и понятие «су-
щественных нарушений уго-
ловно-процессуального зако-
на» как основания отмены при-
говора. 
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— Другие разъяснения 
Верховного суда найдите
на сайте
rg.ru/sujet/2605

Новое 
поступление

Хотя прошлые правила приема позволяли вы-
брать до 10 направлений, абитуриенты в сред-
нем выбирали не более пяти. 

Что еще? Установлены единые сроки приема на 
бюджетные места по всем формам обучения, в том чис-
ле и сроки дополнительного приема. Напомним, рань-
ше каждый университет мог самостоятельно устанав-
ливать сроки приема на заочное отделение, в результа-
те приемная кампания длилась до конца сентября. 

— Теперь для поступающих по результатам Единого 
госэкзамена на все формы обучения срок завершения 
приема документов — не ранее 20 июля и не позднее 
25 июля, а дополнительный прием завершается не 
позднее 29 августа, — уточнили «РГ» в министерстве. — 
Срок обновления вузами конкурсных списков продлен 
до дня издания приказов о зачислении включительно.

Еще одно изменение касается знака ГТО. Наличие 
у поступающих такого знака будет теперь подтвер-
ждаться на сайте Министерства спорта РФ или на сайте 
Всероссийского физкультурно-спортивного комплек-
са ГТО. Возможен и третий вариант: абитуриенту нуж-
но будет представить копию приказа о награждении 
отличительным знаком.

Как рассказали в минобрнауки, нововведения си-
стематизируют процедуру приема, повышают ее про-
зрачность.

Изменения направлены на «синхронизацию с си-
стемой онлайн-подачи документов через портал го-
суслуг, а также на повышение прозрачности всей про-
цедуры приема». 
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Из капсулы эвакуируют бортинженера экипажа Сергея Корсакова. 
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Между тем

Старт к МКС корабля Crew Dragon, в экипаже которого россиянка Анна 

Кикина, отложен как минимум до 5 октября из-за урагана «Иан». Об этом 

сообщается на сайте NASA. Предстоящий запуск  Crew Dragon — второй 

в рамках соглашения «Роскосмоса» и NASA о перекрестных полетах. 

СОЦЗАЩИТА Минтруд 
сообщил, как в 2023 году 
вырастут пенсии
и маткапитал

Выше инфляции

Ирина Жандарова, Ольга Игнатова 

В 2023 году средний размер страховых пенсий в России 
вырастет почти до 22 тыс. рублей в месяц. Как сообщили 
в минтруде, страховые пенсии неработающих пенсио-
неров, которые уже индексировались с 1 июня на 10%, 
с 2023 года будут проиндексированы дополнительно на 
4,8%. Проект бюджета Социального фонда внесен пра-
вительством в Госдуму. 

По словам главы минтруда Антона Котякова, в сред-
нем прибавка к пенсии составит тысячу рублей. «Сум-
марное повышение страховых пенсий за год превысит 
15%, что больше прогнозного уровня инфляции 2022 
года (12,4%)», — добавил он. На начало года средняя 
страховая пенсия по старости у неработающих пенсио-
неров составляла 19 017 рублей, в декабре 2022 года, 
с учетом июньской индексации, средний размер стра-
ховых пенсий достигнет 20 864 рублей, а в январе 2023 
года — 21 864 рублей. Вырастет и размер маткапитала. 
Его индексация произойдет с 1 февраля. На первого ре-
бенка маткапитал увеличится на 65 тыс. рублей в срав-
нении с 2022 годом и составит 589,5 тыс. рублей, на вто-
рого — на 85,9 тыс. рублей, до 779 тыс. рублей.  

— Кто может получить пенсию раньше срока — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2392282
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАСПОРТ 
СО ВЗЛОМОМ 
Иван Сысоев

Крупнейший телекоммуникационный оператор Ав-
стралии Optus сообщил об утечке персональных дан-
ных пользователей. Личные данные были украдены 
у 10 миллионов человек — а это 40 процентов населе-
ния страны. Злоумышленникам достались сведения 
об именах, датах рождения, номерах телефонов, ад-
ресах электронной почты, номерах паспортов и во-
дительских прав, а также данные медицинских соц-
страховок.

Правительство пребывает в некотором шоке от 
случившегося: ведь одномоментно необходимо по-
менять скомпрометированные документы почти по-
ловине страны. Это станет огромной нагрузкой на 
бюрократический аппарат, не говоря уже о финан-
совой стороне дела. Только за замену одного пас-
порта в Австралии предусмотрена пошлина в 200 
американских долларов.  Премьер Энтони Албанезе 
заявил, что за свои ошибки Оptus должна расплачи-
ваться сама. Между тем в компанию уже поступили 
предложения заплатить выкуп в миллион долларов 
США, иначе все данные будут выложены в открытый 
доступ. А представленный злоумышленником в ка-
честве доказательства пакет из 100 записей показал: 
все они соответствуют действительности. •

ТАРАКАН СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Александр Ленин

Японские ученые из научно-исследовательского 
института Riken превратили таракана в «киборга». Ав-
торы проекта утверждают, что в результате их экспе-
римента насекомое можно будет использовать для по-
иска людей в районах стихийных бедствий или опас-
ных зонах ЧС, передает газета «Асахи симбун».  Для 
проведения своих опытов изобретатели из Страны 
восходящего солнца выбрали мадагаскарского шипя-
щего таракана. Это довольно крупное насекомое, ко-
торое может достигать до 11 сантиметров в длину. На 
территории России такие тараканы не водятся. Одна-
ко отдельные граждане нашей страны любят держать 
этих гигантских «шипунов» у себя дома, естественно 
в специальных контейнерах, в качестве тропической 
экзотики. Такие тараканы живут по несколько лет, без-
вредны для человека и неприхотливы в еде. 

Пытливые умы с японского архипелага оснастили 
насекомое ультратонкими солнечными панелями и 
крошечным устройством беспроводной связи. Все это 
«хозяйство» изобретатели, будто рюкзак, надели на 
спину подопытного. Благодаря такой, на первый взгляд 
незамысловатой конструкции оператор получил воз-
можность управлять «шипуном», заставлять его пово-
рачивать налево или направо и в конечном итоге дви-
гаться в заданном направлении. Команда новаторов с 
японского архипелага отмечает, что длина их мадага-
скарского таракана составляет 6 сантиметров. Даже 
после облачения в необычную «экипировку», изготов-
ленную из эластичных материалов, организм сохра-
няет мобильность и легко возвращается в исходное 
положение после переворота на спину. Руководитель 
проекта по имени Кэндзиро Фукуда рассказывает, что 
«шипуна» можно успешно задействовать при поиске 
пострадавших под завалами после землетрясений или 
для мониторинга окружающей среды. Исследователи 
считают, что таракана следует оснастить видеокаме-
рой, температурным датчиком и другими сенсорами, 
что позволит значительно расширить его функционал. 
Не исключено, что в будущем всю эту систему адапти-
руют и под других членистоногих, например под ци-
кад. •

ТОТ ЕЩЕ ДРЕСС-КОД

Анна Белорусцева

Британское общество продолжает сражать наповал 
своими «прогрессивными» идеями: крупная между-
народная авиакомпания, базирующаяся в Альбионе, 
разрешила сотрудникам выбирать между мужским и 
женским комплектом формы вне зависимости от их 
пола. Ловкий маркетинговый ход, по мнению предста-
вителей авиаперевозчика, поможет добавить несколь-
ко призовых очков к имиджу компании. Отныне стю-
арды и стюардессы, представители авиалиний в воз-
душных гаванях и даже пилоты вольны выбирать меж-
ду дизайнерской алой юбкой-карандаш в комбинации 
с подчеркивающим фигуру пиджаком и бордовым ко-
стюмом-двойкой классического кроя. К слову, обувь 
— тоже важный элемент образа, так что, если вам по-
даст воду мужчина на шпильках, сильно не удивляй-
тесь. Вдобавок к революционным правилам в отноше-
нии дресс-кода авиакомпания придумала еще один ак-
сессуар — нагрудные значки с местоимениями (он/его, 
она/ее и даже они/их для тех, кто пока не определился, 
мужчина он или женщина). Безделушка станет важной 
частью униформы всех сотрудников авиалиний. Кро-
ме того, «сувениры» будут раздавать пассажирам на 
регистрации, чтобы во время полета никто не напутал 
с «самоидентификацией» сомнительных личностей и 
не оскорбил их чувства.

Данная авиакомпания не в первый раз смягчает 
требования относительно дресс-кода сотрудников, од-
нако до сих пор нововведения были не столь шокирую-
щими. Так, ранее женщинам разрешали обходиться на 
работе без макияжа, носить обувь без каблука и пред-
почитать не всегда удобной облегающей юбке клас-
сические брюки. Кроме того, компания сняла запрет 
на татуировки на видимых местах для всех членов 
экипажа.

Внедрение «гендерной политики» в сферу 
авиаперевозок — явление не новое на Западе. Перво-
проходцами здесь по традиции стали жители амери-
канского континента — канадская авиакомпания в 
2017 году заявила, что их политика в отношении фор-
мы сотрудников должна быть «свободной от гендер-
ных норм». А исландские авиалинии создали целую ли-
нейку предметов одежды унисекс, чтобы их подчинен-
ные могли экспериментировать и составлять модные 
образы согласно своему «мироощущению». •

С МЕСТА СОБЫТИЙ Готовясь к холодам,  парижане закупают свитеры  и пледы

Темные времена
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

О
бычно  начало осени в Па-
риже не сильно отлича-
ется от последних авгу-

стовских недель. Тепло и солнеч-
но. Но не в этом году. Здесь забы-
ли о прежних жарких деньках. По 
ночам температура опускается 
до шести-семи градусов, днем 
редко поднимается выше 12. Да и 
зима, как предсказывают синоп-
тики, обещает быть суровее, чем 
год-два назад.

Как спасаться от наступаю-
щих холодов, когда в условиях 
энергетического кризиса, вы-
званного, в частности, антирос-
сийскими санкциями, власти 
чуть ли не ежедневно  призыва-
ют всех  к «энергетической  трез-
вости»? 

Вот и министр экономики  
Брюно Ле Мэр решился на «ради-
кальную меру». Сменив рубашку 
с галстуком, на шерстяную водо-
лазку,  распорядился  не вклю-
чать отопление до тех пор, пока 
температура в стенах министер-
ства не опустится ниже 19 гра-
дусов.  Благодаря этому жесту и  
прочим многочисленным мерам, 
как он полагает, удастся прове-
сти зиму «без необходимости 
отключать  кому-либо электри-
чество». Знакомая парижанка, а 
она работает дома на удаленке, 
когда я попросил прокомменти-
ровать  эту инициативу, заявила, 
что уже запаслась  теплым сви-
тером и толстым пледом. Обыч-
ную температуру в квартире  она 
снизит на несколько градусов и 
откажется от принятия ванны в 
пользу душа только в том случае, 
если «счет за электричество ста-
нет недопустимо зашкаливать».

Заметим, что скорее всего это 
произойдет уже через три меся-
ца. Пока правительство, опаса-
ясь социального взрыва, удер-
живает цены на свет и газ, благо-
даря «тарифному щиту», на что 
тратит миллиарды евро. А вот в 
январе-феврале они автоматом 
вырастут на 15 процентов. Как 
подчеркнула премьер Элизабет 
Борн, без госрегулирования «та-
рифы подскочили  бы на 200 про-
центов».

Но вот  в чем штука: этот 
«щит» защищает далеко не всех 
и далеко не везде. Так, мой прия-
тель, пару лет назад обосновав-

шийся в Нормандии, где приоб-
рел  небольшой дом, сейчас ло-
мает голову, как быть с отоплени-
ем. Оно у него на мазуте. Так вот 
за год с сентября 2021-го  цена 
на это топливо  за тысячу литров 
выросла с 900 евро до более чем 
1500. «Что делать? — сетует он. 
— Будем экономить на всем, что 
придется, а включать отопление 
только тогда, когда без него с же-
ной и детьми совсем окоченеем». 

С подобными проблемами на-
чинают сталкиваться парижане, 
да и не только живущие в домах с  
центральным газовым отоплени-
ем. Из-за новых цен, выставлен-

ных поставщиками, многие  на 
общих собраниях жильцов отка-
зываются от централизованно-
го отопления и начинают запа-
саться электрообогревателями, 
чтобы пережить зиму. Их мож-
но понять: обновленные тарифы 
могут каждому из них обойтись 
дополнительно в год в несколько 
тысяч евро. 

Для того чтобы  убедиться в 
том, что французская столица, а 
ее еще называют Городом Света,  
порастратила свой, скажем так, 

световой лоск, достаточно прой-
тись  по  центру Парижа поздним 
вечером, а это ведь самое люби-
мое время для орд туристов. Не 
будем преувеличивать. Пока да-
лековато до «Парижа во мгле». 
Авеню и улицы освещены по-
прежнему, но вот знаковые 
объекты, эти символы Парижа, 
погружены в глубокую темно-
ту.  С Эйфелевой башней отныне 
это происходит на час с лишним 
раньше, приводя в недоумение 
опоздавших сфотографировать-
ся на ее фоне приезжих.  Знаме-
нитая пирамида Лувра  также не 
порадует их своими хрустальны-
ми  гранями, если ее посетить по-
сле 23.00. Такое решение неделю 
назад принял городской муни-
ципалитет во главе с Анн Идаль-
го. Также ради экономии там по-
становили отключать электри-
чество на всех городских памят-
никах, в музеях и прочих офици-
альных зданиях еще раньше — с 
десяти часов вечера. Это уже не 
говоря о том, что отопление этих 
строений в дневное время снизят 
до 18 градусов, а в ночное  до 12.

Впрочем, такая энергосбере-
гающая политика сейчас прово-
дится по всей стране. Возьмем, к 
примеру, Страсбург. Так вот там 
городской совет уже объявил, 
что здание муниципалитета во-
обще не будет отапливаться за 
исключением зала для бракосо-
четаний. Ректор тамошнего уни-
верситета заявил, что этой зи-
мой,  чтобы сэкономить  элек-
троэнергию, вуз будет закрыт 
на две недели. Тем самым рек-
тор вызвал негодование студен-
тов, которые  спонтанно устрои-
ли бурную манифестацию про-
теста.  Судя по всему, не послед-
нюю. •

РАКУРС   США 
планируют 
затянуть 
конфликт 
на Украине 

ПО РЕЛЬСАМ 
ВОЙНЫ
Игорь Дунаевский

Власти США выделили Укра-
ине новый пакет военной по-
мощи на сумму 1,1 миллиар-
да долларов, который призван 
удвоить число ранее передан-
ных ВСУ американских реак-
тивных систем залпового огня 
M142 HIMARS. Как сообщили 
в Пентагоне, речь о 18 новых 
пусковых установках (всего на 
сегодняшний день США пере-
дали Украине 16 таких РСЗО). 
Кроме того, в очередной пакет 
помощи войдут радары и систе-
мы противодействия беспилот-
никам, по 150 бронированных 
внедорожников и тактических 
транспортных средств, боепри-
пасы. Отметим, что на этот раз 
речь не об оперативной пере-
даче готовых вооружений из 
запасов ВС США, а о выделении 
Киеву денег на заказ этой тех-
ники у компаний американско-
го военно-промышленного 
комплекса. Поэтому сроки по-
ставок новой техники по этому 
пакету помощи для ВСУ соста-
вят от нескольких месяцев до 
нескольких лет.

Вместе с тем это вновь под-
тверждает, что США видят 
Украину зоной конфликта на 
годы вперед и планируют ак-
тивно подпитывать боевые дей-
ствия все новыми партиями во-
оружений.

Об этом говорит и активный 
перевод военно-промышлен-
ного комплекса США на рель-
сы ускоренного производства 
передаваемой Украине техни-
ки и запчастей для ее ремонта. 
Этого же Вашингтон добивает-
ся и от своих европейских со-
юзников. Так, тема наращива-
ния и стандартизации произ-
водства вооружений под нужды 
Украины стала одной из глав-
ных на встрече представителей 
более 40 стран ЕС и НАТО, на 
состоявшейся вечером в среду 
в Брюсселе. 

В министерстве обороны 
США, которое взяло на себя 
функции координатора поста-
вок вооружений ВСУ из разных 
стран, рассказали, что речь шла 
«о проблемах оборонно-про-
мышленного комплекса, воз-
можностях увеличить произ-
водство средств, жизненно 
важных для обороны Украи-
ны в долгосрочной перспек-
тиве». США со своей стороны 
представили план «наращива-
ния производства наземных 
дальнобойных систем, средств 
ПВО» и боеприпасов. А введе-
ние общих стандартов, как рас-
считывают в Пентагоне, «поз-
волит создать взаимозаменя-
емые и оперативно совмести-
мые системы».

Ранее Пентагон уже выделил 
дополнительные средства на 
удвоение производства M142 
HIMARS (с 6 до 12 в месяц) и 
155-миллиметровых снарядов 
с тем, чтобы довести их постав-
ки на Украину до 30 тысяч штук 
в месяц. Аналогичные усилия 
предпринимаются и по другим 
вооружениям для ВСУ.

С начала года США в общей 
сложности выделили Украине 
вооружений или средств на их 
приобретение на сумму свыше 
16 миллиардов долларов. При 
этом на фоне планируемого 
вхождения ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей в 
состав России по итогам состо-
явшихся референдумов госсе-
кретарь США Энтони Блинкен 
открыто заявил, что амери-
канцы не против использова-
ния западных вооружений по 
этим территориям. Понятно, 
что США не признают их новый 
статус. А потому, с их точки зре-
ния, не нарушат обещание пре-
зидента Джо Байдена не постав-
лять Украине те вооружения 
для ударов по территории Рос-
сии с тем, чтобы американцы 
не становились стороной кон-
фликта. Вместе с тем, с точки 
зрения России, очевидно, имен-
но это и будет происходить.

Западные СМИ и эксперты 
уже отмечали, что США идут 
по пути прямого вовлечения 
в конфликт. Ведь Пентагон не 
только передает вооружения 
ВСУ, но и активно участвует в 
планировании операций, вы-
боре целей, подготовке укра-
инских военных. •

КОНФЛИКТ Немецкая разведка тайно снабжает Украину 
данными о российских войсках

Секреты Берлина  

Василий Федорцев

П
омимо военной тех-
ники Германия еще 
с весны поставляет 
на Украину разве-
динформацию, ко-
торая может быть 
использована в во-
енных целях.  Об 
этом сообщила не-

мецкая газета Zeit, ссылаясь на 
результаты расследования, про-
веденного совместно с телека-
налом ARD. Как отмечают жур-
налисты издания, немецкая раз-
ведка БНД активизировала кон-
такты с украинской стороной 
еще в начале года, а весной на-
чала напрямую передавать Кие-
ву военную развединформацию 
— аналитику, спутниковые сним-
ки, данные радиоперехватов. В 
общей сложности за прошед-
шие несколько месяцев было 
передано около сотни материа-
лов. Журнал Spiegel в свою оче-
редь подтверждает информацию 
Zeit, ссылаясь на свои источни-
ки в кругах спецслужб, а кроме 
того, добавляет, что еще в апреле 
в Киев было доставлено техни-
ческое оборудование для пере-
дачи данных немецкой разведки 
украинской стороне. 

Для БНД это не первая подоб-
ная операция. В 2003 году, 
например, она оказывала под-
держку американским войскам 
во время боевых действий в Ира-

ке. После эвакуации немецко-
го посольства двое сотрудни-
ков разведки остались в Багда-
де и передавали оттуда инфор-
мацию, в том числе о целях для 
бомбардировок. При этом дей-
ствовала спецслужба с ведома 
правительства Германии, ко-
торое в то же самое время пуб-
лично выступало против вой-
ны. Выяснилось все это, правда, 
значительно позже — в 2010 году 
в ходе журналистского рассле-
дования, проведенного все тем 
же телеканалом ARD и газетой 
S ddeutsche Zeitung. БНД то-
гда утверждала, что передава-
ла американцам данные только 
о тех целях, которые не следу-
ет бомбить — больницы, школы, 
посольства и прочие подобные 
объекты. Однако один из быв-
ших сотрудников Пентагона со-
общил ARD, что немецкая раз-
ведка оказывала «прямую под-
держку в обнаружении целей» и 
что ее помощь была «очень важ-
на» для действий американской 
армии в Ираке.

Но, как бы то ни было, сей-

час, по мнению Zeit, действия 
БНД определенно выходят за 
рамки того, что разрешало ей 
правительство в Ираке или Аф-
ганистане. «Передача этой ин-
формации может помочь укра-
инской армии в планировании 
военных действий», — приво-
дит газета мнение инсайдеров. 
При этом издание, похоже, пы-
тается заодно и оправдать спец-
службу. «Немцы делятся своей 
информацией еще потому, что 
другие страны НАТО, британцы 
или правительство США дела-
ют это гораздо более агрессив-
но», — пишет газета, указывая 
на то, что немецкая разведка от-
личается от американской — она 
«более медленная, более анали-
тическая». Данные, как утвер-
ждает Zeit, БНД передает толь-
ко по украинской территории 
и с задержкой в несколько дней. 
К тому же в Москве об этом, как 
считает газета, давно уже знают. 
«Украинские вооруженные силы 
слишком пронизаны российски-
ми осведомителями, чтобы мож-
но было скрыть такую опера-

цию», — уверены немецкие жур-
налисты.

Подобный тон можно по-
нять. Германия в текущей си-
туации старается действовать 
крайне осторожно, чтобы не 
быть втянутой в прямое проти-
востояние с Россией — об этом 
немецкие политики не раз гово-
рили прямым текстом. Данная 
операция БНД, по информации 
Zeit, также сначала проверялась 
на предмет того, не станет ли она 
поводом для втягивания страны 
в конфликт. Тем не менее газета 
указывает, что, дав свою санк-
цию на передачу разведданных, 
канцлер Олаф Шольц пошел на 
значительный риск. «Он дви-
жется вдоль политической ли-
нии соприкосновения, точное 
направление которой неизвест-
но», — пишет газета. Надо отме-
тить, что еще весной подобные 
мнения высказывали и бывшие 
представители американских 
спецслужб. Они тогда совето-
вали своим действующим кол-
легам не афишировать участие 
разведки США в украинском 
конфликте, чтобы не вызвать 
излишней эскалации отноше-
ний с Россией. Британская газе-
та Guardian тогда собрала целый 
список таких высказываний.

Впрочем, слишком переоце-
нивать возможности немецкой 
разведки действительно не сто-
ит. Насколько серьезно она мо-
жет ошибаться, директор БНД 

Бруно Каль продемонстриро-
вал на собственном примере в 
феврале этого года. Накануне 
российской спецоперации он 
отправился в Киев в рамках той 
самой активизации контактов с 
украинскими коллегами. Собы-
тия 24 февраля главный немец-
кий разведчик встретил в укра-
инской столице. В итоге доби-
раться до границ Евросоюза ему 
вместе с сопровождающей деле-
гацией пришлось наземным пу-
тем — с автоконвоями, вывозив-
шими других граждан Германии. 
В начале марта немецкое изда-
ние RND попросило несколько 
своих источников, «знакомых 
с работой БНД», прокомменти-
ровать эту историю. В итоге все 
они сошлись на том, что спец-
служба явно недооценила обста-
новку. Как сказал один из собе-
седников издания, «БНД знала 
больше, чем многие думают, но 
меньше, чем было необходимо». 
И никто из них не оценил работу 
немецких разведчиков в данной 
ситуации на отлично. При этом 
оценки недавней работы спец-
службы в Афганистане, где она 
не смогла предсказать прошло-
годнюю быструю победу тали-
бов, были еще хуже. •

Германия щедро делится с Украиной  
разведданными, но утверждает, 
что не хочет конфликта с Москвой 
(на фото — Олаф Шольц (справа) 
с премьером Украины Денисом 
Шмыгалем).

Установленные на таракане устройства позволят управлять 
его действиями.

За предстоящую зиму парижане 
освоят навыки сбережения тепла 
не хуже полярников.

А К Ц Е Н Т

Слишком переоценивать 
возможности немецкой разведки 
действительно не стоит

США наращивают 
производство 
вооружений 
под нужды ВСУ 
и требуют того же 
от союзников
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ТЕХНОЛОГИИ  В России 
успешно испытали 
биоимпланты стопы 

Ходить 
в 3D-модели

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Медики успешно испытали метод замены костей сто-
пы биоимплантами, разработанными учеными Центра 
компетенций НТИ «Бионическая инженерия в медици-
не» на базе Самарского государственного медуниверси-
тета (СамГМУ). Через полгода после операций имплан-
ты прижились у нескольких пациентов и не вызывают 
отторжения. Всего в ГКБ им. С.С. Юдина в Москве врачи 
прооперировали 15 человек от 30 до 70 лет с заболевани-
ями, при которых нарушается опорная функция стопы. 

Как рассказала Айкуш Назарян, руководитель ла-
боратории 3D-моделирования тела человека центра 
НТИ, операция идет в два этапа. На первом врачи про-
водят резекцию поврежденного участка костей стопы 
и замещают его антибактериальным цементным веще-
ством. А для фиксации пациенту устанавливают аппа-
рат Илизарова.

— Далее проводится компьютерная томография и 
воссоздается трехмерная структура костных струк-
тур стопы, — отметила Айкуш Назарян. — Инженер по 
компьютерной графике вместе с врачом определяют 
область, которую необходимо заместить. По 3D-моде-
ли на фрезерном станке вырезается персонифициро-
ванный биоимплант. 

Второй этап операции — сама имплантация. Уникаль-
ность операции состоит именно в создании импланта 
под конкретного пациента, что позволит минимизиро-
вать осложнения и спасти конечность. Сейчас поданы 
заявки на получение патентов по этой технологии.

В прошлом году СамГМУ победил в конкурсе Наци-
ональной технологической инициативы по технологии 
«Бионическая инженерия в медицине». Объем госфи-
нансирования составит 650 миллионов рублей в тече-
ние пяти лет. Кроме того, 846 миллионов рублей будет 
привлечено из внебюджетных источников. Планирует-
ся создать инфраструктуру для проектов по биомеди-
цине: лабораторию 3D-моделирования тела человека, 
центр биомедицинских клеточных продуктов, распре-
деленную лабораторию проектирования биопротезов 
и лабораторию проектирования «умной» одежды.  

РЕДКИЙ СЛУЧАЙ  
Врачи  удалили 
5-месячному ребенку 
огромную кисту в легком

Полтора часа 
спасения

Оксана Ильина, «Российская газета», Ижевск

Торакальный хирург Максим Мясников показывает 
свою ладонь и объясняет: легкое пятимесячного ре-
бенка почти такое же. И оно было полностью запол-
нено кистой — размером больше 8 сантиметров. Дать 
малышу возможность дышать требовалось как можно 
скорее. 

— Это была воздушная киста, — пояснил Мясников, — 
она раздувается в плевральной полости. Воздух из ды-
хательных путей поступает в нее, а обратно не выходит, 
и киста, как шарик, раздувается. У нее   тенденция толь-
ко к увеличению. 

Ребенка спасали врачи трех клиник региона: рес-
публиканской детской больницы, торакального центра 
городской больницы № 8 и перинатального центра Уд-
муртии. Именно в последнем и появился на свет крохот-
ный мальчик:  доношенный только до 27-й недели, ве-
сом всего 900 граммов и с кистой в левом легком. Пер-
вый месяц жизни он провел не с мамой, а с аппаратом 
ИВЛ. Маму тоже пришлось спасать. Потом их отправи-
ли домой, оставив под наблюдением и контролем. Но 
три недели назад маме Маше и сыну Ярославу Вечтомо-
вым пришлось вернуться в больницу. 

— Начался кашель, поднялась температура. Сделали 
анализ — оказалась «корона», — рассказывает Мария. — 
Ребенок начал задыхаться, а киста, как выяснили ме-
дики, стремительно расти и давить на сердце, сосуды и 
второе легкое. 

После консультации с коллегами  из петербургско-
го Научного медицинского исследовательского  центра 
имени Алмазова решили действовать. На подготовку и 
точный расчет времени ушло больше, чем на саму опе-
рацию — она длилась полтора часа. Врачи удалили кисту 
через небольшой разрез на крохотном легком. 

— Благодаря очень редкому способу обезболивания, 
который мало где применяется в России, малыш прак-
тически сразу начал дышать самостоятельно, — расска-
зал  завотделением анестезиологии и реанимации Рес-
публиканской детской клинической больницы Михаил 
Копытов. — Было сложно, но пациент комфортно чув-
ствовал себя уже после окончания операции. 

Необычный случай для всех и свой для каждого. То-
ракальный хирург Мясников впервые в своей практике 
оперировал такого кроху. Анестезиолог Копытов при-
менил редкий способ обезболивания. Для заведующе-
го хирургическим отделением РДКБ Геннадия Повери-
на тоже все было не как всегда — и необычная опухоль, и 
филигранная работа, и анамнез. 

— У нас «нередких» случаев не бывает. Не зря учим-
ся у коллег в федеральных центрах, — говорит Геннадий 
Поверин.   

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Андрей Алексеев: Мы спасаем 
больных даже с ожогами 80 процентов кожных покровов

Выйти из огня
Ирина Краснопольская. 

О
ж о г и  —  в е ч н а я 
проблема с тех пор, 
как на земле по-
явился огонь. По-
явился и никогда не 
исчезнет. Без огня 
жизни нет. А с ожо-
гами? Сложный во-
прос обсуждаем с 

главным комбустиологом Мин-
здрава России, заместителем 
директора Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра хирургии имени Виш-
невского профессором Андреем 
Алексеевым.

Андрей Анатольевич, для на-
чала все-таки надо пояснить, 
что значит сам термин 
«комбустиолог».

 АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Название нашей 
специальности произошло от 
греческого слова комбустио, 
то есть ожог. Это наука о том, 
как лечить пострадавших от 
ожогов.

 И между тем общественная 
организация, которую вы со-
здали и возглавляете более 
двадцати лет, называется 
«Мир без ожогов». Парадокс! 
Раз мир без ожогов, то полу-
чается, что вы занимаетесь 
тем, чего нет. 

А Н Д Р Е Й  А Л Е К С Е Е В :  По большому 
счету не вижу в этом противо-
речий. Мы хотим, чтобы боль-
ных с ожогами стало меньше. 
В мире, кстати, так и происхо-
дит: за последние два десят-
ка лет значительно уменьши-
лось число таких пострадав-
ших. Производственные трав-
мы в нашей стране составляют 
менее пяти процентов. Бытовая 
травма тоже сдает позиции. Но 
при этом больных с обширными 
ожогами меньше не становится. 
Более того, они становятся тя-
желее.

Почему?
 АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Потому что в аб-
солютном большинстве случа-
ев тут не только ожоговая трав-
ма, но и поражение дыхатель-
ных путей. Ведь, как правило, 
это следствие пожаров в здани-
ях. Взрываются газовые балло-
ны, но не только. Происходят 
дорожно-транспортные проис-
шествия, горят леса, а еще бое-
вые травмы, террористические 
акты… Да и сами мы порой не без 
греха — сколько пострадавших 
среди любителей отдыха на при-
роде с шашлычком и коньячком!

Есть статистика?
АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Конечно! Каж-
дый год в нашей стране за ме-
дицинской помощью по пово-
ду ожогов обращаются не ме-
нее 240 тысяч человек. Око-
ло 45 тысяч из них нуждают-
ся в стационарном лечении, 
остальные лечатся амбула-
торно. Очень важна правиль-
ная маршрутизация больного. 
Его необходимо скорее доста-
вить на специализированное 
лечение. 

Но далеко не всегда лечение 
начинается в ожоговом отде-
лении. Поэтому так важна под-
готовка всех врачей хирурги-
ческого профиля по ожоговой 
травме. На кафедре термиче-
ских поражений, ран и раневой 
инфекции Российской меди-
цинской академии непрерывно-
го профессионального образо-
вания в течение многих лет мы 
готовим врачей-комбустиоло-
гов. Кроме того, проводим цик-
лы повышения квалификации 
для хирургов, травматологов и 
анестезиологов-реаниматоло-
гов, оказывающих помощь по-
страдавшим от ожогов в много-
профильных больницах. 

Доставили. Само лече-
ние нынче отличается от 
прежнего?

А Н Д Р Е Й  А Л Е К С Е Е В :  За последние 
двадцать лет оно очень измени-
лось. Однако главный принцип 
незыблем: как можно быстрее 
восстановить целостность кож-
ных покровов. Для этого необхо-
димо провести комплексное ле-
чение, включая противошоко-
вую интенсивную терапию, уда-
лить погибшие ткани. И потом 
уже провести пересадку кожи.

При ожогах кожа «всему голо-
ва»? Не сердце, не легкие…

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Если кожа пора-
жена на площади более 90 про-
центов поверхности тела и эти 
ожоги глубокие, травма несов-
местима с жизнью. К сожале-
нию, такое случается. И тогда 
мы бессильны. Но когда я на-
чинал осваивать профессию, 
то верхний предел был всего 40 
процентов поверхности тела. 
А теперь мы спасаем больных 
с поражениями 70 и даже 80 
процентов поверхности тела.

 Не станем нагружать чи-
тателей подробностями, 
но в двух словах: благодаря 
чему?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: В двух словах? 
Прежде всего — правильная 
организация помощи на всех 
этапах лечения. Применение 
современных инновационных 
методов реанимации и интен-
сивной терапии. Использова-
ние специализированных кро-
ватей. Кровати в данных ситу-
ациях далеко не пустяк. И, ко-
нечно, хирургическое лечение, 
которое надо начинать бук-
вально с первых часов после 
травмы. Оно очень специфично.

 В чем его специфика? Спра-
шиваю потому, что вы имен-
но этим и занимаетесь уже 
сорок лет.

 АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Для больных с 
ожогами важно предотвратить 
осложнения со стороны вну-
тренних органов, своевремен-
но удалить нежизнеспособные 
ткани. В этом реальная воз-
можность и спасения жизни, и 
наилучшего функционального, 
косметического результата ле-
чения. Мы стремимся к тому, 
чтобы инвалидизация была 
минимальной и чтобы внеш-
ность человека не мешала чув-
ствовать себя комфортно. А для 
этого уже после восстановле-

ния кожи требуется длитель-
ное консервативное лечение. И, 
как правило, реконструктивные 
операции.

Комбустиолог должен быть 
еще и пластическим хи-
рургом? 

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Безусловно! В на-
шем центре мы такое лечение 
проводим. 

Вот повезло ожоговому паци-
енту. Его вовремя доставили 
к вам. Пролечили на самом 
высоком профессиональном 

уровне. Он ушел домой. При-
ступил к работе. Ожоговые 
проблемы остались? Или 
он может тот ужас огня 
забыть?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Вряд ли такое 
можно забыть. Многое зависит 
от тяжести травмы. И важно, как 
прошел период реабилитации. 
Тут неоценима помощь, психо-
логическая поддержка родных 
и близких. Рубцы же могут оста-
ваться не только на коже… 

Бессмысленно давать советы 
о том, как не стать жертвой 
ожога. Все так или иначе зна-
ют, что такое ожог. Но от 
мелких бытовых травм ни-
кто не застрахован.

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Мы о мелких бы-
товых ожоговых травмах не го-
ворим. Большинство из них 
можно лечить амбулаторно. 

Амбулаторно. Так можно вовсе 
ими пренебречь, не обращать 
внимания, если, например, обо-
жгли кипятком палец на руке. 
Подуть на него и забыть?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Если это палец 

ребенка, а помощь оказывает 
мама, наверное, такая процеду-
ра тоже не лишняя. Но если се-
рьезно, то надо как можно бы-
стрее палец подставить под хо-
лодную воду на десять — пятна-
дцать минут.

Этот ваш совет можно пуб-
ликовать?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Да, это необходи-
мый шаг первой помощи.

А второй?
А Н Д Р Е Й  А Л Е К С Е Е В :  Наложить на 
палец повязку и обратиться к 
врачу. 

Андрей Анатольевич! Вы 
привели цифру 45 тысяч гос-
питализированных с ожога-
ми каждый год. Раньше было 
больше? Если да, то почему 
стало меньше?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Меньше потому, 
что общая среда обитания ста-
ла более комфортной. Да и сами 
мы уже не дикари. Хотя такие 
тоже есть. Особенно проявляю-
щие себя во время приготовле-
ния шашлыка под алкогольным 
градусом.

Обычно об этом говорить не 
принято — имею в виду во-
прос финансирования, денеж-
ный. Но вы же не будете от-
рицать, что лечение ожого-
вых заболеваний не менее до-
рого, чем, например, лечение 
сердечно-сосудистых. Даже с 
обывательской точки зрения, 
например, те же специали-
зированные флюидизирущие 
кровати, которые иногда на-
зывают кроватями на воз-
душной подушке…

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Что значит не 
принято? Об этом говорить про-
сто необходимо! Лечение боль-
ного с обширными ожогами, бо-
лее 50 процентов поверхности 
тела, сейчас оплачивается по ка-
налу высокотехнологичной ме-
дицинской помощи — в размере 
1 миллиона 700 тысяч рублей. 

Этой огромной суммы доста-
точно?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Обычно недо-
статочно. Она лишь покрывает 
часть лекарственного обеспе-
чения и расходных материалов.

А та же кровать? А иное доро-
гостоящее оборудование? Как 
выкручиваетесь? Неужели за 
это должен платить сам па-
циент? 

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Ни в коем случае! 
Ожоговые отделения, как пра-
вило, входят в состав многопро-
фильных медицинских центров. 
И многие проблемы финансиро-
вания решаются благодаря по-
ниманию о необходимости вза-
имопомощи. 

В ожоговом центре НИИ име-
ни Александра Васильевича 
Вишневского такое понима-
ние есть?

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Было и есть. Ведь 
в наш центр попадают самые тя-
желые пациенты из всех регио-
нов страны. И не только с ожо-
гами. А больные с обширны-
ми ожогами лечатся, как пра-
вило, более двух-трех месяцев. 
Причем в основном в отделе-
нии реанимации и интенсивной 
терапии ожогового центра.

Но, может, было бы целесооб-
разно, чтобы регионы не бро-
сали своих пациентов, попав-
ших в ту же ожоговую беду? 

АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ: Так и происхо-
дит. Кроме нашего центра в 
стране есть и другие ожоговые 
отделения. Еще в советские вре-
мена была создана достойная 
система оказания помощи боль-
ным с ожогами. Сейчас она ока-
зывается в 63 ожоговых отделе-
ниях, в том числе семи детских. 
Тон задают ожоговые центры 
Москвы, Питера, Нижнего Нов-
города. На достойном уровне 
работают наши коллеги в Крас-
нодаре, Уфе, Красноярске, Са-
маре, Якутске, Кемерове… 

Еще не всех назвал. Но при-
знанным головным является 
наш НИИ имени Вишневского. 
Еще в далеком 1947 году дирек-
тор института академик Алек-
сандр Александрович Вишнев-
ский, решил, что в хирургиче-
ском центре обязательно долж-
но быть ожоговое отделение. Он 
создал его и в тот же год в центр 
поступил первый пациент с ожо-
гами. Говорю об этом потому, 
что в медицине, во врачевании 
очень важны традиции, следо-
вание им.  

Андрей Алексеев:  Всегда при лече-
нии, тем более ожогов, необходима 
помощь, психологическая поддерж-
ка родных и близких пациента. 

При ожогах кожа всему голова. И спасение пострадавшего начинается с нее.

А К Ц Е Н Т

Надо стремиться к тому, чтобы внешность 
человека, пережившего огонь, не мешала 
ему чувствовать себя комфортно

А К Ц Е Н Т

Лечение больного с обширными ожогами 
оплачивается по каналу высокотехноло-
гичной медицинской помощи — 
в размере 1 миллиона 700 тысяч рублей

АКТУАЛЬНО  

Пересадку 
сердца теперь 
выполняют 
в тринадцати 
регионах 

ЧУЖИЕ 
КАК СВОИ
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Волжский

Волгоградская область стала 
13-м субъектом России, где вы-
полняют пересадку сердца.

52-летний мужчина три 
года назад перенес обшир-
ный трансмуральный инфаркт 
миокарда, затем серию опера-
ций — стентирование, имплан-
тацию... Однако его состояние 
все равно ухудшалось. И вот 
меньше чем через неделю по-
сле хирургического вмеша-
тельства он встал на ноги. За-
тем аналогичную пересадку 
сделали 55-летнему пациенту. 
Сейчас он также идет на по-
правку. Местные врачи ратуют 
за развитие в регионе мощной 
трансплантационной програм-
мы, сопоставимой по уровню с 
Москвой.

—  Выполнены сложнейшие 
операции, — сказал директор 
центра трансплантологии и ис-
кусственных органов имени 
академика  Шумакова акаде-
мик  РАН Сергей Готье. — Стра-
на у нас не маленькая. Людям 
приходилось ездить далеко, а 
сейчас помощь можно полу-
чить здесь. 

В волжском филиале успеш-
но проводятся транспланта-
ции почки и печени. Выполне-
но уже около семидесяти таких 
вмешательств. А всего лечение 
получили свыше 6,5 тысячи че-
ловек, 80 процентов из кото-
рых — жители Волгоградской 
области.  

НОУ-ХАУ Создан 
экспресс-
анализ 
на антибиотики

РАСКАЧАТЬ 
БАКТЕРИЮ
Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

Устойчивость к антибиоти-
кам уже назвали третьей при-
чиной смертности после ише-
мической болезни сердца и 
инсульта. Когда к врачу об-
ращается пациент с инфекци-
ей, нужно взять мазок и в лабо-
ратории выяснить, что за ми-
кроорганизм стал причиной за-
болевания и к какому антибио-
тику он чувствителен. 

— Чтобы получить отве-
ты, нужно выделить чистую 
культуру микроорганизмов, 
посеять ее на чашку Петри. 
Этот процесс небыстрый. Для 
определения вида микроорга-
низма сейчас появились высо-
котехнологичные экспресс-ме-
тоды, например, масс-спек-
трометрия. Но методов, кото-
рые позволили бы точно так же 
быстро определить, насколь-
ко резистентна бактерия, нет, 
— рассказывает доктор био-
логических наук, профессор, 
заведующая научно-исследо-
вательской лабораторией ска-
нирующей зондовой микро-
скопии Университета имени. 
Лобачевского Светлана Плес-
кова. 

В реанимации времени 
на длительное ожидание ре-
зультатов анализа нет.  И то-
гда врач назначает антибио-
тик широкого спектра дей-
ствия, который эффективен в 
большинстве случаев. Но вдруг 
оказывается, что бактерия 
именно к этому антибиотику 
устойчива, и пациент умирает. 
А стойкая бактерия уже выде-
лилась от носителя в окружа-
ющую среду… Это не ошибка 
врача — он действовал по про-
токолу. Если бы существовал 
быстрый и точный метод опре-
деления чувствительности бак-
терии к антибиотикам, исход 
был бы другим. Идея использо-
вать для этого атомно-силовой 
микроскоп со специальными 
сенсорами, которые называ-
ются кантилеверы, принадле-
жит профессору из Лозанны 
Сандору Казасу. А практиче-
ское воплощение метода — ни-
жегородским ученым. Установ-
ленный на микроскопе сенсор 
улавливает метаболическую 
активность бактерий. Систе-
му апробировали на кишечной 
палочке. Если бактерия чув-
ствительна к антибиотику — 
она гибнет, движения сенсора 
прекращаются. Время анали-
за сократилось до часа.  Самый 
ближний аналог, ПЦР, с такой 
скоростью не работает.  

Счастлива мама Мария: сын Ярослав спасен.
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— Другие интервью 
с выдающимися российскими 
медиками читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4899
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ПРОЕКТ На Байкале начали 
делать экотропы

Верста 
на здоровье

Екатерина Дементьева, «Российская газета», 
Иркутская область

В Байкальске открылась экологическая тропа 
«Байкальская верста». Она начинается на окраине го-
рода и по берегу реки Солзан спускается к берегу озе-
ра. Это первый отрезок 10-километрового пешего и 
велосипедного маршрута «Малое кольцо БЦБК», ко-
торый построят под эгидой  Центра развития Байкаль-
ского региона.

Протяженность участка — 1807 метров. Это почти 
вдвое больше русской версты (1066 метров), но лю-
бители прогулок не в претензии к авторам названия. 
Зато очень благодарны волонтерам и специалистам 
«Большой Байкальской тропы — Бурятия» и «Байкаль-
ского проекта». Более 360 человек из 32 регионов 
России работали над созданием нового места отдыха. 
Обустройство маршрута началось в июле. Доброволь-
цы разбирали завалы деревьев, которые еще в 2019 
году во время наводнения нанесла река Солзан, срыва-
ли кочки, засыпали ямы. 

Результатом их труда стала первая на побережье 
Южного Байкала экологическая тропа, при строитель-
стве которой использовали камень, песок, древесину. 
Здесь нет ни бетона, ни пластика, даже маршрут тро-
пы проложили так, чтобы не пришлось рубить дере-
вья. Тем не менее она ведет вдоль самых красивых мест. 
Вдоль тропы устроили освещение, будет и видеона-
блюдение. В перспективе вокруг города и в целом на 
Южном Байкале появится 100 километров экотроп. 
Они помогут сгладить сезонность туризма. Сейчас 
Байкальск популярен в основном как центр горнолыж-
ного спорта, а возможность прогуляться по удобным 
тропам привлечет гостей и летом, и осенью. Организа-
цию стройки и поддержание походных и прогулочных 
маршрутов возьмет на себя Федеральный центр тропо-
строения. Его штаб-квартира откроется в молодежном 
кампусе ЭКО.ЦЕХ, построенном на месте разгрузоч-
ной площадки БЦБК.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
На Вологодчине освоили 
выпуск уникального 
оборудования

Вместо Siemens

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Вологда

В Вологодской области стали выпускать уникальное 
промышленное оборудование для горно-обогатитель-
ных и металлургических комбинатов, которое раньше 
приобретали за рубежом. 

Предприятие «БакорМаш» открылось в Воло-
где пять лет назад и является филиалом крупной мо-
сковской компании. Здесь как раз и задумались о 
расширении производства и технологическом проры-
ве, для чего первым делом занялись поиском креатив-
ных сотрудников.

— По всей стране мы искали классных специалистов. 
Нам нужны были молодые ребята с горящими глазами. 
Именно таких талантливых выпускников технических 
вузов мы и нашли в Вологде. Когда познакомились, ока-
залось, что парни 
работали в букваль-
ном смысле в гара-
же, при этом делали 
уникальные вещи. 
После выполнения 
первого заказа по-
няли, что нужно 
брать их в команду, 
— рассказал испол-
нительный дирек-
тор компании Алек-
сандр Красный.

А потом приоб-
рели промышлен-
ную площадку бывшего вологодского станкострои-
тельного завода. Она, мягко скажем, была совсем в 
неприглядном виде — заброшенная. Но глаза боятся, 
а руки делают.

Теперь здесь наладили выпуск вакуумных керами-
ческих дисковых фильтров, необходимых для работы 
горно-обогатительных предприятий. Технология про-
цесса обогащения природных ископаемых такова, что 
это происходит в водной среде. А чтобы отделить по-
лученный концентрат от воды, нужны специальные 
фильтры. Раньше такое оборудование приходилось 
ввозить из-за рубежа. Сейчас благодаря запуску воло-
годского завода оно производится в России.

Также на предприятии стали делать сгустители для 
изготовления алмазов. Кроме того, готовы обеспечить 
российский рынок промышленными контроллерами 
вместо тех, что поставляла ушедшая с рынка компания 
Siemens. Выпускают тут и башенный пресс-фильтр, ко-
торый производят всего три компании в мире. В поль-
зу вологодской продукции в первую очередь говорит 
цена, она значительно дешевле европейских аналогов. 
Что еще очень важно, молодые конструкторы не копи-
руют зарубежные образцы, а придумывают собствен-
ные научные разработки с отечественными комплекту-
ющими, подстраиваясь под технические требования. 

 Об этом же говорил и губернатор Вологодской обла-
сти Олег Кувшинников. Он удивлялся: почему москви-
чи выбрали именно Вологду? Ответ его порадовал. Это 
кадры, люди. Все молодые специалисты – выпускники 
Вологодского университета и государственной молоч-
нохозяйственной академии им. Н.В. Верещагина. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Почему взят под арест 
директор ЧОПа, охранявшего ижевскую школу

Дырявый «Щит»
Оксана Ильина,
«Российская газета», Ижевск

В 
Удмуртии под домашний 
арест отправили дирек-
тора частного охранного 

предприятия (ЧОП), сотрудни-
ки которого охраняли печально 
известную ижевскую школу.

Информация о задержании 
руководителя ЧОП «Щит» по-
явилась еще 26 сентября — теле-
грам-каналы со ссылками на ис-
точники в правоохранительных 
органах сообщили, что Алек-

сея Злобина вызвали для дачи 
показаний, после чего он пере-
стал выходить на связь. Через 
двое суток появилось сообще-
ние пресс-службы судейского 
сообщества: следственные ор-
ганы подали ходатайство о его 
аресте. 

В материалах, переданных в 
суд, говорится, что Злобин, ру-
ководя «деятельностью охран-
ной организации, осуществляв-
шей на основании контракта 
охрану МБОУ «Средняя обще-
образовательная школа № 88» 

г. Ижевска, не обеспечил надеж-
ную охрану школы, в результате 
чего 26 сентября 2022 года Ка-
занцев А. совершил вооружен-
ное нападение на школу, убив 
17 лиц, в том числе малолет-
них». 

Правда, суд не счел это весо-
мым доводом для заключения 
Злобина под стражу. Заверше-
ния следствия глава ЧОПа ожи-
дает под домашним арестом. 

Сегодня все школы горо-
да находятся под усиленной 
охраной. На территории каж-
дого учебного заведения дежу-
рит полиция. Между тем роди-
тели учеников ждут ответа на 
вопрос, какие именно наруше-
ния обнаружили следователи в 
88-й школе. Официальной ин-
формации пока нет. Зато сре-
ди горожан идут разговоры о 
несработавшей «тревожной 
кнопке», неисправных камерах 
видеонаблюдения. Прибывший 
в Ижевск глава СК России Алек-
сандр Бастрыкин осмотрел ме-
сто трагедии и пообещал дать 
правовую оценку всем долж-
ностным лицам, кто допустил 
случившееся.  

В пользу воло-
годской продук-
ции в первую 
 очередь говорит 
цена — она значи-
тельно дешевле

Волонтеры разбирали завалы деревьев, срывали кочки, 
засыпали ямы.

На вопрос о том, сколько еще ижевских школ и детсадов находится под 
охраной «Щита», мэрия столицы Удмуртии корреспонденту «РГ» не ответила.

— Трагедия в школе в Ижевске: 
видео и фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2401915
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Как правильно 
принять 
квартиру 
в новостройке?

КАЧЕСТВО 
НИЖЕ 
ПЛИНТУСА
Александр Мелешенко

Столичные власти отчитались, 
что с начала года застройщики 
выставили на продажу в Моск-
ве около 89 тысяч квартир и 67 
тысяч нежилых помещений — в 
последнем случае речь не толь-
ко о будущих магазинах, кафе и 
салонах красоты, но и об апар-
таментах, которые часто тоже 
используются в качестве жилья. 
При этом эксперты отмечают, 
что минимум 90% построенного 
застройщики сдают с нарушени-
ями — обычно некритичными, но 
неприятными. Как же их распо-
знать и заставить устранить?

У корреспондента «РГ» в 
этом деле есть личный опыт — 
не так давно я стал обладателем 
«однушки» в подмосковной но-
востройке. Когда застройщик 
пригласил принять жилье после 
завершения работ, решил взять 
с собой приемщика — это строи-
тельный эксперт, который про-
веряет квартиру по ряду пара-
метров. Мастер, к моему удив-
лению, нашел на 40 квадратных 
метрах почти сотню недочетов. 
Это при том, что в целом кварти-
ра выглядела нормально — обои 
не отклеивались, ламинат не 
стоял «дыбом», свет включался. 

Однако приемщик, вручая 
мне длинный список недочетов, 
обмолвился, что квартира «на 
троечку». После переговоров с 
застройщиком удалось догово-
риться, что он постарается ис-
править недоработки за 2,5 не-
дели. Большинство недочетов 
остались на местах, а попытки 
исправить остальные нередко 
терпели фиаско… 

«На приемку квартиры у соб-
ственника есть всего два часа. 
За это время нужно проверить 
площадь квартиры, выполнение 
всех работ, указанных в ДДУ, не 
забыть про допустимые откло-
нения, осмотреть стены, пол, 
двери, окна, проверить герме-
тичность окон, нет ли переко-
сов оконных и дверных проемов, 
исследовать работу отопления, 
водопровода, электрики, — пере-
числяет руководитель отдела 
технадзора компании Domeo 
Владислав Касаткин. — Для это-
го часто требуются специаль-
ные измерительные приборы, 
но собственники обычно при-
ходят на приемку, вооружив-
шись только обыкновенной ру-
леткой». 

Эксперт отмечает, что в 
итоге будущие новоселы про-
пускают много недочетов или 
напротив принимают за ошиб-
ку отклонения, которые разре-
шены нормативными докумен-
тами. Само собой всех нюансов 
без контрольных приборов вы 
не увидите, но в работоспособ-
ности тех же розеток сможете 
убедиться с помощью простой 
зарядки для телефона. Словом, 
подходить к приемке кварти-
ры лучше основательно, иначе 
есть риск простить застройщи-
ку массу мелких недоработок. 
Касается это не только жилья с 
отделкой — даже в голой бетон-
ной коробке могут прятаться 
сюрпризы. Для начала потребо-
вать устранить недостатки нуж-
но у застройщика, а если отка-
жется — идти в суд.  

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве открылся центр 
для обучения воспитателей и учителей начальной школы

Шишка как барометр

Ирина Огилько 

В 
столице заработала 
площадка для прове-
дения тренингов и ма-
стер-классов для вос-
питателей и учителей 
начальной школы. 
Чему здесь обучают, 
выяснили корреспон-
денты «РГ», побывав 

на одном из уроков. 
Центр современной методики 

дошкольного и начального обще-
го образования, или сокращенно 
Центр ДиНО, расположен на вос-
токе столицы. Здесь собрали все 
самые передовые технологии для 
обучения дошкольников. Чего 
здесь только нет: модели транс-
порта, всевозможные конструк-
торы, есть даже чемоданчик для 
изучения природоведения, ро-

бототехника и 3D-принтер. Как 
заметили специалисты центра, 
оборудование — это только пол-
дела, главное — правильно и ин-
тересно им воспользоваться, 
выработать у детей мотивацию 
к обучению. Как рассказал «РГ» 
Андрей Зимин, директор Го-
родского методического центра, 
на базе которого создали Центр 
ДиНО, не менее важна преем-
ственность программ дошколь-
ного и школьного образования. 
Она помогает готовить детей к 
первому классу, облегчает про-

цесс адаптации ребенка в шко-
ле и, как следствие, упрощает 
жизнь родителям. В день, когда 
мы с фотокорреспондентом при-
шли в центр, команда из двух де-
сятков учителей и воспитателей 
училась в игровой форме на-
блюдать за природой. Методист 
Наталья Аниканова объявила, 
что сейчас они будут создавать 
росу, потом делать изморось, го-
товить из ярких ниток и карто-
на подручный термометр, ме-
рить с помощью сосновой шиш-
ки влажность в помещении. Пол-

тора часа пролетели незамет-
но. Как рассказала «РГ» одна из 
участниц тренинга, воспитатель 
дошкольного отделения шко-
лы № 1524 Виктория Ефремова, 
подобные практики — не толь-
ко мозговой штурм, но и отлич-
ная разрядка для специалиста: 
«Мне, как молодому специали-
сту, тренинг помог освоить но-
вые формы работы с детьми с ис-
пользованием естественнонауч-
ного оборудования. Теперь свои 
занятия я стараюсь превращать 
в интерактивное действо, что-
бы увлечь детей. Такой вид кур-
сов повышения квалификации 
очень эффективен и интересен. 
Отличная площадка для встреч 
и обмена опытом между коллега-
ми!» А учитель четвертого клас-
са школы на Яузе Елена Мегега 
призналась, что урок у нее вы-

звал просто шок: «Все просто, 
легко объяснимо, но так интерес-
но, что даже взрослому хочется 
включиться в эти опыты и игру. 
Подобные знания врезаются в 
память, главное, в дальнейшем 
их дополнять. Например, все то, 
что я рассказываю про физику 
явлений своим четвероклассни-
кам, в будущем им пригодится 
для лучшего понимания физики 
в средней школе». Учителя отме-
чают, что такие уроки способ-
ствуют развитию речи, вообра-
жения, обогащают словарный 
запас детей.

Кстати, в Центре ДиНО тре-
нинги прошли уже более 3,6 ты-
сячи педагогов из 307 образова-
тельных организаций столицы.  

Воспитателей и преподавателей 
учат самым интересным практикам 
по развитию детей.

А К Ц Е Н Т

Здесь учат объяснять 
сложные предметы через игру

ИССЛЕДОВАНИЕ  Кто в столице 
ездит на электросамокатах, 
взятых в аренду

Катись домой

Сергей Жуков

Пользователи столичного кик-
шеринга — краткосрочной арен-
ды электросамокатов — совер-
шили в этом сезоне уже более 
22 миллионов поездок. Это в 
два с половиной раза больше, 
чем в прошлом году. Цифры 
приводятся в исследовании де-
партамента транспорта Моск-
вы, сервиса «ПРОдвижение» и 
«Трушеринга».

За  пять лет  количество 
арендных самокатов в Москве 
выросло в 13 раз — с 3 тысяч до 
40 тысяч, а поездок на них стало 
совершаться больше в 224 раза. 
Основу столичного парка со-
ставляют сервисы «Юрент» (15 
тысяч самокатов), Whoosh (15 
тысяч) и Яндекс.Go (10 тысяч). 
Доля lite и EcoWay — меньше ты-
сячи самокатов на каждого опе-
ратора. Кикшерингом в целом 
уже активно пользуются два 
миллиона человек. Ежедневно 
пользователи совершают бо-
лее 160 тысяч поездок. Чаще 
всего берут в аренду самокаты 
Whoosh (72 тысячи поездок в 
день), а длиннее — у Яндекс.Go 
(четыре километра).

Кикшеринг, как правило, 
предпочитают мужчины 30 лет, 
которые пользуются сервисом 

дольше года. Самые активные 
арендуют самокаты чаще одно-
го раза в неделю. По словам гла-
вы дептранса Максима Ликсу-
това, в  70% случаев самокаты 
арендуются в качестве транс-
порта. Чаще всего на них ездят 
до офиса или вуза. Большинство 
поездок совершается на не-
большие расстояния.

Наряду с ростом популярно-
сти кикшеринга, увы, множатся 
и ДТП с участием электросамо-
катов. Ведь некоторые лихачи, 
причем не всегда трезвые, го-
няют сломя голову, мешая пе-
шеходам и автомобилистам. 
Большинство подобных аварий 
(до 90%) происходят с личными 
электросамокатами, говорит 
Ликсутов. У всех операторов 
кикшеринга есть «медленные 
зоны», где на электросамокатах 
можно передвигаться только 
с определенной скоростью. На 
днях такие участки появились 
в 49 жилых кварталах. Макси-
мально разрешенная скорость 
для самокатчиков там — 15 км/ч. 
«Новый скоростной режим бу-
дет действовать каждый день с 
7 утра до 12 ночи. В остальное 
время ездить на самокатах мож-
но со скоростью до 25 км/ч», 
— объяснили в департаменте 
транспорта.  

— Можно ли покупать 
микродоли в квартирах — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2396929

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Официальные цены на жилье на 

четвертый квартал утвердил 

минстрой. Они используются при 

расчете социальных выплат из фе-

дерального бюджета на приобре-

тение квартир. Практически во 

всех регионах цены и соответ-

ственно выплаты продолжают рас-

ти. Более чем на 25% поднимается 

цена в Забайкальском крае — до 

120 734 рублей за квадратный 

метр общей площади. Существен-

но выросла цена в Ленинградской 

области — с нынешних 103 091 до 

119 990 рублей. При этом в 

Санкт-Петербурге официальная 

цена остается прежней — 162 963 

рубля за «квадрат». 

В ряде регионов цены снижаются. 

В прошлом квартале цена снизи-

лась только в Хабаровском крае, 

теперь же сразу в восьми регио-

нах. В Москве  «квадрат» дорожа-

ет до 166 044 рублей (в третьем 

квартале — 161 208 рублей), и сто-

лица, отстававшая от Санкт-Петер-

бурга с начала года, вновь стала го-

родом с самым дорогим жильем. 

Самое дешевое жилье, по расче-

там министерства, в Ингушетии — 

46 739 рублей за квадратный 

метр, Оренбургской области — 50 

035 рублей и Северной Осетии — 

50 723 рубля.

Марина Трубилина
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ПАМЯТЬ 
В Общественной палате 
обсудили подготовку 
к юбилею Победы

Проверка 
на прочность

Борис Ямшанов

Вчера в Общественной палате РФ звучала музыка во-
енных лет. Здесь прошла научно-практическая конфе-
ренция, посвященная подготовке к 80-летию Победы 
нашего народа в Великой Отечественной войне. Участ-
ники старались осмыслить глубинное, научно-фило-
софское значение Великой Победы для обеспечения 
национальной безопасности России в новых историче-
ских условиях.

Организатором конференции выступило Военно-
философское общество Национальной ассоциации 
офицеров запаса («Мегапир»), которой руководит 
доктор философских наук, член Общественной палаты 
РФ, полковник запаса Александр Каньшин. 

Представители 
минобороны, МЧС, 
ДОСААФ, других 
министерств и ве-
домств, ведущих 
научных объеди-
нений и вузов, рос-
сийских и междуна-
родных обществен-
ных организаций 
решали насущную 
задачу: как обес-
печить сплочение 
гражданского об-
щества перед лицом 
реальной проверки на прочность страны и духовных 
сил каждого ее жителя. В выступлении по видео участ-
ника Великой Отечественной войны, почетного пред-
седателя Военно-философского общества, доктора фи-
лософских наук генерал-майора Степана Тюшкевича 
прозвучало обоснование жизненной необходимости 
самоотверженной борьбы с неприятелем.  

— История Великой Отечественной войны — это не-
виданный в истории человечества пример того, как на-
род во имя справедливой цели может сражаться вплоть 
до самопожертвования, — сказал ветеран, который го-
товится отметить в декабре свое 105-летие. — Когда мы 
воевали, мы чувствовали связь не только со своими се-
мьями, а, по существу, со всем народом.

В докладах профессора Военного университета Ана-
толия Горячева, научного сотрудника Института воен-
ной истории  Генштаба Евгения Рзаева и других подчер-
кивалось: в условиях информационной войны, развя-
занной против России коллективным Западом, особен-
но актуально объективное научное философское и во-
енно-историческое обоснование решающей роли на-
шей страны и армии в разгроме германского нацизма. 

— Наш народ не сломить. Россия войны не начинает, 
она их заканчивает — неизменной Победой, так было 
во все времена и будет впредь. Подтверждение тому — 
судьба Донбасса в 8-летней войне, развязанной укро-
нацистами. Освобождение и выбор дончан на рефе-
рендуме ясно показали, на чьей стороне правда и спра-
ведливость, — сказал, выступая, Александр Каньшин. 

ОБРАЗОВАНИЕ Что не так 
со школьным учебником

Урок 
для историка

Елена Новоселова

Как заинтересовать школьника историей своей стра-
ны, уйти от бездумной зубрежки да и ответить на все 
острые вопросы о прошлом, решали участники между-
народной конференции «Учебник истории для будуще-
го. Новый взгляд». Она проходит в Санкт-Петербурге и 
собрала авторов учебников истории из стран Африки, 
Азии, СНГ. Представители Сербии и Болгарии приняли 
участие в обсуждении онлайн.

Кризис школьной истории коснулся всех стран, 
считает научный руководитель Института всеобщей 
истории РАН Александр Чубарьян. Среди проблем, с 
которыми в новых реалиях сталкиваются школьные 
учителя, дисбаланс в учебниках национального и об-
щемирового. К слову, в России эта проблема решена 
почти идеально: 50 на 50. Кроме того, мировую исто-
рию в российских школах начинают изучать раньше, 
чем отечественную.  

А во французских школах изучаются всего три стра-
ны: Франция, США и Китай. Остальные затрагиваются 
только по каким-то 
проблемам. Россия 
и Германия упоми-
наются лишь как 
образец тотали-
тарного режима в 
Европе. 

Педагогам при-
ходится растол-
ковывать, почему в 
учебниках написа-
но одно, а в интернете — другое, а также бороться с «ис-
торией мифов», внедренной в массовое сознание СМИ. 

«Коллега из Индии рассказала, что авторы учебни-
ков у них до сих пор спорят, какую роль сыграла Бри-
тания в развитии страны, — обозначил Чубарьян одну 
из тем, которую можно было бы включить в условный 
список, рекомендованный для школ всего мира. — Эта 
тема сегодня интересует и ученых стран СНГ, которые 
обсуждают роль Российской империи в своих странах. 
И страны Африки, конечно».  В этот перечень могут 
войти истории колониализма, империй, географиче-
ских открытий, революций, Первой и Второй миро-
вых войн. Идею общих рекомендаций поддержала ис-
торик из Стамбульского университета Дуйгу Йениэ 
Ускуплю. 

Познакомив присутствующих с сербскими пособи-
ями для учителей, директор Института новейшей исто-
рии Сербии Миле Белаяц, который рассказывал о том, 
как в учебниках отражаются примирительные процес-
сы после гражданских и других войн, подчеркнул, что 
у авторов  стоят особые задачи, в частности, знать ин-
терпретацию событий в соседних странах. 

Известный автор узбекских учебников истории для 
общеобразовательных школ Узбекистана Василий Ко-
стецкий взмолился: «15—17 дат в одном параграфе! Кол-
леги, давайте пожалеем детей да и их родителей тоже. 
Историю нельзя бездумно заучивать! Нужно научить 
размышлять». Педагог предложил вспомнить разра-
ботки знаменитого советского учителя из Донецка Вик-
тора Шаталова, автора идеи «опорных конспектов», ко-
торые облегчали школьникам подготовку к уроку. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Александр Лукин: современную политику не понять 
без традиционной китайской культуры

Время осторожной птицы 
Елена Яковлева

Н
а закончившемся 
саммите ШОС при-
обрели реальные 
очертания россий-
ско-китайское со-
т р уд н и ч е с т в о  и 
курс на стратегиче-
ское партнерство. 
О том, как склады-

ваются отношения стран — лиде-
ров организации — России и Ки-
тая, наш разговор с известным 
востоковедом, доктором исто-
рических наук Александром 
Лукиным.

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: Россия и Китай 
с самого начала были лидерами 
в ШОС, выросшей из процесса 
пограничных переговоров меж-
ду Советским Союзом и Китаем. 
И Россия в ШОС чувствует себя 
гораздо комфортнее, потому 
что никто ее не поучает, не гово-
рит, какой должна быть ее вну-
тренняя и внешняя политика. 
ШОС ведь объединяет страны с 
самыми разными политически-
ми и экономическими система-
ми, и не занимается установкой 
общих критериев для чьего-ли-
бо политического или экономи-
ческого устройства. 

Кроме общего противосто-
яния гегемонизму США нас 
сближают еще и конкретные 
политические сюжеты: разо-
греваемые США на проти-
востояние Китаю — Тайвань, 
а России — Украина. Но на-
сколько долгосрочно сближе-
ние на такой основе?

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: Сближение Рос-
сии и Китая очевидно долго-
срочно, потому что оно есте-
ственно. Начавшись очень дав-
но, еще с конца советских вре-
мен, она привела сначала к нор-
мализации отношений, симво-
лом которой стал известный ви-
зит в Китай Михаила Горбачева 
в 1989 году, и продолжилось до 
сегодняшнего уровня довери-
тельного стратегического парт-
нерства. Смены лидеров и даже 
режимов не повлияли на него.

Мы — объективно — крупные 
соседи, с большой границей в 
более 4 тысяч км. Активно тор-
гуем (с 2010-го — Китай — пер-
вый торговый партнер России), 
инвестируем в экономику друг 
друга, сотрудничаем на между-
народной арене.

Но кроме объективных при-
чин, есть, конечно, и субъектив-
ные, вызванные, в частности, 
как раз враждебной политикой 
США и их союзников по отноше-
нию к нашим странам. Политика 
странная, по-моему, даже с точки 
зрения интересов США. Прагма-
тики у власти — Никсон с Киссин-
джером, Картер с Бжезинским, 
обычно старались расколоть 
российско-китайский союз. По-
дальше растащить две страны и 
использовать более слабую (то-
гда это был Китай) против более 
сильной. И это было хотя бы по-
нятно с точки зрения геополи-
тики. А зачем нас надо насильно 
сближать, оказывая давление на 
обе страны, не очень понятно. Но 
они это упорно делают. Видимо, 
потому что политика Запада ста-
ла сверхидеологизированной и 
не считающейся ни с какими ра-
циональными соображениями, 
даже геополитическими. И да, 
это помогает нашему сближе-
нию. Оно значительно ускоря-
ется. Некоторые уже заявляют, 
что между нами де-факто возник 
союз. Я бы все-таки так не гово-
рил, потому что формально союз 
включает в себя обязательства 
взаимной обороны, и вряд ли та-
кие большие страны, как Россия 
и Китай, пойдут на такие обяза-
тельства. 

Но зато между Россией и Ки-
таем — и об этом мало кто знает 
— существует очень развернутая 
система взаимных связей, кото-
рые вообще-то редко существу-
ют и между союзниками. У нас 
одних межправительственных 
комиссий, предполагающих 
встречи на уровне зампредседа-
телей правительства, работает, 
кажется, штук 5, и я уже устал 
следить за их возникновением. 
Проходят ежегодные встречи 
между главами государств, гла-
вами правительств. Установ-
лены связи между всеми ми-
нистерствами и ведомствами. 
Есть прямые связи между ву-
зами, научными организация-
ми. Подписаны договоры между 
десятками городов и регионов. 
Уже трудно встретить в России 
какую-нибудь организацию 
или бизнес, не связанные с ки-
тайскими партнерами. Такие 
тесные взаимоотношения мы и 
называем стратегическим парт-
нерством. И даже если предста-
вить себе, что наши отношения 
станут ухудшаться — для чего, 
в общем-то, пока нет никаких 
причин — то сломать такую си-
стему будет очень сложно.

Недавно вы стали науч-
ным руководителем ИКСА — 

Института Китая и совре-
менной Азии РАН, возглавив 
в нем центр изучения ки-
тайской культуры…

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: У нас сейчас 
очень большая нехватка ки-
таеведов и экспертизы по Ки-
таю. Дело в том, что в 90-е годы 
многие ученые ушли из кита-
еведения — занятие это слож-
ное, язык трудный. И уходили 
именно из фундаментальной 
сферы (им было просто не про-
кормить семью). И у нас в ней 
возник провал. Китаеведы, ко-
нечно, есть, но либо очень воз-
растные, чудом сохранивши-
еся в профессии, либо совсем 
молодые.

Между тем, долго занимаясь 
Китаем, я знаю, как трудно по-
нять современную китайскую 
политику, не понимая основ 
цивилизации этой страны, ки-
тайское мышление, китайские 
подходы. 

Китай в культурном смысле 
уникальная страна. Она, напри-
мер, использует письменность, 
изобретенную более 4 тысяч 
лет назад. Современный китаец 
читает в школе трактаты, напи-
санные 2—2,5 тысячи лет назад. 
В России, например, далеко не 
каждый (разве за исключени-
ем тех, кто часто и со смыслом 
ходит в церковь) знает церков-
но-славянский язык и может чи-
тать на нем.  

Видя, как много там значат 
все эти пласты древней культу-
ры, нам надо срочно восстанав-
ливать  российскую традицию 
ее изучения. А она у нас суще-
ствовала с 18 века. Причем у 
русских ученых всегда был свой 

взгляд. Потому что Россия все-
гда хорошо знала Китай прак-
тически. Как соседа, как стра-
ну, где с 1715 года работала 
русская духовная миссия — по-
стоянное представительство, 
фактически игравшее роль по-
сольства. Китай посещали рус-
ские дипломатические миссии, 
а потом и торговые караваны. 
И ведя с Китаем практические 
переговоры, Россия умела соче-
тать теоретический и практиче-
ский подходы, и это было очень 
выигрышно. 

И я надеюсь, что смогу по-
способствовать этому, попу-
ляризируя китаеведение среди 
молодежи и подбирая в него но-
вых людей.

Тема вашей докторской — эво-
люция образа Китая в России. 
Сейчас этот образ меняется в 
наших глазах? 

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: Да, и главное из-
менение связано с тем, что Ки-
тай впервые за долгие годы, мо-
жет быть, со времен 17 века, 
становится страной во многом 
более мощной, чем Россия. 

А когда масштабы страны 
быстро — на протяжении жиз-

ни одного поколения — изменя-
ются, стереотипы восприятия 
сопротивляются этому. При-
выкшие догонять Запад росси-
яне не всегда видят изменения 
к лучшему в стране, которую 
они привыкли считать слабой и 
бедной. Но сейчас-то все наобо-
рот: Запад находится в кризисе, 
а Китай растет. 

Надо сказать, что психологи-
чески не только россиянам, но и 
многим другим не просто при-
знать, что в ряде вопросов Ки-
тай начинает определять миро-

вую повестку. В мировой дис-
курс уже входят китайские тер-
мины типа «сообщества единой 
судьбы» или программа «Один 
пояс один путь», уже все знают 
эти и другие чисто китайские 
термины.

Россиянам я  бы прежде 
всего посоветовал уходить от 
крайностей восприятия. От — 
Китай на нас вот-вот нападет, 
все отберет и сделает Россию 
свою сателлитом, до — они с 
нами должны слиться в объя-
тиях и дружно противостоять 
общим врагам. В действитель-
ности все, как обычно, намного 
сложнее.

На наших глазах меняет-
ся мировой порядок. Как один 
из разработчиков концепций 
постбиполярного мира, на что 
бы вы обратили внимание? 

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: Биполярный мир 
— Советский Союз и противосто-
явшая ему после Второй миро-
вой войны американская систе-
ма — действительно, закончил-
ся. Однополярный, пытавшийся 
заявить о себе в первой полови-
не 90-х, так и не сложился. Сей-
час мир движется к многополяр-
ности. Кстати, эта тенденция 
была замечена советскими уче-
ными еще в брежневское время. 
У моего отца еще в 1983 году вы-
шла книга «Центры силы: кон-
цепция и реальность», где он по-
казал, что растут новые центры 
мировой политики — Китай, Ин-
дия, хотя слова «многополяр-
ность» тогда еще не было.

Однако четкая многополяр-
ность так еще и не сложилась. 
Все-таки ее идеальная модель 
предполагает несколько — три 
или четыре — более или менее 
равновесных центров, пример-
но одной силы.  

Так что мир уже не однопо-
лярный, но еще не многопо-
лярный. Постбиполярный, так 
мы считаем в нашей лаборато-
рии мирового порядка и ново-
го регионализма, 5 лет назад со-
зданной в ВШЭ. И у нас, кстати, 
есть совместные проекты с ки-
тайскими коллегами — Инсти-
тутом политологии Китайской 
академии общественных наук. 

Вы изучали в Православном 
Свято-Тихоновском гумани-
тарном университете пер-

спективы православия в Ки-
тае»? Разве Китай не тра-
диционно недоброжелатель-
ная к религии атеистическая 
страна? 

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: К религиям вла-
сти в современном Китае дей-
ствительно относятся с подо-
зрением, особенно к иностран-
ным. Воспринимают их обыч-
но в прикладном плане, как 
удовлетворение духовных по-
требностей людей. С этой точ-
ки зрения религия еще допус-
кается, но только так, чтобы 
через нее не шло заграничного 
влияния. По китайскому зако-
ну церковь не может возглав-
лять некитайский гражданин, 
поэтому там большие пробле-
мы у католичества. Но в Китае 
долгая — с начала 18 века — ис-
тория православной церкви. 
Мы даже проводили там вместе 
с китайским институтом миро-
вых религий и представителями 
патриархии посвященную это-
му научную конференцию.

В 80-е годы Дэн Сяопин 
предложил для наших отно-
шений формулу: «Закрыть 
прошлое и открыть буду-
щее». Какую бы формулу в ки-
тайском стиле предложили 
вы сейчас? 

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: «Закрыть про-
шлое, открыть будущее» то-
гда означало закрыть разно-
гласия и с чистого листа начать 
конструктивные отношения. 
Сейчас будущее для нас откры-
то, и нам просто нужно большее 
взаимопонимание, россиянам 
хорошо бы поуменьшить пыл 
ожиданий, что Китай бросит-
ся нам помогать абсолютно во 
всем. Он помогает России — не 
присоединился к санкциям, 
развивает с нами торговлю. Но 
кому-то кажется, что раз он не 
дает нам все, что нам нужно или 
хочется, то он уже чуть ли не 
предает нашу дружбу. Однако 
надо понимать, что в Китае есть 
свои опасения и озабоченности, 
с упоминания которых и начал 
встречу в Си Цзиньпином наш 
президент.

Мы сейчас должны старать-
ся не требовать, чтобы Китай 
соответствовал нашим пред-
ставлениям о должном, или 
чтобы Россия соответствовала 
представлениям китайского ру-
ководства, а больше понимать 
мотивы друг друга, искать и со-
гласовывать взаимоприемле-
мые и взаимовыгодные подхо-
ды. Это и есть дружба и сотруд-
ничество. А не заставлять Китай 
быть таким, как мы. Или Рос-
сию быть такой, как Китай. Это 
как раз подход наших западных 
коллег: пока у вас везде не бу-
дут «Макдоналдсы», считайте, 
что вы дикари. А, оказывается, 
могут быть цивилизации и без 
«Макдоналдсов».

Вы часто цитируете ки-
тайские пословицы. Какие бы 
посоветовали нам выучить?

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: Моя любимая 
китайская пословица о скром-
ности: ружье стреляет по высу-
нувшей голову птице. Понимае-
те, с китайской точки зрения, не 
надо сильно высовываться.

Но кроме пословиц там еще 
много интересных высказыва-
ний разных лидеров. Например, 
такое высказывание Мао Цзэду-
на: «борьба, поражение, вновь 
борьба, вновь поражение, вновь 
борьба и так вплоть до самой по-
беды — такова логика народа». Я 
думаю, сегодня оно как никогда 
актуально.   

Между Россией и Китаем существу-
ет очень развернутая система вза-
имных связей. 

А К Ц Е Н Т

Отец мне сказал: ты не беспокойся, 
Китай будет великой страной. 
Писатель-фантаст Аркадий Стругацкий 
тоже посоветовал учить китайский

Личный опыт 

Я БЫЛ ЗНАКОМ С КИТАЙСКИМ БЕРДЯЕВЫМ

Почему вы, сын известного политика, ис-
торика, ученого, посла России в США, ко-
торого все воспринимают как знатока 
Америки, выбрали предметом своего науч-
ного интереса Китай? 

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: Я еще в школе активно делал 

политинформации, рассказывая друзьям о 

внешней политике, поскольку внутренней в 

советское время, по крайней мере, для обсу-

ждения, особо не существовало. В Китае тогда 

только что закончилась «культурная револю-

ция», и он воспринимался как страна бедная и 

до ненормальности необычная. Помню, отец 

пришел к нам в школу на урок и сказал, что Ки-

тай — это тоже социалистическая страна, хотя 

и немного другая. Это было удивительно слы-

шать, потому что его тогда предпочитали никак 

не определять.

Когда я поступал в институт, то хотел учить 

какой-нибудь восточный язык. Поскольку 

один западный уже знал, и боялся, что второй 

спровоцирует меня на безделье. Хотел учить 

японский (Япония тогда была довольно попу-

лярной страной), но его в МГИМО в тот год не 

было, и я взял китайский. Отец мне сказал: ты 

не беспокойся, Китай будет великой страной. 

Зашедший к нам писатель-фантаст и японист 

по образованию Аркадий Натанович Стругац-

кий тоже посоветовал учить китайский как 

основу восточноазиатской культуры.  

Когда вы первый раз увидели Китай 
воочию?

АЛЕКСАНДР ЛУКИН: В 1983 году, попав на практи-

ку в посольство. Мы, правда, редко выходили 

за его ворота, и это было не то. А вот когда 

было подписано соглашение об обмене сту-

дентами, я в 1984-м году поехал в Китай с груп-

пой в 70 человек со всего СССР. Просто учить 

там язык мне показалось скучным, и я решил 

пойти на философский факультет Пекинского 

университета. Преподавали там в основном 

марксизм. Но были и преподаватели, занимав-

шиеся китайской культурой и философией. И 

однажды родившийся на Тайване, работавший 

в Америке и приехавший в Китай известный 

специалист по конфуцианству Ду Вэймин от-

вел меня к самому Лян Шумину. Это был из-

вестный китайский мыслитель, своеобразный 

китайский Бердяев. Конфуцианец и частично 

буддист, он еще в 20-е годы прославился ра-

ботой о трех цивилизациях — европейской, ки-

тайской и индийской. Он считал, что они пред-

ставляют собой разные типы культуры, 

причем китайская выше европейской, а ин-

дийская выше китайской.  

По его мнению, европейская цивилизация 

направлена на решение материальных проблем 

человека, китайская — на решение социальных, 

а индийская — духовных. Но при этом он считал, 

что Китай и Индия перескочили этапы развития, 

и не решив материальных проблем, занялись 

социальными и духовными. Лян Шумин был 

уверен, что будущее за китайской и индийской 

цивилизацией, но при этом материальные 

проблемы, конечно, надо решить.

Он лично спорил с Мао Цзэдуном , в «культур-

ную революцию» подвергся критике и попал в 

опалу, потом в 80-е его реабилитировали. 

Я был уверен, что он давно умер. Но он был 

жив, ему было лет 90, и я к нему несколько раз 

ходил домой и беседовал с ним. Он принимал 

меня с любопытством. 

Сейчас, преподавая в магистратуре Чжэцзян-

ского университета, я вижу, что китайские сту-

денты находятся под сильным влиянием ком-

мунистической идеологии и … западной. По-

чти все их учебники по общественным наукам 

построены на западной терминологии. И им 

трудно объяснить какой-либо другой подход, 

кроме коммунистического и западного. Знают 

Хантингтона, слышали о Шпенглере, о Дани-

левском, о котором я им рассказываю, конеч-

но, не слышали. Но самое удивительное, что 

они ничего не знают о Лян Шумине. И когда я 

им рассказываю о том, как я с ним встречался, 

и о его теории, очень удивляются. Так что я им 

в каком-то смысле преподаю элементы тради-

ционной китайской культуры, которую они 

знают хуже, чем коммунистическую теорию и 

западные подходы.
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Александр Лукин: У нас сейчас очень большая нехватка китаеведов и экспертизы по Китаю. 
Надеюсь, что смогу поспособствовать популяризации китаеведения среди молодежи.

Почему в учебни-
ках написано 
одно, а в интерне-
те — другое

Освобождение и
выбор дончан на 
референдуме ясно 
показали, на чьей 
стороне правда 
и справедливость
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА Ильдар Абдразаков в пятый раз провез свой фестиваль по России

Басовый марафон
Ирина Муравьева

У
же пять лет звез-
д а  м и р о в о й  о п е -
ры Ильдар Абдра-
з а к о в  п р о в о д и т 
в  Р о с с и и  п р о е к т 
A b d r a z a k o v F e s t , 
прилетая в разные 
регионы страны и  
выступая не только 

с концертами, но и (это карди-
нально отличает его фестиваль 
от других) работая с молоды-
ми певцами. Вместе с коллега-
ми, известными в мире певца-
ми, он проводит многочасовые 
мастер-классы, открывая на-
чинающим артистам профес-
сиональные тонкости вокаль-
ного искусства и особые прие-
мы из собственной практики. 
И во всех городах, попадающих 
в карту фестиваля, его мастер-
классы собирают аншлаги, а 
трансляции концертов — много-
миллионную онлайн-аудито-
рию.   

Опера на карте
Когда-то, пять лет назад,  

AbdrazakovFest начинался с 
концерта мировых оперных 
звезд в Уфе — как приношение 
знаменитого певца  родному 
городу. Но к своему пятиле-
тию фестиваль стал уже круп-
ным российским музыкальным 
проектом, проехал по четырна-
дцати городам и посетил  даже 
такие далекие регионы, как Се-
вер и Дальний Восток. Нынеш-
ний маршрут фестиваля раз-
вернулся от Москвы до Влади-
востока и включал в себя Хан-
ты-Мансийск, Сургут, Красно-
ярск, Норильск. 

— Когда я задумывал фести-
валь, — говорит Ильдар Абдра-
заков, — у меня не было в пла-
нах выезжать куда-то из Уфы. 
Но проект сразу вызвал огром-
ный интерес у публики и у моих 
коллег в России и в Европе. Мои 
друзья — певцы, дирижеры — 
специально приезжали из дру-
гих стран, чтобы принять уча-
стие в фестивале.

Среди них — Аскар Абдра-
заков, Лучано Ганчи, Верони-
ка Джиоева, Екатерина Се-
менчук, Дмитрий Корчак, Ва-
силий Ладюк,  Лоуренс Браун-
ли, Клаудио Сгура, дирижеры 
Сперанца Скаппуччи, Клау-
дио Ванделли, Александр Слад-
ковский  и другие известные 
певцы  и дирижеры, а также 
одиннадцать российских ор-
кестров из разных городов. И 
в этом году, несмотря на слож-
ные международные коллизии 
и невозможность коллег по 
оперной сцене приехать из-за 
рубежа (как и многих прошед-
ших отбор участников мастер-
классов), AbdrazakovFest про-
шел в своем полном формате.  А 
в мастер-классах приняли уча-
стие 34 молодых певца из Рос-
сии, Италии и Эквадора, ото-
бранных Ильдаром Абдраза-
ковым по записям. 

— Мы сразу сделали наш 
уклон в образовательную про-
грамму, чтобы подтянуть мо-
лодежь, дать им возможность 
выйти на сцену с прекрасны-
ми певцами, спеть — для многих 
впервые в жизни — с оркестром. 
В этом году Настя Сагайдак 
у нас впервые спела с орке-
стром в Сургуте.  Я услышал ее 
и Юлию Шаварину  на конкурсе 
Лемешева в Твери,  где  был чле-
ном жюри, и решил пригласить 
их на фестиваль. 

А в Ханты-Мансийске на 
сцене «Югра-Классик» вы-
ступала в концерте фестива-
ля участница мастер-классов  
AbdrazakovFest Ана Кучерявый 
из Молдовы. В такой поддержке 
молодых певцов и состоит цель  
фестиваля, его совершенно осо-
бенная, какая-то солнечная ат-
мосфера, свежая, молодая ин-
тонация и  даже его маршрут-
ная карта, часто включающая 
города, где нет оперной сцены и 
где появление артистов такого 
уровня, как Ильдар Абдразаков 

и его партнеры — а в этом году 
это ведущий баритон Мари-
инского театра Владислав Су-
лимский — не только событие, 
но и шанс для молодых певцов 
получить приглашение участ-
вовать в туре, репетировать и 
выступать рядом с мастерами. 
В этом году в тур были пригла-
шены сопрано Анастасия Са-
гайдак  и меццо-сопрано Юлия 
Шаварина.

С именем Хворостовского
Как оказалось, мастер-клас-

сы  от Абдразакова  и Владисла-
ва Сулимского — это не просто 
открытые занятия с молодыми 
певцами, это отдельное худо-
жественное действо, по сути, 
само искусство, которое  на 
сцене Красноярской филар-
монии разворачивалось почти 
восемь часов подряд, захватив 
зал энергией таланта, юмора, 
оптимистическим настроем, 
вселявшим уверенность в пев-
цов в том, что они решат свою 
проблему.  Причем зажигатель-
ный «педагогический» дуэт ма-
стеров звучал на сцене  в  уни-
сон — по общей творческой ин-
тонации, самоотверженной 
отдаче и тончайшем слышании 
проблем певцов,  понимании их 
перспектив. 

— А вы знаете,  я слышу у вас 
теноровую мембрану в голосе, 
— неожиданно сказал Ильдар 
Абдразаков молодому солисту 
Красноярского театра оперы 
и балета, баритону Севастья-
ну Мартынюку. — Ну-ка, спойте 
нам арию Ленского!

Баритон растерялся, попы-
тался возразить, что ему ком-
фортно в своем репертуаре. 
Но к предложению  Ильдара 
Абдразакова тут же присоеди-
нился Владислав Сулимский. 
И как только раздались первые  
хрестоматийные слова арии 
Ленского  «Куда, куда вы уда-
лились…», зал буквально взо-
рвался аплодисментами. У Се-
вастьяна оказался объемный, 
роскошный по красоте лири-
ческий тенор, пусть пока и не 
обработанный, но уже  обла-
дающий настоящей теноровой 
магией. Публика была в вос-
торге. «У тебя голос сразу вы-
шел вперед, его стало в пять раз 
больше», — объяснили сомнева-
ющемуся певцу  мастера. Выбор 
теперь за артистом: рискнет ли 
он перестраиваться,  создадут 
ли ему такую возможность в 
театре, где он занят в ведущих  
баритоновых партиях  (на не-

давних гастролях в Москве он  
пел Дон Жуана)? Но, точно, 
всем, кто присутствовал в зале, 
хотелось бы, чтобы это чудо 
произошло. 

Истории, подобные этой, 
случаются нечасто, но в Крас-
ноярске еще одному участнику 
и солисту Театра оперы и бале-
та порекомендовали повысить 
тембр — перейти из баса в ба-
ритоны. В искусстве это и есть 
счастливое обстоятельство, 
когда точный совет  большого 
артиста может произвести ре-
волюцию в восприятии себя 
молодым певцом. И хотя Иль-
дар Абдразаков подчеркивает: 
«я не волшебник и всегда гово-
рю, что за такое короткое вре-
мя научить петь невозможно, 
на это уходят годы труда», но 
для певца эти советы станут им-

пульсом. Одна из участниц ма-
стер-класса, сопрано Анаста-
сия Балака, даже смогла уди-
вить мастеров: «С таким голо-
сом и не поете в театре? Кого же 
тогда берут? У вас большой кра-
сивый голос. Работать с вами 
одно удовольствие». Телефон 
певицы записали. 

Кстати, такая ситуация — 
не исключение. Певцы выпус-
каются из учебных заведений 
сотнями каждый год, но в теат-
ры приглашают единицы, и ча-
сто хороший голос не служит 
аргументом в пользу этого вы-
бора. Спрашиваю у Владислава 
Сулимского: в чем проблема?

— Певец это не голос, это 
комплекс качеств. Зачастую 
молодому певцу не хватает: 
одному — наглости, второму 
— харизмы, третьему — техни-
ки. Смотришь на певца и дума-
ешь: взять бы от него чуть-чуть 
наглости, а этому — привить. К 
сожалению, это может сделать 
только сам певец, если он захо-
чет.  Еще одна причина — в раз-
нице между западной и нашей 
манерой преподавания. Там ни-
когда певцу не скажут: у тебя 
это плохо. Они скажут: все пре-
красно, но, давай, попробуем 
так. А у нас зачастую: ты этого 
не умеешь, ничего тебе не све-

тит, иди! И когда мы с Ильдаром 
говорили кому-то, тебе давно 
пора петь на сцене, мы пони-
мали, что такой момент вселя-
ет в сознание молодого артиста 
уверенность в своих возмож-
ностях. А это очень большая 
ценность для творчества. 

Кстати, Красноярск не слу-
чайно попал в маршрут фе-
стиваля. Это город, где родил-
ся знаменитый, выдающий-
ся баритон Дмитрий Хворо-
стовский. В этом году 16 октя-
бря ему исполнилось бы  60 лет. 
Ильдар Абдразаков, его друг 
и партнер по сцене,  вместе со 
всей фестивальной командой 
возложили цветы к памятни-
ку певца, установленному во 
дворе Института искусств, где 
он учился. Для музыкальной 
жизни края имя Дмитрия Хво-

ростовского сегодня — символ. 
Его именем названы Институт 
искусств и музыкальная шко-
ла, которые он окончил, Театр 
оперы и балета, где  начиналась 
его карьера, даже аэропорт. 
Именно в Красноярске Дмит-
рий Хворостовский, уже тяже-
ло больной,  дал свой послед-
ний  большой сольный концерт 
— приношение родному городу. 
В Красноярске  проводят теперь 
в  память о нем международ-
ный музыкальный фестиваль: 
в этом году он состоится  в тре-
тий раз. А откроет его на сцене 
филармонии 8 октября Ильдар 
Абдразаков, и в концерте рядом 
с ним будет выступать участ-
ник мастер-классов Севастьян 
Мартынюк (пока баритон). 

—  На фестивале  Хворо-
стовского у нас уже выступа-
ли Хуан Диего Флорес,  Диа-
на Дамрау, Анджела Георгиу, в 
этом году приедут Ильдар Аб-
дразаков, Динара Алиева, Аль-
бина Шагимуратова, ждем Ва-
лерия Гергиева, — говорит  ми-
нистр культуры края  Арка-
дий Зинов. — У нас насыщенная 
культурная повестка, потому 
что культурные события вос-
требованы, залы всегда пол-
ные. Это не может не радовать, 
потому что все, что культу-

ра делает, в конечном итоге — 
это борьба за людей. Когда-то 
в советские времена был та-
кой призыв: «Превратим Си-
бирь в край высокой культу-
ры», сейчас мы создаем новый 
виток этой культурной поли-
тики — «Край высокой культу-
ры. Версия 2.0». У нас сегодня 
в крае более 2500 учрежде-
ний культуры,  а по количеству 
библиотек и клубов мы входим 
в первую тройку в стране. Мы 
хотим, чтобы люди, живущие 
здесь, не ощущали  свою гео-
графическую удаленность от 
центра, а если смотреть дальше 
— чтобы люди приезжали жить 
в Красноярский край, потому 
что здесь созданы все условия, 
мощно развивается город, его 
культурная жизнь. 

Не только никель
Завершающим пунктом фе-

стиваля стал заполярный Но-
рильск,  а это еще полторы ты-
сячи километров маршрута 
— над тайгой в тундру, в город, 
мифологизированный своей 
экстремальной биографией — 
рожденный из ГУЛАГа, сокро-
вищница природных ресурсов 
страны,  символ советской  ро-
мантики Севера. Правда, сего-
дня Норильск никак не ассоци-
ируется ни с романтикой, ни с 
несметными сокровищами зем-
ли: тяжелая экология (как за-
метил Ильдар Абдразаков, «го-
род точно не для певцов, даже 
дышать здесь трудно»), напо-
минающая какой-то индустри-
альный триллер — с химиче-
скими облаками, дымящими 
трубами, свалками — промыш-
ленная зона,  опоясывающая 
город, «ободранные» окраины  
по контрасту с парадным ста-
линским центром. Но это не 
все о Норильске — здесь магне-
тической красоты природа, до-
брожелательные люди и еще — 
фундаментальные  культурные 
и спортивные объекты. В одном 
из  таких «дворцовых» зданий 
города — Колледже искусств,  в  
комфортном зале-амфитеатре 
с отличной акустикой и состо-
ялся  завершающий  концерт 
фестиваля. В камерном фор-
мате, под рояль, звучал самый 
популярный репертуар — ро-
мансы Чайковского, Рахмани-
нова, Римского-Корсакова, Ан-
тона Рубинштейна — пронзи-
тельные «исповеди» и  целые 
истории живых чувств в мини-
атюре. Не только сокрушитель-
ное обаяние и бархат голоса Аб-

дразакова и филигранный ар-
тистический дар Сулимского, 
но и яркая  вокальная энергия 
Юлии Шавариной, гибкий све-
жий голос Анастасии Сагайдак 
— молодых певиц, не потеряв-
шихся в компании мастеров,  
буквально заворожили публи-
ку зала. А когда  зазвучали зна-
менитые арии, дуэты, трио из 
опер Чайковского, Бизе, Оф-
фенбаха, Леонкавалло, на сцене 
развернулся настоящий спек-
такль, где персонажи разных 
опер сменяли друг друга, ар-
тисты появлялись в разных об-
разах, характерах, состояниях 
и даже в таких коротких фраг-
ментах смогли создать для пуб-
лики ту самую магию мировой 
оперы, которая дает ее поклон-
никам переживать высочайшее 
напряжение эмоций, чувств и 
восторга от возможностей чело-
веческого голоса. Конечно, этот 
концерт произвел колоссаль-
ное впечатление на норильскую 
публику, долго не расходившу-
юся по домам. Доволен был  и 
гендиректор Красноярской фи-
лармонии  Евгений Стодушный.  

—  Нам посчастливилось 
включить Норильск в гастроль-
ную карту фестиваля Ильда-
ра Абдразакова, — сказал он. — 
Суть в том, что Красноярский 
край — огромный промышлен-
ный регион, являющийся од-
ним из крупнейших налогопла-
тельщиков в федеральный бюд-
жет. И он  должен создавать воз-
можность для жителей своих 
городов, поселков, сел приоб-
щаться к самому лучшему на 
исполнительской сцене России 
и желательно — международ-
ной. Мы называемся «краевая 
филармония», поэтому каждый 
город, имеющий технические 
возможности для проведения  
музыкальных проектов, входит 
в зону наших интересов. Если 
брать конкретно Норильск, то 
для меня он стал своего рода вы-
зовом в  программном плане. За 
четыре года плотной работы мы 
впервые привезли сюда Дениса 
Мацуева, сделали Норильск ча-
стью Транссибирского арт-фе-
стиваля Вадима Репина и тур-
не Юрия Башмета с «Солиста-
ми Москвы». Весной впервые 
у нас выступил Теодор Курент-
зис с оркестром musicAeterna. А 
сегодня наша публика  услыша-
ла Ильдара Абдразакова и Вла-
дислава Сулимского. 

У самого же Ильдара Аб-
дразакова по итогам фести-
валя и мастер-классов в рос-
сийских регионах  появилась 
идея открыть в Москве посто-
янный центр, где можно было 
бы вместе с командой опер-
ных звезд давать мастер-клас-
сы и консультировать молодых 
певцов. В этом он видит острую 
необходимость, учитывая, что 
возможностей у молодых пев-
цов стажироваться у знамени-
тых специалистов за рубежом  
стало сегодня меньше. И он го-
тов помочь. Надо только найти 
подходящее помещение с залом 
и хорошей акустикой. А пока 
Ильдар Абдразаков, самый вос-
требованный бас в мире, будет 
готовиться к премьере: 7 дека-
бря  в миланском «Ла Скала»  
он откроет новый сезон — вый-
дет на знаменитую сцену в пар-
тии царя Бориса. 

Мастер-класс Ильдара Абдразакова — 
это и школа, и захватывающий 
оптимистичный спектакль.

А К Ц Е Н Т 

У нас насыщенная культурная повестка, 
а все, что культура делает, 
в конечном итоге — это борьба за людей

КНИГИ 
Александр Ужанков: 
Зачем знать имя автора 
«Слова о полку Игореве»

Не пора ль нам, 
братия, начать?

Максим Васюнов

Профессор Ужанков — один из лучших в мире специа-
листов по литературе Древней Руси. Среди многих его 
титулов — член Научного совета по культурному и ис-
торическому наследию РАН. Недавно у Александра Ни-
колаевича вышел новый труд — «Картина мира древне-
русского книжника». В этом году исполняется 220 лет 
со дня первой публикации «Слова о полку Игореве». А 
десять лет спустя, в сентябре 1812-го, рукопись сгоре-
ла в Москве во время пожара. Прекрасный повод по-
говорить с автором сенсационной гипотезы о том, кто 
написал «Слово...» и чему современная литература мо-
жет поучиться у древнерусской.

Александр Николаевич, ваши открытия по «Слову о 
полку Игореве» сравнивают с детективным расследо-
ванием. Как вы к нему приступили?

А Л Е К С А Н Д Р  У Ж А Н К О В : 
Очень интересно 
разгадывать этот 
исторический ре-
бус, тем более что в 
нем скрыты следы 
автора… Первым де-
лом удалось точнее 
датировать «Слово 
о полку Игореве». 
По сложившейся 
традиции полагали, 
что «Слово...» напи-
сано осенью 1185 года, вскоре после бегства Игоря Свя-
тославича из половецкого плена или возвращения его 
сына Владимира в 1187 году. Однако это не так. «Сло-
во...» создано позднее, зимой 1200 года.

Датировка помогла добраться до имени создателя 
«Слова...»?

АЛЕКСАНДР УЖАНКОВ: Чтобы ответить на вопрос, кто, я вы-
строил хронологическую последовательность появле-
ния летописных повестей о походе Игоря Святослави-
ча и самого «Слова...». Первоначально была написана 
переяславльская повесть, вошедшая позднее в Лаврен-
тьевский летописный свод, там осуждалось безрассуд-
ство князя Игоря. Позднее появилась повесть игумена 
Выдубицкого монастыря Моисея, составителя Киев-
ского летописного свода, здесь все обвинения уже от-
вергались. И уже после этого появилось само «Слово...», 
в котором нетрудно найти три десятка параллелей с ле-
тописным рассказом игумена Моисея.

Что важно: автор «Слова...» использует те же кни-
ги, что и игумен Моисей, знавший греческий язык. И 
игумен Моисей, и автор «Слова...» принимали участие 
в походе князя Игоря. Оба сообщают об этом при опи-
сании одного и того же эпизода — воскресного финала 
битвы Игоря с половцами. Из пятитысячного войска 
русских удалось бежать всего 15. Получается, что сре-
ди них оказались и будущий игумен Моисей, и автор 
«Слова...». Причем оба оказались в одном монастыре, 
оба талантливые писатели, обоих интересует поход…

И, следовательно, игумен Моисей и автор «Слова...» — 
один человек?

АЛЕКСАНДР УЖАНКОВ: Конечно. Трудно представить себе, 
что автор «Слова...» создал всего одно произведение. 
Игумен Моисей как раз и предстает перед нами как про-

ф е с с и о н а л ь н ы й , 
талантливый пи-
сатель.

Напрашивают-
ся еще открытия в 
биографии автора. 
Например, «госпо-
динами» во време-
на своего игумен-
ства он называет и 
соправителей, ки-
евского князя Рю-
рика и его брата Да-
выда Ростислави-
чей (что логично), и 
Ярослава Осмомыс-
ла Галицкого. По-
чему? Случайных 
оговорок в древне-
русских текстах не 
бывает.

Еще академик Александр Орлов видел в авторе 
«Слова...» галичанина. Как он мог оказаться в войске 
князя Игоря? Очень просто: приехал в свите вместе с 
будущей женой Игоря — Ярославной, дочерью галицко-
го князя. Тогда понятен, например, и пристальный ин-
терес игумена Моисея к галицким событиям конца XII 
века, о которых он пишет в своей Киевской летописи…

Известно, что «Слово...» хотел перевести Пушкин, он 
же отредактировал блестящий перевод Жуковского. 
Почему в XIX веке русским литераторам так важно 
обращение к древности?

АЛЕКСАНДР УЖАНКОВ: Еще во времена романтизма возникло 
осознание, что русская литература — одна из древней-
ших, и насколько важно ориентироваться на древне-
русские традиции. Молодой Пушкин после встречи с 
игуменом Ионой из Святогорского монастыря открыл 
для себя духовную литературу и осознал, что «всякий 
дар свыше есть». В той же «Капитанской дочке» Пет-
руша Гринев совершает три самостоятельных поступ-
ка — напивается, проигрывается, попадает в буран, по-
сле чего предает себя воле Божией, и с этого момента до 
конца повести его ведет Божественный промысл. То же 
самое происходило с Пушкиным, по этому же руслу по-
шли, по сути, все писатели-реалисты: русская литера-
тура возвращала себе значение учебника нравственно-
сти, духовности. Отсюда «золотой век» в культуре.

Современная литература следует по тому же пути?
АЛЕКСАНДР УЖАНКОВ: Я не специалист по современной рус-
ской литературе. Но она практически не затрагивает 
фундаментальные вопросы человеческого бытия в от-
личие от той же древнерусской. Увы, это так. 

Автор «Слова...» 
использует те же 
книги, что и игу-
мен Моисей, знав-
ший греческий

Владимир Фаворский. Иллюстрация к «Слову о полку 
Игореве». Плач Ярославны. 1952 год. 

В Красноярске Ильдар Абдразаков, друг и партнер Дмитрия Хворостовского по сцене, вместе со всей фестивальной 
командой возложили цветы к памятнику певца. 

— Главные новости 
классической музыки читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/3661

Профессор Александр Ужанков — 
один из лучших в мире специали-
стов по литературе Древней Руси.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Ильдар Абдразаков, оперный певец (бас)
В нынешней ситуации открытие «Борисом» сезона в «Ла Скала» 
выглядит довольно радикально.   

— Это была моя идея  — сделать в «Ла Скала» «Бориса Годунова». Еще в 

2018 году, когда мы работали с маэстро Риккардо Шайи над «Аттилой», я 

предложил ему: давайте, сделаем «Бориса». — Он ответил: это интерес-

но, но я не знаю русского языка. — Я ему: мы все переведем, все покажу, 

расскажу. — И он согласился: если  ты будешь рядом,  я готов сделать. 

Уже через несколько месяцев  мне позвонили из театра и сказали, что 

«Борис Годунов» стоит в планах. Но  тогда еще не было речи о том, что 

спектакль будет открывать сезон. Это решение было принято года два 

назад.  А сегодня, в такое непростое время,  «Борис Годунов» на откры-

тии, как главная премьера — это просто здорово. В постановке будут 

участвовать певцы из Мариинского  и  Большого театров.

Ставить будет немец Каспер Хольтен. Это был ваш выбор?  
— Нет, режиссера выбрала  дирекция театра, я с ним лично не знаком.  

Надеюсь,  что он не будет ставить что-то провокационное: автоматы, 

танки. Такого рода постановок «Бориса» — с «калашниковыми», с ОМО-

Ном уже было много, и хотелось бы, чтобы он сделал что-то поинтерес-

нее. Репетиции начнутся в ноябре.  А сейчас мы с моей командой проду-

мываем наш следующий фестиваль.  Мы получили приглашения из 

нескольких городов, где уже выступали, и мне это очень приятно. Я лю-

блю дружить, люблю людей, люблю приезжать в наши города вместе с 

друзьями-коллегами — великолепными певцами. Это создает совершен-

но особую атмосферу нашего фестиваля — теплую, дружескую. И это 

одна из главных причин, почему наш фестиваль живет и расширяется.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

с Анастасией Скорондаевой

КНИГИ

с Ириной Муравьевой

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТВ

Фильмы и программы к 95-летию 
со дня рождения Олега Ефремова, 
телеканал «Россия Культура», 
30 сентября и 1 октября
1 октября исполняется 95 лет со дня 

рождения режиссера, народного ар-

тиста СССР, лауреата Государствен-

ных премий Олега Ефремова. 

Он воплотил более сотни образов в 

театре и кино. С 1955 по 1998 год кар-

тины с его участием выходили каж-

дый год. Телеканал «Россия Культу-

ра» подготовил к дате специальную 

программу. 

30 сентября в 20.00 в эфире художе-

ственный фильм 1984 года «Про-

длись, продлись, очарованье...». Ме-

лодрама была снята Ярополком Лап-

шиным по повести Валерии Перуан-

ской «Кикимора». Это трагическая 

история любви двух пожилых людей, 

счастью которых препятствуют дети. 

Главные роли исполнили Олег Ефре-

мов и Ия Саввина. 

1 октября в 19.25. Документальный 

фильм «Хроники смутного времени», 

построенный на материалах Россий-

ского государственного архива ки-

нофотодокументов, Гостелерадио-

фонда и телеканала «Россия Культу-

ра». В архивных интервью Олег Ефре-

мов рассказывает о детстве в комму-

налке на Арбате, первых актерских и 

режиссерских работах в Централь-

ном детском театре (ныне РАМТ), лю-

бимых драматургах и, конечно же, о 

своем главном детище — «Современ-

нике». 

Сразу после этого, в 20.05, (повтор 

2 октября, 08.15) — художественный 

фильм 1967 года «Три тополя на Плю-

щихе», получивший первую премию 

на кинофестивале в Мар-дель-Плата 

и приз Всесоюзного кинофестиваля 

в Минске. Культовую советскую ме-

лодраму сняла Татьяна Лиознова. 

В главных ролях Татьяна Доронина и 

Олег Ефремов. 

Фильм шел с огромным успехом, его 

пересматривали по несколько раз и 

заваливали Татьяну Лиознову пись-

мами с просьбами изменить финал. 

О том, как создавалась мелодрама, 

1 октября в 21.20 в рубрике «Кино 

о кино» — премьера документальной 

ленты «Три тополя на Плющихе». 

Опустела без тебя земля». Режиссер 

Константин Голенчик. О работе над 

фильмом вспоминает Татьяна Доро-

нина.

Смотрите также: 
На телеканале «Россия Культура» 
премьера многосерийного докумен-
тального фильма «ЦСДФ: Точка от-
счета» — 3—6 октября в 23.05.

Четырехсерийная лента посвящена 

легендарной центральной студии 

документальных фильмов, чья исто-

рия плотно переплетается с исто-

рией страны. Зрители увидят уни-

кальные архивные материалы, ка-

дры кинохроники разных лет, услы-

шат воспоминания очевидцев эпо-

хальных событий и их последовате-

лей. В первой серии — об основании 

и «юности» киностудии. Полярные 

экспедиции 1930-х, поход по Север-

ному морскому пути на ледоколе 

«Александр Сибиряков», трагедия 

парохода «Челюскин», первый полет 

на самолетах к Северному полюсу — 

все запечатлено в кинохронике. Вто-

рая серия - о фронтовой кинохрони-

ке. Съемки воздушных и танковых 

боев, кадры, запечатлевшие пере-

ломные события Великой Отечест-

венной. Третья серия посвящена мо-

лодым кинематографистам 1970-х. 

«Хованщина» Модеста 
Мусоргского, Музыкальный театр 
имени К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данченко, 
Москва, 5 и 6 октября
Великая опера Мусоргского верну-

лась на сцену Музыкального театра 

имени К.С. Станиславского и Вл.И. 

Немировича-Данченко. 

Это единственная сегодня москов-

ская «Хованщина» и один из лучших 

спектаклей Александра Тителя, со-

зданный им в 2015 году в тандеме с 

дирижером Александром Лазаре-

вым и художником-сценографом 

Владимиром Арефьевым. Спектакль 

получил «Золотую маску» как «луч-

ший в опере». 

Несколько сезонов «Хованщина» от-

сутствовала в афише, но весной это-

го года была возобновлена. Спек-

такль сложнейший по своим теа-

тральным параметрам. Эпическая 

фреска Мусоргского из трагической 

истории русского XVII века — стре-

лецкого бунта и раскола, имевшего 

не только церковный, но и политиче-

ский, и социальный масштаб, требу-

ет соответственного сценического и 

музыкального воплощения: в спек-

такле участвуют десятки солистов, 

два сценических оркестра, дополни-

тельные составы взрослого и дет-

ского хоров.

По театральному масштабу спек-

такль можно сравнить только с про-

кофьевским эпосом «Войны и мира», 

также ставившимся в МАМТа Алек-

сандром Тителем. 

«Хованщину» он поставил как урок 

из русской истории с ее вечной кол-

лизией — терпеливой жертвенно-

стью народа и бесконечными мани-

пуляциями власти. По словам режис-

сера, «и «Хованщина»,  и «Борис Го-

дунов»  написаны «кровью сердца». 

Такого нет больше ни у кого. Это опе-

ра, отражающая народное самосоз-

нание, взгляд человека изнутри на 

самого себя». Гениальность Мусорг-

ского, не случайно писавшего ка-

ждое слово этой оперы своим пе-

ром, может открыть ключ к понима-

нию не только  событий истории. 

«Хованщина» в МАМТе именно об 

этом, и даже страшнее, потому что в 

этом спектакле нет идеализма веры, 

поиска «пути», даже любви, которые 

у Мусоргского остаются противове-

сом главной коллизии противостоя-

ния власти и общества. 

Тем более впечатляет, как жестко и 

лаконично собран спектакль, как 

четко расставлены акценты: народ — 

жертва в белых одеждах, бояре — ин-

триганы, борющиеся исключитель-

но за собственную власть, и стрель-

цы, оказавшиеся такими же трагиче-

скими жертвами власти, как и все.

Спектакль  интересн не только сво-

им режиссерским концептом и сце-

нографией в одном павильоне, со-

бравшей всю Русь — и терем, и скит, и 

барак, но и уникальным музыкаль-

ным решением. Хоры оперы звучат в 

спектакле великолепно, а знамени-

тый «Батя, батя, выйди к нам!» — ше-

девром. Партитуру готовил Алек-

сандр Лазарев, выбравший беском-

промиссно жесткую, полную метал-

лических призвуков, обрывающих-

ся, словно в пропасть звучностей и 

тяжелых набатов оркестровку Дмит-

рия Шостаковича. Но радикальным 

был не этот выбор, а сделанное для 

«танцев персиянок» переложение 

для восточных инструментов — дуду-

ка, канона, уда, каманчи, и дописан-

ный по заказу театра Владимиром 

Кобекиным «финал» партитуры, как 

известно, не завершенной самим 

Мусоргским, — одинокий женский го-

лос, витающий над сценой и залом  

плач.

Как плач Ярославны, который воз-

вращается и звучит над Россией в 

разные времена.

Спектаклем дирижирует Тимур Зан-

гиев. В октябрьской «Хованщине» 

будут заняты певцы из первого, пре-

мьерного состава — Дмитрий Улья-

нов, Денис Макаров (Досифей). 

Цикл творческих встреч премии 
«Большая книга».
Библиотека имени А.П. Чехова — 
7 и 14 октября; Библиотека № 19 
имени им. Ф.М. Достоевского — 
18 октября; Библиотека-читальня 
имени И.C. Тургенева — 
11 и 27 октября.
В этом году национальная литера-

турная премия «Большая книга» 

проведет цикл творческих встреч с 

авторами в московских библиоте-

ках. Ведущими и собеседниками бу-

дут писатели — финалисты премии и 

члены Литературной академии 

«Большой книги». В каждой читаль-

не разговоры с писателями-финали-

стами будут объединены одной ос-

новной темой, чтобы пристальнее 

разобраться и обстоятельно пого-

ворить о проблемах нашего социу-

ма.

Так, в Библиотеке имени А.П. Чехова 

цикл встреч будет объединен темой 

«Временное и невременное». Здесь 

будут говорить о существовании че-

ловека, его истории — живой и нежи-

вой, которая, говоря словами поэта: 

«при жизни переходит в память». 7 

октября здесь пройдет встреча с ди-

ректором «Большой книги» Татья-

ной Восковской, литературным 

критиком Ириной Барметовой и пи-

сателем, членом Литературной ака-

демии Борисом Минаевым. Здесь 

же 14 октября пройдет встреча под 

названием «Дорога, ведущая в ни-

куда» с участием писателей Викто-

ра Ремизова и Афанасия Мамедова, 

рассуждать будут о том, может ли 

проистекать обычная жизнь в нео-

бычное историческое время.

В Библиотеке-читальне имени И.C. 

Тургенева разговор пойдет о жен-

ских образах XIX—XX веков и о сов-

ременной женщине в изображении 

авторов-мужчин и авторов-жен-

щин, темой этих бесед станет «За-

претной жизнью дыша…». Первая 

встреча в рамках этого цикла наме-

чена на 11 октября и пройдет при 

участии директора Государствен-

ного музея истории российской ли-

тературы имени В.И. Даля, предсе-

дателя Литературной академии 

Дмитрия Бака. Следующая встреча 

— «Взгляд из сада» — запланирована 

на 27 октября, на ней книголюбы 

встретятся с Мариной Степновой. В 

своем романе «Сад» Степнова при-

думывает судьбы женщин из семьи 

реально существовавших князей 

Борятинских. Одна из них — княжна 

Туся — обладает независимым ха-

рактером лидера, но живет среди 

мужских условностей и правил. На-

сколько образ такой женщины при-

влекателен, и какова должна быть 

героиня современного романа? 

«Город как текст» — такова тема, в 

рамках которой пройдут беседы в 

Библиотеке № 19 имени им. Ф.М. До-

стоевского. Здесь будут искать от-

веты на вопросы, что такое город и 

по каким законам он живет? Что та-

кое городская реальность, архитек-

турная утопия и история города в 

воображении сочинителя? Может 

ли город или ойкумена стать глав-

ным героем художественного тек-

ста? 18 октября о том, как превра-

тить реальность — город — в художе-

ственный материал, будет размыш-

лять София Синицкая. Роман «Хро-

ника Горбатого» выдвинут на «Боль-

шую книгу» нынешнего года. Это ув-

лекательное историческое полот-

но, где реальность сочетается с чу-

десами.

Встречи «Большой книги» продол-

жатся и в ноябре, следите за распи-

санием.

Фестиваль «Уроки режиссуры» 
Биеннале театрального искусства, 
Москва, 20 сентября — 5 декабря 
В Москве в шестой раз открылся фе-

стиваль «Уроки режиссуры». Он про-

длится с сентября по декабрь и пока-

жет гостям более 15 постановок в 

конкурсной программе. А открыли 

ее «Дни Савелия» — спектакль-

странствие, который в РАМТе по зна-

менитому «кошачьему роману» Гри-

гория Служителя поставила Марина 

Брусникина. 

«Уроки режиссуры» — единственный 

в мире фестиваль, в жюри которого 

входят только режиссеры. Он устро-

ен по принципу биеннале: в нечет-

ные годы в конкурсе участвуют мо-

лодые режиссеры и судят их опыт-

ные мастера, а в четные — мэтров 

оценивает новое поколение. В кон-

курсной программе нынешнего фе-

стиваля — спектакли признанных ма-

стеров, а в жюри — «молодая кровь»: 

режиссеры Никита Кобелев, Анато-

лий Шульев, Андрей Калинин, Артем 

Устинов и другие.

Так кого же буду оценивать? Ни мно-

го ни мало — ведущих мастеров оте-

чественного театра. Зрителям пока-

жут спектакли Алексея Бородина 

(«Душа моя Павел», РАМТ) и Юрия 

Бутусова («Король Лир», Театр им. 

Вахтангова), Валерия Фокина («Чест-

ная женщина», Александринский те-

атр) и Анатолия Праудина («Сектор 

газа», петербургский Театр «ЦЕХЪ»).

Воронежский камерный театр при-

везет «Привидения» Михаила Быч-

кова, Глазовский драматический те-

атр «Парафраз» — «Досадный мотив» 

Дамира Салимзянова, а Пермский 

театр «У Моста» — «Мещан» Сергея 

Федотова.

Также в программе — «Тартюф» Са-

марского театра драмы им. Горького, 

«Человек из Подольска» Бийского 

драматического театра, «Озорник» 

Минусинского драматического теа-

тра, «Я. Reальный?» Красноярского 

драматического театра им. А.С. Пуш-

кина, «Янтарные бусы» Националь-

ного музыкально-драматического 

театра Республики Тыва им. В. Кок-

оола.

Московский театр «Эрмитаж» уже 

сыграл спектакль «Новый Мокин-

потт», а в ноябре свои постановки 

покажут столичные театры «Сфера» 

(«Затейник») и Центр драматургии 

и режиссуры («Загнанных лошадей 

пристреливают, не правда ли?»).

Кстати, в этом году Биеннале теа-

трального искусства посвятили 

125-летию встречи Станиславского 

и Немировича-Данченко в «Славян-

ском базаре», изменившей судьбы 

мирового театра. Именно поэтому 

в афише старались собрать работы 

наследников и продолжателей идеи 

Художественного театра, а в off-про-

грамме запланированы научная кон-

ференция «Идеи Художественного 

театра в контексте XXI века», презен-

тация книги «Письма в Художествен-

ный театр», вручение премии «Теа-

тральный роман» и не только.

Победителя «Уроков режиссуры» 

назовут на церемонии закрытия фе-

стиваля. В год мэтров им становится 

один режиссер (а в год молодежи — 

три), который получит грант на но-

вую постановку.

Афиша ближайших 
спектаклей фестиваля:
6 октября — «Душа моя Павел», РАМТ
29 октября — «Король Лир», 
Театр им. Вахтангова
1 ноября — «Честная женщина», Алек-
сандринский театр (на сцене Элек-
тротеатра «Станиславский»)

ВЫСТАВКА В Доме русского зарубежья можно «подслушать» 
разговоры пассажиров «философского парохода»

Семи пядей во лбу

КИНО В прокате — лауреат Венеции казахский фильм «Голиаф»

Драма аула Каратас

Максим Васюнов

П
осетителей выставки 
«Философский пароход: 
семь пассажиров», от-

крывшейся в Доме русского за-
рубежья им. Солженицына, 
встречают… коробки. Много ко-
робок, будто кто-то переезжает. 
Они стоят рядами, друг на дру-
ге — целая стена, на ней худож-
ники баллончиками с краской 
нарисовали пароход.   

«Это наша простая метафо-
ра, — говорят организаторы вы-
ставки из Свято-Филаретов-
ского института. — Мы хотели 
достучаться до современного 
человека, на его языке расска-
зать ему историю этой драмы — 
высылку семи интеллектуалов, 
тех, кого мы считаем своими 
учителями». 

Оформление тоже современ-
ное, и тоже понятное любите-
лям не просто выставок, а с «из-
юминками». Использован каж-
дый метр выставочного зала, 
даже на колоннах — портреты и 
цитаты тех, кто с сентября по 
декабрь 1922 года выслал из 
страны двести с лишним луч-
ших ее умов, здесь же, а еще на 

широких стендах — выдержки из 
дневников и книг семи героев 
выставки. Среди них философ 
Николай Лосский, священник и 
богослов Сергий Булгаков, 
историк Федор Степун…  

Здесь же — и это находка 
устроителей выставки — можно 
прочитать и услышать, если 
воспользуетесь специальными 
QR-кодами, оценки и мнения 
наших современников. Такой 
диалог длиною в сто лет — Троц-
кий оправдывается: «…рас-
стрелять их не было повода, а 
терпеть было невозможно». 
Николай Бердяев, еще один 
главный герой выставки, в от-
чаянии: «…сердце сочится кро-
вью, когда думаю о России». 
Писатель Евгений Водолазкин 
наблюдает сверху: «Учат ли со-
бытия столетней давности нас 

нынешних? В каком-то смысле 
— да. Хочется верить, что па-
мять о прошлом убережет нас 
от многих ошибок».

Среди этих «голосов» зри-
тель чувствует себя в гуще со-
бытий. Его «арестовывают» 
вместе с социологом Питири-
мом Сорокиным. Вместе с фило-
софом Семеном Франком он 
«получает» штамп — въезд в Рос-
сию карается расстрелом. Вме-
сте с Бердяевым собирает чемо-
дан — за стеклянной витриной в 
подмогу опись вещей, что боль-
шевики разрешили взять с со-
бой — одна пара ботинок (на 
себе), один лыжный костюм, 
кружка, иконка, 15 сигарет... 

Директор Дома русского за-
рубежья Виктор Москвин на-
помнил, что многие из выпро-
воженных после падения СССР 

вернулись в родной порт — их 
архивы хранятся в России, а в 
Музее русского зарубежья о 
«философском пароходе» рас-
сказывает целая экспозиция. 
Так что новая выставка — еще 
один повод внимательно при-
смотреться к прошлому.

И вот еще одна витрина, она 
расположена специально так, 
что к ней зритель приходит по-
сле всех «разговоров» и «погру-
жений». За стеклом то, что пас-
сажиров «философских парохо-
дов» превратило в духовные ма-
яки. Книги с обложками париж-
ского издательства YMCA Press. 

Французский русист и изда-
тель Никита Струве любил по-
вторять, что он благодарен Ле-
нину только за то, что тот со-
хранил жизнь тех самых пасса-
жиров, ведь именно они созда-
ли в Париже философско-бого-
словскую школу, сохранили 
русскую философию и приум-
ножили ее. Для чего? Чтобы 
было с чем вернуться. Они и 
возвращаются — в книгах, в ста-
тьях, на стендах, на экранах, на 
коробках... А тот самый Ленин — 
случайный сюжет выставки — 
следит за пароходом с интерак-
тивной колонны. 

Декан философского фа-
культета МГУ Алексей Козырев 
говорит, что современные тра-
гические события заставят 
«немножко по-другому посмо-
треть на «философский паро-
ход», но значимость этого со-
бытия в русской истории оста-
нется». 

И уже в завершение офици-
альной части декан снова под-
черкнул — духом изгнанники 
навсегда остались в России. 
«Достаточно вспомнить, как во 
время войны они болели за по-
беду Cоветской армии». 

Валерий Кичин

З
апомните это имя: Адиль-
хан Ержанов! Эта свежая 
мысль в очередной раз ста-

ла ведущей в зарубежных рецен-
зиях на фильм «Голиаф», пока-
занный на недавнем Венециан-
ском фестивале в параллельном 
конкурсе «Горизонты». Имя со-
рокалетнего казахстанского ре-
жиссера в мире пытаются за-
помнить уже много лет подряд. 
Пытались после победы его кур-
совой работы «Бахытжамал» на 
фестивалях 2007 года. И после 
триумфа его дипломного филь-
ма «Каратас». И после обильных 
наград его последующим карти-
нам «Риэлтор», «Строители», 
«Собственники», «Черный, чер-
ный человек», «Желтый кот» на 
Филиппинах, в Ливане и Южной 
Корее, после призов в Москве и 
успешных показов в Каннах, Ве-
неции, Лондоне. И каждый раз 
критики изумляются: мол, ре-
шительно всюду рождаются та-
ланты и есть кинематографиче-
ская жизнь!

Никому не ведомый аул Ка-
ратас появляется в фильмах Ер-
жанова регулярно. В дипломной 
картине 2009 года, в драме 2016 
года «Чума в ауле Каратас» — ва-
рианте советского «Человека на 
своем месте», и теперь в «Голиа-
фе» — криминальной драме в 
стиле раннего, еще беспощадно-
го Тарантино. Каратас лежит в 
бескрайней казахстанской пу-
стоши, и оператор Айдар Шари-
пов любовно живописует этот 
марсианский пейзаж с его суро-
выми горизонталями и почти 
полным отсутствием благодат-
ной зелени. Здесь пахнет без-
дной веков, и только проложен-
ная в песках железнодорожная 
одноколейка с проносящимися 
скорыми напоминает о сущест-
вовании где-то там, за горизон-
том, больших современных го-
родов и совсем иной жизни.

А здесь, в Каратасе, — микро-
модель некоего изолированного 
государства, где вся власть сос-
редоточена в одних руках — кри-
минального авторитета Пошае-
ва. И, несмотря на то что, как го-
ворят в фильме, «народ здесь 
жесткий — четыре колонии ря-
дом!», все без исключения по-
корно ложатся вниз лицом пе-
ред безжалостным Пошаевым. 
От первого охранника до по-

следнего рабочего на собствен-
ной судьбе знают, что «он здесь 
весь кислород перекрыл». И по-
гребальные моления стали 
грозной традицией.

Пошаев — царь и бог. Он, как 
скудные местные ручьи, дает 
людям жизнь — наймет, обеспе-
чит жильем и работой, кормит. 
Ослушников бьет под дых, а тех, 
кто возвысит голос, убивает. 
Фильм начинается демонстра-
ционной сценой, где еще незна-
комый нам мужик — тот самый 
царь-бог — устраивает убеди-
тельный показательный сеанс 
бокса, используя соратников 
как безответные тренировочные 
груши. А потом точно так же по-
казательно, в назидание другим, 
будет убита местная женщина 
Карина, имевшая смелость сооб-
щить о терроре в местную поли-
цию. И на ее похоронах мы 
встретим овдовевшего Арзу, ее 
мужа — инвалида то ли от рожде-
ния, то ли от вечных невзгод, по-
боев и бедности (выразительная 

работа актера Казахского акаде-
мического театра драмы Берика 
Айтжанова). Здесь же, у свежей 
могилы, прибывший на скор-
бную церемонию Пошаев при-
знается вдовцу, что он и убил 
жену, и неожиданно возьмет 
Арзу под свое покровительство.

Теперь жизнь Арзу карди-
нально изменится. Он переедет 
в другой барак, где одинокая 
Таня станет заботиться о его ма-
ленькой дочке и, стосковавшись 
по мужской ласке, предложит 
жить вместе. Он сможет теперь 
вблизи наблюдать ухватки По-
шаева и его банды, и в нем будут 
зреть пока неясные ему самому 
планы. Это будет драма мести, 
время от времени прерываемая 
титрами с изречениями-поуче-
ниями из «Государя» Макиавел-
ли: «Я учил тиранов, как завое-
вывать власть, но и людей учил, 
как свергать тиранов». Эта 

борьба человека из народа с че-
ловеком, неправедными путями 
захватившим власть, схватка 
Давида с Голиафом и станет сю-
жетом нарочито медленной, 
словно бы постепенно зреющей 
драмы. Зреющей прежде всего в 
душе главного героя.

В фильме сосуществуют два 
мира: вот этот внутренний мир 
Арзу, в котором зарождается 
энергия протеста, и внешний 
мир, управляемый Пошаевым, — 
мир беззакония, беспредела, то-
тального насилия, страха и хао-
са. Односельчане молчаливо 
подначивают инвалида к дейст-
вию, даже полиция готова пере-
поручить ему решающую схват-
ку с тираном. А мы неспешно на-
блюдаем за этими процессами, 
и есть время подумать о том, ка-
кими еще не изученными нау-
кой путями один человек спосо-
бен подчинить себе, лишить 
чувства собственного достоин-
ства целое село? Загадкой оста-
ются и чувства, обуревающие 
наглухо забронированную нату-
ру тирана.

План мести не то осудит, не 
то одобрит сельский имам — его 
Аллах дает Арзу очень противо-
речивые указания. С одной сто-
роны, учит прощать, с другой — 
«воздаянием за зло является 
равноценное зло». 

Финальный поединок дан эф-
фектно, как в лучших голливуд-
ских вестернах. Но задача посто-
янно держать в уме такой рефе-
ренс работает против самобыт-
ности фильма — его события раз-
ворачиваются по режиссерско-
му заданию, актеры все время 
косят глазом на предложенные 
им образцы. Конечно, это беда 
всех национальных кинематог-
рафий, рвущихся догнать Голли-
вуд, но такие амбиции и прида-
ют любому кинематографу при-
вкус провинциальности. 

К просчетам картины я бы 
отнес монотонность ритма и 
злоупотребление продолжи-
тельными статичными плана-
ми. Кроме того, при понятной 
скупости гардероба и почти 
полном отсутствии крупного 
плана различить, кто есть кто на 
экране, бывает непросто. В Ве-
неции фильм удостоен приза 
итальянских кинокритиков ис-
полнителям двух главных ролей 
актерам Берику Айтжанову и 
Данияру Алшинову. 

Создатели рассказывают, что этой выставкой хотят достучаться до современного человека: «На его языке расска-
зать ему историю этой драмы — высылку семи интеллектуалов, которых мы считаем своими учителями». 

А К Ц Е Н Т

Эта выставка — еще один повод 
внимательнее присмотреться 
к прошлому. И к настоящему

Финальный поединок фильма дан 
эффектно, как в лучших голливуд-
ских вестернах.

Несколько сезонов «Хованщина» 
отсутствовала в афише, но весной 
этого года была возобновлена.

Старт «Урокам режиссуры» был дан под открытым небом — 
спектаклем-странствием «Дни Савелия». 

«Три тополя на Плющихе» снискал огромную любовь зрителя. Режиссера 
Татьяну Лиознову заваливали письмами с просьбой изменить финал.

Кcтати

Одновременно с Москвой вы-

ставка открылась в Санкт-Пе-

тербурге, в Российском госу-

дарственном педагогическом 

университете им. Герцена. Для 

тех, кто не сможет побывать в 

столицах, запустили специаль-

ный сайт проекта: https://

philoship.ru/.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 И

В
А

Н
О

В
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

 «
У

Р
О

К
И

 Р
Е

Ж
И

С
С

У
Р

Ы
»

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

А
М

Т

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Писательница Марина Степнова 
проведет встречу «Взгляд из сада». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОМОБИЛИ За разговоры по телефону наказаны 
более 600 тысяч водителей

Рули без звонка

Владимир Баршев

В 
Москве за 8 меся-
цев этого года выяв-
лено более полумил-
лиона случаев поль-
зования водителями 
телефоном за рулем. 
При этом абсолют-
ное большинство та-
ких случаев выявлено 

с помощью комплексов фотови-
деофиксации нарушений, рабо-
тающих в автоматическом ре-
жиме. А именно — 607 075 на-
рушений, сообщает столичная 
Госавтоинспекция.

В ведомстве напомнили, 
что, отвлекаясь на общение по 
телефону, водитель превраща-
ет свою машину в смертельно 
опасное оружие. При этом раз-
говор по сотовому телефону или 
набор сообщения становится 
главной задачей, а управление 
автомобилем — второстепен-
ной. Также там напомнили и об 
ответственности за использова-
ние телефона за рулем: статьей 

12.36.1. Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, это 
карается штрафом в 1,5 тысячи 
рублей.

Все  привыкли при виде 
инспектора ГИБДД прятать 
телефоны. Однако от камер не 
спрячешься. Тем более что по-
сле успешно проведенного в 
Москве эксперимента камеры с 
возможностью выявления поль-
зователя телефона за рулем рас-
пространились по стране. 

Но техника тоже ошибает-
ся. Довольно часто водителей 
привлекают за пачку сигарет в 
руке или за то, что он почесал 

ухо, проезжая под камерой. Как 
пояснил эксперт по фотовидео-
фиксации Григорий Шухман, 
достоверной статистики оши-
бок таких камер и обжалования 
штрафов нет. Да и не каждый 
человек идет обжаловать полу-
ченный штраф. 

Сейчас вынесение таких по-
становлений больше всего на-
поминает игру в «Верю — не 
верю». Инспектор может по-
верить камере, что в руке у че-
ловека телефон. А может по-
верить водителю, что у него не 
телефон, а сигареты. Как счита-
ет эксперт, давно необходимо 

уточнить, за что человек полу-
чает штраф. Статья КоАП сфор-
мулирована так: «Пользова-
ние водителем во время движе-
ния телефоном, не оборудован-
ным техническим устройством, 
позволяющим вести перего-
воры без использования рук». 
Но почти все телефоны такими 
устройствами оборудованы. 
Норма не говорит, как именно 
телефон нельзя использовать. 

То есть необходимо указать, 
что телефон находится в руках. 
Однако водитель может просто 
держать его в одной руке, при 
этом не разговаривая по нему и 
вообще на него не отвлекаясь. У 
нас многие водители прекрасно 
рулят одной рукой. 

Следовательно, необходимы 
четкие формулировки, за какие 
действия с телефоном, да и не 
только с телефоном, а с любым 
гаджетом, водителя можно при-
влечь к ответственности.  

Отвлекаясь на телефон, 
водитель превращает свою машину 
в смертельно опасное оружие. 

А К Ц Е Н Т

Разговор по сотовому телефону 
или набор сообщения становится глав-
ной задачей для водителя, а управление 
автомобилем — второстепенной

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа комплекса КС Краснодарская,  
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 01.11.2022 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 30.09.2022 с 11.00 МСК по 28.10.2022 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 31.10.2022 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 80 740 424 рубля, кроме того НДС или  

96 401 369 рублей 60 копеек, в том числе НДС по ставке в соответст-
вии с действующим законодательством Российской Федерации о на-
логах и сборах.

Шаг повышения цены: 810 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (зада-

ток) в электронной форме составляет: 9 640 136 рублей 96 копеек.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Александринская горно-рудная компания»

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Минпри-
роды России от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении требований 
к материалам оценки воздействия на окружающую среду», 

Акционерное общество «Александринская горно-рудная 
компания» извещает о проведении общественных обсужде-
ний материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и проектной документации «Сооружения для склади-
рования хвостов в хвостохранилище до 2024 года. Консерва-
ция существующего хвостохранилища обогатительной фабрики  
АО «Александринская горно-рудная компания», «Сооружения 
для приготовления и гидротранспорта закладочного материала 
на основе хвостов обогатительной фабрики АО «Александрин-
ская горно-рудная компания» до рудника «Александринский» 
с обеспечением оборотного водоснабжения ОФ».

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной 
деятельности: эксплуатация существующего хвостохранили-
ща до 2024 г. с последующей консервацией, проведение рекуль-
тивации рудника «Александринский» закладочным материалом 
на основе хвостов обогащения.

Предварительное место реализации планируемой  
(намечаемой) хозяйственной и иной деятельности: Россий-
ская Федерация, Нагайбакский муниципальный район Челябин-
ской области.

Наименование и адрес Заказчика: Акционерное общест-
во «Александринская горно-рудная компания», 457662, Россия,  
Челябинская обл., п. Нагайбакский, ул. Центральная, д.5.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 4 квартал 2021 г. — 4 квартал 2022 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Нагайбакского муниципального района 
Челябинской области совместно с Заказчиком.

Предполагаемая форма общественных обсуждений:  
общественные слушания.

Общественные слушания по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду и проектной документа-
ции «Сооружения для складирования хвостов в хвостохранили-
ще до 2024 года. Консервация существующего хвостохранилища 
обогатительной фабрики АО «Александринская горно-рудная 
компания», «Сооружения для приготовления и гидротранспорта 
закладочного материала на основе хвостов обогатительной фа-
брики АО «Александринская горно-рудная компания» до рудни-
ка «Александринский» с обеспечением оборотного водоснабже-
ния ОФ» состоятся 11.11.2022 г. в 10.00 в Доме культуры по адресу:  
п. Нагайбакский, ул. Центральная, д. 15.

Места доступности объекта общественного обсужде-
ния: Челябинская область, Нагайбакский район, п. Нагайбак-
ский, ул. Центральная, д. 9. 

Срок доступности объекта общественного обсуждения 
(срок проведения общественных обсуждений: с 17.10.2022 г. 
по 10.11.2022 г., а также в течение 10 календарных дней после 
окончания срока общественных обсуждений.

Форма представления замечаний и предложений: в жур-
нале учета замечаний и предложений общественности в письмен-
ной форме начиная со дня размещения объекта общественного 
обсуждения для общественности и в течение 10 календарных 
дней после окончания срока общественных обсуждений. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОРОГИ Главное, о чем следует подумать, отправляя детей в школу, — это их безопасность

Недетская шалость
Владимир Баршев

С 
наступлением осеннего 
сезона у детей начался 
новый учебный год и, 

как следствие, значительно 
возросло их участие в дорож-
ном движении. Для того чтобы 
несовершеннолетним снова 
адаптироваться к условиям го-
родской среды, им необходи-
мо постоянно напоминать ос-
новные принципы безопасно-
го поведения на дороге. В на-
стоящее время ГУОБДД МВД 
России при поддержке феде-
ральных министерств просве-
щения и транспорта в россий-
ских регионах реализуется 
широкомасштабная социаль-
ная кампания «Расставь прио-
ритеты!», направленная на по-
вышение безопасности на пе-
рекрестках. Мероприятия по 
предупреждению ДТП на пере-
крестках проводятся для всех 
возрастных категорий, но 
взрослые должны осознавать 
особую ответственность за 
обеспечение безопасности де-
тей на дорогах. Хотя бы пото-
му, что дети реже попадают в 
дорожно-транспортные про-
исшествия по собственной не-
осторожности. В 2021 г. дети 
пострадали в каждом десятом 
ДТП. И только четверть из 
них — по собственной неосто-
рожности.

Безопасная перевозка 
детей-пассажиров

Начнем с официальной ста-
тистики аварийности. По ито-
гам 2021 года на российских 
дорогах было зафиксировано 
15 849 ДТП с участием детей, в 
которых 554 ребенка погибли 
и 17 289 получили ранения. Из 
них с участием детей-пассажи-
ров произошло 7260 ДТП, в ко-
торых 364 ребенка погибли, а 
еще 8476 пострадали. То есть 
почти в половине случаев дети 
никак не могли повлиять на си-
туацию, поэтому безопасность 
перевозки ребенка должна 
быть в приоритете у водителя 
транспортного средства. 

Первое, о чем необходимо 
позаботиться, это средства 
пассивной безопасности. Пас-
сажиров до 12 лет следует пе-
ревозить в детском автокрес-
ле. По ПДД допускается воз-

можность перевозки детей от 
7 лет на заднем сиденье с ис-
пользованием бустеров и рем-
ней безопасности. Но это до-
пущение было предусмотрено 
в расчете на детей, чьи антро-
пометрические показатели 
выходят за верхние границы 
нормы, то есть в случаях, ког-
да ребенок такой крупный, 
что кресло для него подобрать 
невозможно. В этом случае 
подойдут штатные ремни без-
опасности, рассчитанные на 
взрослых. Во всех остальных 
случаях Госавтоинспекция ре-
комендует перевозить детей 
исключительно с помощью 
д е т с к и х  у д е р ж и в а ю щ и х 
устройств. Что до альтерна-
тивных средств пассивной за-
щиты, вроде накладок на ре-
мень, то они попросту опас-
ны — в случае столкновения 
удар  придется  на  органы 
брюшной полости из-за не-
возможности скорректиро-
вать анатомически верное 
расположение ремня безопас-
ности. Ремень должен распо-

лагаться на бедрах ребенка и 
проходить на расстоянии от 
шеи, по ключице, удерживая 
плечо во избежание получе-
ния травм в случае экстрен-
ного торможения или стол-
кновения.

Впрочем, детское удержи-
вающее устройство — обяза-
тельное, но не единственное 
условие безопасной перевоз-
ки. Очень многое зависит от 
соблюдения правил дорожно-
го движения, стиля вождения, 
ответственности и предусмо-
трительности водителя транс-
портного средства. Важно сле-
довать требованиям сигналов 
светофора, соблюдать дистан-
цию и скоростной режим.

Даже малейшее отвлечение 
внимания от дороги — исполь-

зование телефона без специ-
альной гарнитуры, позволяю-
щей вести переговоры без рук, 
еда  и  напитки в  процессе 
управления транспортным 
средством — угроза безопасно-
сти как самого водителя, так и 
маленьких пассажиров.

В минувшем году на пере-
крестках произошло 2485 ДТП 
с участием детей-пассажиров. 
Водители нарушили правила 
проезда перекрестков, несмо-
тря на то, что в салоне сидел ре-
бенок. В результате погибли 
45 детей и 2876 получили ра-
нения. 

Пешеход-невидимка
Статистику аварийности 

пополняют не только дети-пас-
сажиры, но и дети-пешеходы. В 
решении этой проблемы важен 
комплексный подход. Поэтому 
невозможно переоценить зна-
чение непрерывного образова-
ния по безопасности дорожно-
го движения как в дошкольных 
образовательных, так и в об-
щеобразовательных организа-

циях с учетом возрастных осо-
бенностей. В этой связи в рам-
ках социального проекта «Рас-
ставь приоритеты!» в 15 регио-
нах России проводятся меро-
приятия с целью развития у де-
тей разных возрастов ответ-
ственности за свою безопас-
ность и осознанного поведе-
ния при переходе проезжей ча-
сти дороги. 

Всегда важно помнить, что 
ребенку свойственно подра-
жать взрослым, поэтому ему 
следует  демонстрировать 
только безопасное поведение 
на дороге, строго соблюдая 
правила дорожного движения. 
Малоэффективно внушать ему 
какие-либо правила, если он 
видит, что взрослые ими пре-
небрегают. 

А ведь для ребенка такое 
пренебрежение намного опас-
нее в силу его психофизиоло-
гических возрастных особен-
ностей: неумение сконцен-
трировать внимание, невер-
ная оценка расстояния до 
приближающегося транспор-
та, спонтанные реакции, на-
конец, ребенок не всегда за-
метен на дороге, к примеру, 
из-за толстой боковой стойки 
в конструкции автомобиля 
или из-за загородивших вид 
вплотную припаркованных к 
пешеходному переходу в на-
рушение ПДД транспортных 
средств. На последних стоит 
обратить особое внимание ре-
бенка — необходимо разъяс-
нить ему алгоритм безопасно-
го пересечения перекрестка 

по пешеходному переходу — 
собираясь перейти проезжую 
часть дороги, он должен убе-
диться, что водители транс-
портных средств видят его и 
уступают ему дорогу. Повы-
сить видимость ребенка при 
его участии в дорожном дви-
жении помогут одежда или ак-
сессуары со световозвращаю-
щими элементами. При этом и 
сам ребенок должен быть в ре-
жиме повышенной бдительно-
сти, а значит, не использовать 
телефон и наушники при пе-
реходе проезжей части. Все 
эти полезные в другой ситуа-
ции вещи на дороге превраща-
ются в дополнительный фак-
тор риска, отвлекают внима-
ние и мешают контролиро-
вать ситуацию.

Дети за рулем
Например, велосипеда или 

электросамоката, который се-
годня превосходит по популяр-
ности любые другие средства 
индивидуальной мобильности.

В 2021 году количество до-
рожно-транспортных проис-
шествий с СИМ увеличилось на 
67,5%, достигнув 672 зафикси-
рованных случаев, в результате 
которых погибли 20 человек. 
Значительная доля ДТП с 
устройствами, относящимися 
к электрическим средствам пе-
редвижения малой мощности 
(мощность электродвигателя 
менее 0,25 кВт), это наезды на 
пешеходов — 94% случаев. Ина-
ч е  в ы гл я д и т  ка рт и н а  д л я 
устройств, имеющих большую 
мощность двигателя. Здесь на 

долю столкновений приходит-
ся 67%, а наезды на пешеходов 
составляют 15%.

По данным Научного центра 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России, чем старше 
ребенок, тем выше риск полу-
чения травм при управлении 
СИМ. Так, малыши в возрасте 
от 0 до 4 лет получали травмы в 
0,1% случаев от пострадавших 
всех возрастов, в возрасте от 
5 до 9 лет — 5,8%, в возрасте от 
10 до 14 лет — 10,6%, в возрасте 
от 15 до 19 лет — 11,8%. Дети по-
лучают ранения при падениях, 
наездах на препятствия и бор-
дюры. Вероятность травматиз-
ма снижается, если СИМ соот-

ветствует физиологическим па-
раметрам ребенка или его мощ-
ность не слишком большая и со-
измерима со способностью ре-
бенка управлять им. Кроме 
того, правилами эксплуатации 
электросамокатов запрещены 
совместные поездки на одном 
устройстве. Ошибочно считать, 
что такая поездка для ребенка 
безопаснее. Все как раз наобо-
рот — тяжесть последствий в 
случае ДТП только увеличива-
ется. Во-первых, самокат с дву-
мя пассажирами тяжелее. Во-
вторых, при падении взрослый 
человек причинит ребенку до-
полнительные травмы. 

Среди нарушений, которые 
могут совершать дети при по-
ездках на велосипедах и СИМ, 
отмечается пересечение пеше-
ходного перехода, не спешив-
шись с устройства, и отсут-
ствие привычки притормажи-
вать перед переходами. Сезон 
еще продолжается. Но уже в 
новых, более динамичных ус-
ловиях: на дорогах прибави-
лось машин, а на тротуарах — 
пешеходов. И важно убедиться, 
что ваш ребенок уверенно 
пользуется таким устрой-
ством, соблюдает правила без-
опасности и пользуется защит-
ной экипировкой, то есть шле-
мом, наколенниками и нало-
котниками. 

Начало нового учебного 
года всегда требует дополни-
тельных усилий — и от детей, и 
от родителей. Тут важно пра-
вильно расставить приорите-
ты. Не стоит переживать из-за 
того, что неправильные ан-
глийские глаголы за лето выве-
трились из головы, что занятия 
хореографией не вписываются 
в новое расписание, и вы до сих 
пор не нашли тетрадки с люби-
мой картинкой на обложке. 
Главное, это безопасность жиз-
ни и здоровья как детей, так и 
их родителей. А значит, знать и 
соблюдать правила безопасно-
го поведения на дороге должны 
все без исключения. Это в при-
оритете! 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Даже на «зебре» необходимо  
убедиться в безопасности перехода 
дороги.
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В минувшем году на перекрестках 
произошло 2485 ДТП с участием  
детей-пассажиров. В них погибли  
45 детей и 2876 получили ранения

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах Особых экономических зон (ОЭЗ)  

и не сданных в аренду, на 30.09.2022 года
ОЭЗ ППТ «Орел», созданная на территории Мценского 
района Орловской области. Контактная информация:

АО «Корпорация развития Орловской области»,
телефон: 8 (4862) 76-00-18, e-mail: office@park57.ru,

Сайт ОЭЗ ППТ «Орел»: oezorel.ru.
57:11:0020301:591 — 119580+/-3026 кв. м, свободен;
57:11:0020301:708 — 3900+/-346 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1140 — 901299+/-332,28 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1011 — 24000+/-31 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1012 — 10000+/-20,05 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1015 — 14000+/-23,7 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1016 — 20000+/-28,3 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1017 — 62400+/-49,96 кв. м, свободен;
57:11:0020301:1020 — 20000+/-28,29 кв. м, свободен.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает 
о земельных участках, находящихся в государственной, му-
ниципальной собственности, расположенных в границах  
ОЭЗ ППТ «Центр» на территории Новоусманского муниципаль-
ного района Воронежской области и не сданных в аренду по со-
стоянию на 30.09.2022 г., с кадастровыми номерами:

36:16:5500006:385, площадь 176 845 кв. м;
36:16:5500006:371, площадь 60 000 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв. м; 
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв. м; 
36:16:5500006:588, площадь 94 547 кв. м;
36:16:5500006:437, площадь 1 819 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в го-
сударственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на тер-
ритории Грязинского и Елецкого муниципальных райо-
нов Липецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:1000201:188 площадью: 5 117 392.00 кв. м.

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:1500901:189 площадью: 11 551 574.00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земель-
ные участки можно получить:

— на сайте: https://sezlipetsk.ru;
— по телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 сентября 2022
пятница № 220 ( 8868 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Автомобилист» 
обыграл «Ак Барс» 
в чемпионате КХЛ

Форсаж на льду

Михаил Щербань

Очередные поединки прошли в регулярном чемпио-
нате Континентальной хоккейной лиги. Центральной 
встречей дня стало противостояние «Автомобилиста» 
и «Ак Барса».

Екатеринбуржцы одержали восемь побед в один-
надцати играх сезона. В предыдущих встречах «Ав-
томобилист» нанес поражения «Сибири» (5:3) и 
«Куньлунь Ред Стар» (6:1), а «Ак Барс» — «Трактору» 
(3:2) и «Салавату Юлаеву» в «зеленом дерби» (3:0).

Хозяева наравне с питерскими армейцами явля-
лись лидерами чемпионата КХЛ по результативно-
сти. Правда, вот статистика домашних поединков с 
«Белыми барсами» 
была не на стороне 
хозяев.

Последний раз 
«Автомобилист» 
обыгрывал «Ак 
Барс» в родных сте-
нах аж в 2017 году. 
С тех пор уральцы 
восемь раз подряд 
уступили казанцам.

Но вчера это 
проклятие хокке-
истам «Авто» уда-
лось снять. Яркая 
и результативная игра позволила клубу из Екатерин-
бурга одержать победу со счетом — 5:2. В составе хозя-
ев шайбы забросили Патрис Кормье, Анатолий Голы-
шев, Виктор Неучев, Брукс Мэйсек и Степан Хрипу-
нов. У «Ак Барса» отличились Вадим Шипачев и Ста-
нислав Галиев.

Отметим, что следующую игру «Автомобилист» 
также проведет дома. В воскресенье подопечные Ни-
колая Заварухина сыграют с «Салаватом Юлаевым».

Несмотря на поражение, главный тренер «Ак Бар-
са» Олег Знарок не стал критиковать свою команду:

— Ребята играли в свою силу и за исключением пер-
вого периода могу сказать, что  мы показали себя не-
плохо.

Вам не показалось, что «зеленое дерби» против «Сала-
вата» отобрало силы у команды?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Думаю, вы правы, наверное, так и есть. 
И у команды соперника была побольше пауза перед 
матчем.

Есть ли вопросы у вас в плане позиционного построения 
команды? Первые две шайбы пропустили из-за этого.

ОЛЕГ ЗНАРОК: Такие ошибки всегда есть. Но нужно помо-
гать друг другу, кто-то все равно ошибается, другие 
должны подстраховывать.

Тем временем стало известно, что  экс-нападаю-
щий сборной России Андрей Николишин возглавил 
Федерацию хоккея Москвы (ФХМ).

На этом посту он сменил подавшего в отставку 
Сергея Менделеева. В ходе выборов президента Феде-
рации кандидатура Николишина была единственной. 
За него проголосовали все 23 делегата.

«Должность президента Федерации хоккея Моск-
вы почетна, но в то же время накладывает высокую 
ответственность. Я понимаю это и полностью готов к 
выполнению всех обязательств. Надеюсь, с командой, 
которая успешно работает в ФХМ, мы совместно бу-
дем держаться намеченного курса, продолжать улуч-
шать московский хоккей, воспитывать новые поколе-
ния мальчишек и девчонок», — сказал новый руково-
дитель организации после избрания.

Напомним, что Николишин является чемпионом 
мира и призером Олимпийских игр. После заверше-
ния игровой карьеры, с 2014-й по 2018-й, работал 
главным тренером в «Тракторе» и «Амуре», а также 
тренером московского «Динамо». Специалист за-
нимал должность скаута в клубе НХЛ «Чикаго Блэк 
Хокс», а в сезоне-20/21 был консультантом клуба 
«Куньлунь Ред Стар».  

ФУТБОЛ Новичок «Локомотива» оформил «покер» в матче Кубка России

По бразильской системе
Артур Нанян

С
толичный «Локомотив» 
одержал вторую победу 
подряд в Кубке России: 

«железнодорожники» разгро-
мили на чужом поле «Химки» 
со счетом 5:0 благодаря поке-
ру новичка команды бразильца 
Педро Габриэла. Еще один гол 
в свой актив записал Вильсон 
Изидор. 

Встреча в Химках не предве-
щала ничего сверхъестествен-
ного, но она наверняка надолго 
запомнится как минимум бо-
лельщикам «Локомотива». Если 
откровенно, зрителей на трибу-
нах было маловато — чуть более 
двух тысяч. Однако все они, вне 
зависимости от клубных при-
страстий, аплодировали хавбе-
ку москвичей Педро Габриэлу, 
когда тот уходил с поля в сере-
дине второго тайма. 

Габриэл стал звездой матча, 
забив аж четыре мяча — по два 
гола в каждом из таймов. Брази-
лец — первый игрок за 18 лет в 
Кубке страны с четырьмя и бо-
лее голами в одном поединке. 
Кроме того, Педро стал автором 
первого покера в российской 
истории «Локомотива». 

— Очень рад, что удалось за-
бить и помочь ребятам. Мы все 
бились. Я уже три матча не за-
бивал, начал беспокоиться. 
Всегда немного нервничаешь, 
когда мяч не летит в ворота, но 
во встрече с «Химками» все по-
лучилось. Хотел бы поблагода-
рить Антона Миранчука, отдав-
шего мне три голевые передачи. 
Мы с ним сразу наладили игро-
вые связи, еще на тренировках. 
Теперь я должен ему обед, — ска-
зал Педро с улыбкой.

Благодаря покеру бразильца 
«Локомотив» победил в основ-

ное время впервые с 28 августа, 
когда был разгромлен «Орен-
бург» (5:1). С тех пор столичная 
команда потерпела четыре по-
ражения и одолела по пенальти 
в Кубке «Краснодар». «Мы хо-
рошо вошли в игру, у нас было 
очень много голевых моментов. 
К сожалению, в некоторых эпи-
зодах ребята не слишком уве-
ренно действовали в обороне, 
но это поправимо. Во второй 
половине наше доминирова-
ние увеличилось, отсюда и та-
кой счет», — сказал главный тре-
нер «Локомотива» Йозеф Цинн-
бауэр.

Что касается «Химок», то 
после скандальной отставки 
Сергея Юрана команда никак 
не может победить. С тех пор 
подмосковный клуб дважды сы-
грал вничью и потерпел девять 
поражений. 

— О чем можно говорить по-
сле 0:5? Мы полностью прова-
лились, хотя начали здорово. 
Знали, что «Локомотив» хоро-
шо бежит, что их тяжело остано-
вить. Сделаем выводы. Футбо-
листов винить не хочу. Тренер 
выбор сделал, и он проиграл, — 
подчеркнул рулевой «Химок» 
Спартак Гогниев.

Во втором матче этой груп-
пы «Краснодар» победил дома 
«Пари НН» (2:0) и с семью на-
бранными очками занимает в 
группе «А» первое место. Далее 
идут «Пари НН» с «Локомоти-
вом» (по 5 очков) и «Химки» (1). 

Третий матч подряд в Кубке 
выиграл ЦСКА: армейцы одо-
лели дома «Сочи» (2:1) и с де-
вятью очками упрочили лидер-
ство в группе «D». У армейцев 
пять побед в последних шести 
встречах во всех турнирах. Еще 
один интересный факт: «крас-
но-синие» выиграли все домаш-
ние поединки со старта сезона с 
общим счетом 21:6. 

— Очень интригующий и 
напряженный матч. Настраива-
лись на него самым серьезным 
образом. Хорошо вскрывали 
фланги, однако нам не хвата-
ло последнего паса, все время 
передача обрывается на ближ-
нем. Как только справились — 
забили мяч. Порой мы бежим 
вперед мяча, чуть не хватает 
хладнокровия. Всех с победой, 

трудовой и непростой, — расска-
зал на пресс-конференции тре-
нер ЦСКА Владимир Федотов. 

По словам рулевого «Сочи» 
Александра Точилина, несмот-
ря на три поражения, в Кубке у 
его команды все еще есть шансы 
выйти из группы. «Будем биться 
до конца. Против ЦСКА получи-
лась хорошая игра, но, к сожале-
нию, нам не повезло. Надо как 
можно быстрее переключить-
ся на чемпионат», — заявил То-
чилин.

Во втором матче этой группы 
«Урал» обыграл дома «Торпедо» 
(1:0) и с шестью набранными оч-
ками поднялся на второе место. 
Лидирует здесь ЦСКА (9 очков), 
далее расположились «Урал» 
(6), «Торпедо» (3) и «Сочи» (0). 

Неожиданное поражение по-
терпело «Динамо»: ведя 2:0 на 
выезде у «Оренбурга», да еще и 
в большинстве, москвичи умуд-
рились пропустить в концовке 
два мяча (2:2), а затем и усту-
пить по пенальти. «Бело-голу-
бые» выиграли лишь один матч 
из последних четырех встреч во 
всех турнирах.

— Что тут скажешь? К сожа-
лению, с нами уже не впервые 
такое происходит. Нам нужно 
нарабатывать менталитет по-
бедителей. Голы «Оренбурга» 
пришли после наших двух оши-
бок. По серии пенальти мне не-
кого обвинить, потому что это 
лотерея. Просто моим футболи-
стам не повезло, — считает глав-
ный тренер «Динамо» Славиша 
Йоканович.

В группе «С» динамовцы 
идут на третьем месте с четырь-
мя очками. Первые две пози-
ции занимают «Ахмат» и «Ро-
стов», набравшие по шесть оч-
ков. «Оренбург» же занимает 
последнюю строчку (2).  

БАСКЕТБОЛ В ближайшие выходные стартует чемпионат 
Единой лиги с участием дюжины команд из трех стран 

Мяч колотим сверху 
Илья Трисвятский 

В 
ближайшие выход-
ные стартует чемпи-
онат Единой лиги. 
В воскресном мат-
че открытия на бере-
гах Невы встретятся 
нарушивший много-
летнюю гегемонию 
ЦСКА действующий 

обладатель титула «Зенит» и 
бронзовый призер казанский 
УНИКС. 

Награды турнира будут 
оспаривать 12 команд из Рос-
сии, Беларуси, Казахстана. Ле-
том в состав участников были 
приняты два новых клуба — БК 
«Самара» и столичный МБА. 
Они заменят снявшихся с ди-
станции по ходу минувшего се-
зона эстонский «Калев» и поль-
скую «Зелену-Гуру».

Вот кто еще сыграет в чем-
пионате: «Зенит» СПб, ЦСКА, 
У Н И К С ,  « Л о к о м от и в - К у-
бань» (Краснодар), «Парма» 
(Пермский край), «Автодор» 
(Саратов), «Енисей» (Красно-
ярск), «Нижний Новгород», 
«Минск» (Беларусь), «Аста-
на» (Казахстан) .  Команды 
указаны в порядке мест сезо-
на-2021/22. 

В связи с временным отстра-
нением наших представителей 
от участия в еврокубках регла-
мент Единой лиги претерпел се-
рьезные изменения,направлен-
ные на увеличение общего чис-
ла игр для каждой команды.  

После двухкругового турни-
ра по системе с разъездами клу-
бы разделятся на две шестерки 
и проведут соревнования за 
1—6-е и 7—12-е места с учетом 
результатов всех ранее сыгран-
ных матчей. Затем плей-офф с 
участием восьмерки сильней-
ших. Четвертьфинальные серии 
пройдут до трех побед, а вот по-
луфиналы, противостояние за 
«бронзу» и финал — до четырех 
выигрышей.

Напомним, по ходу прошло-
го сезона Лига приняла решение 
проводить финал до четырех по-
бед, а не до трех, как было про-
писано изначально. «Зенит» и 
ЦСКА подарили зрителям фан-
тастическое зрелище, они би-
лись за «золото»в максималь-
ном, рекордном для российско-
го баскетбола формате, сыграв 
все семь матчей. 

Соперники продолжили 
абсолютно бескомпромисс-
ное выяснение отношений и в 
завершившемся на прошлой 
неделе в Москве розыгры-
ше Суперкубка Единой лиги 
с участием шести команд, в 
том числе и гостей из Сербии 
— белградских «Партизана» и 

«Меги». «Зенит» вновь сильнее 
ЦСКА в финале (71:70).       

За лето составы двух грандов  
заметно изменились. У ЦСКА 

еще и новый главный тренер. 
Руливший «красно-синими» 
восемь лет подряд грек Димит-
рис Итудис отправился в турец-

кий «Фенербахче», армейцев 
принял известный специалист 
из Северной Македонии Эмил 
Райкович, ранее в Единой лиге 
работавший с «Астаной» и «Ав-
тодором». 

Среди российских новичков 
ЦСКА привлекавшиеся в сбор-
ную страны Антон Астапкович 
(экс-«Нижний Новгород») и 
Артем Комолов (экс-УНИКС). 
А Самсон Руженцев пока мало 
знаком нашим болельщикам, 
поскольку выступал за грани-
цей, в сербской «Меге». Из леги-
онеров пришли француз Ливио 

Жан-Шарль, серб Деян Давидо-
вац и американец с албанским 
паспортом Даллас Мур. Продли-
ли контракты такие звезды, как 
Алексей Швед, Никита Курба-
нов, Семен Антонов и серб Ни-
кола Милутинов.

Творец «золотого» успеха 
«Зенита» главный тренер Хави 
Паскуаль остался в Питере и 
пожелал, чтобы руководство 
клуба продлило контракт с 
неувядаемым ветераном Вита-
лием Фридзоном. Помимо него 
российский костяк питерцев 
составляют Дмитрий Кулагин, 
Сергей Карасев, Андрей Зуб-
ков и пришедший из «Нижнего 
Новгорода» опытный Сергей 
Торопов. Большая ротация сре-
ди легионеров: в команду при-
шли американцы Трей Томп-
кинс, Калеб Хоумсли, Ричард 
Соломон, Джо Томассон, То-
мас Вимбуш, француз Томас 
Эртель.

Разыгрывающий Эртель, 
пришедший из «Реала» — сере-
бряный призер Олимпиады в 
Токио,  чемпион Европы-2013, 
обладатель «бронзы» ЧМ-
2014.  

Перед сентябрьским ЧЕ-
2022 Эртеля, не имевшего на 
руках клубного контракта, за-
ставили подписать документ 
с обещанием не переходить в 
команду из России. Тома пере-
хитрил чиновников: странную 
бумагу подписал,  выиграл 
с  национальной командой 
континентальное «серебро», 
а через несколько дней после 
завершения турнира оформил 
отношения с «Зенитом». Те-
перь дорога в сборную для Эр-
теля закрыта.

В составах двух других ко-
манд «Большой четверки» 
УНИКСа и «Локомотива-Ку-
бани» тоже хватает кадровых 
изменений, причем без ущерб 
для конкурентоспособности. 
«Локо», например, на группо-
вом этапе Суперкубка сенса-
ционно переиграл «Зенит».  

Мощно усилились новички, 
ранее выступавшие в Супер-
лиге. Но здесь важны не столь-
ко имена игроков, сколько пер-
соны новых главных тренеров, 
культовых в прошлом баскет-
болистов. Сергей Базаревич 
(«Самара») и Василий Карасев 
(МБА) имеют опыт руководства 
сборной России.  

Противостояние «Зенита» и столичных армейцев (игроки в темной форме) становится новой «классикой» нашего 
баскетбола, сменив в этом статусе уже ушедшее в историю «дерби Ленинградки» — битвы ЦСКА и «Химок».

Хавбек «Локомотива» Педро Габриэл — первый игрок за 18 лет, оформивший покер в Кубке России.

Победа позволила «Автомобилисту» выйти в лидеры 
Восточной конференции.

А К Ц Е Н Т

Голы Габриэла в ворота «Химок» принесли 
«Локо» первую победу с августа 

А К Ц Е Н Т

Первый трофей сезона достался 
питерцам. В финале Суперкубка Единой 
лиги с участием двух сербских команд 
«Зенит» победил ЦСКА со счетом 71:70

ГИМНАСТИКА 

Нагорный 
выиграл 
многоборье 
на Спартакиаде

ЛЕТАЛ 
НА БРУСЬЯХ
Анна Козина

Олимпийский чемпион по 
спортивной гимнастике в ко-
манде Никита Нагорный вы-
играл личное многоборье на 
Всероссийской спартакиаде 
сильнейших в Казани.

Победитель соревнований 
определялся по сумме двух вы-
ступлений — в квалификации, 
где Нагорный также был лиде-
ром, и в финале. Если бы все 
было по международным пра-
вилам, когда борьба за абсо-
лютное первенство начинается 
с нуля, то лучшим мог стать еще 
один олимпийский чемпион в 
командном многоборье, Давид 
Белявский. Именно он чище 
прошел все шесть снарядов в 
день финала. Но в итоге призо-
вая тройка выглядит так: На-
горный (166,830 балла), Беляв-
ский (165,029) и Даниел Мари-
нов (164,930).

Никита Нагорный признал-
ся, что эта золотая медаль да-
лась ему непросто. 

— К Спартакиаде в этом году 
я готовился серьезнее, чем к 
Кубку и чемпионату страны. 
И,честно говоря, для меня это 
самая тяжелая победа в карьере 
на внутренних соревнованиях, 
— отметил Нагорный в разгово-
ре с журналистами. — Когда на 
кольцах стоял в стойке на ру-
ках перед соскоком, в голове 
даже мелькнула мысль сняться 
и проиграть, потому что руки 
превратились в вату.

Кстати, о руках гимнастов. 
Обладатель коллективного «зо-
лота» Токио, наш опытный и ти-
тулованный многоборец Артур 
Далалоян, который никак не 
может решить проблему с по-
вреждением ладоней, снялся с 
финала в личном первенстве. 
Как настоящий чемпион и на-
дежный напарник, он собрал-
ся на командный турнир. Но в 
квалификации индивидуаль-
ного многоборья показал толь-
ко 14-й результат. Понятно, 
что он не готов делать полную 
программу. Однако спортсмен, 
возможно, выступит в финалах 
отдельных видов — в вольных 
упражнениях и на кольцах.  

ВОЛЕЙБОЛ

Названы места 
проведения 
решающих игр 
Кубка страны

В ТУЛУ 
ЗА СВОИМ
Илья Трисвятский

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) на конкурсной 
основе вчера определила место 
проведения «Финала четырех» 
розыгрыша Кубка страны сре-
ди женских команд памяти ве-
ликого наставника Гиви Ахвле-
диани. Матчи решающей ста-
дии состоятся в Туле 17—18 де-
кабря.

Местная «Тулица» на правах 
хозяина турнира для главного 
квартета соискателей престиж-
ного трофея освобождается от 
участия в полуфинальном ра-
унде, который состоится 27—30 
октября. По итогам предвари-
тельного этапа здесь выступят 
12 команд — 11 клубов Супер-
лиги и единственный забрав-
шийся столь высокой предста-
витель Высшей лиги «А» «ЮЗ-
ГУ-Атом» (Курская область).

Вот состав групп: «А» (Кали-
нинград) — «Локомотив» (Кали-
нинградская обл.), «Ленинград-
ка» (Санкт-Петербург), «Дина-
мо» (Краснодар), ЮЗГУ-Атом»; 
«Б» (Екатеринбург) — «Ура-
лочка-НТМК» (Свердловская 
обл.), «Протон» (Саратов), 
«Динамо-Метар» (Челябинск), 
«Спарта» (Нижний Новгород); 
«В» (Красноярск) — «Динамо» 
(Москва), «Динамо-Ак Барс» 
(Казань), «Енисей» (Красно-
ярск), «Минчанка (Минск, Бе-
ларусь).

В «Финал четырех» выйдут 
только победители групп, они 
присоединятся к «Тулице». На 
17 декабря назначены полуфи-
налы, 18-го числа состоится 
битва за титул. 

Ранее ВФВ провела анало-
гичную процедуру для мужско-
го Кубка России памяти леген-
дарного советского волейболи-
ста Константина Ревы. «Финал 
четырех» 24—25 декабря при-
мет Новый Уренгой, где базиру-
ется команда «Факел», извест-
ная своей многолетней кропот-
ливой работой с талантливой 
молодежью.  

Спустя пять лет 
клуб 
из Екатеринбурга 
смог на своем 
льду одолеть 
грозный «Ак Барс»

— За матчами чемпионата 
России следите на сайте
rg.ru/sujet/6723

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Второго кассационно-
го суда общей юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  2 (двух) судей Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Хакасия;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Тамбовского гарнизон-
ного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45  
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 31 октября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
 указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 октября, воскресенье 
«Матч ТВ», «Матч! Игра»
14.00. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — УНИКС (Казань). Прямая 

трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТОМОБИЛИ Марка Aurus представила внедорожник Komendant

Комендантский час
Юрий Зубко

В 
Москве в Гараже осо-
бого назначения со-
стоялась презентация 
в н е д о р о ж н и к а 
Komendant. До конца 
года на заводе в Елабу-
ге будут произведены 
автомобили, предназ-
наченные для испыта-

ний. Клиенты получат свои ма-
шины уже в 2023 году. 

О том, как будет выглядеть 
новая модель российского пре-
миум-бренда, стало известно 
еще в 2020 году, когда были опу-
бликованы изображения авто-
мобиля Роспатентом. Дизайн 
Komendant выполнен в фирмен-
ном стиле Aurus, общем для всех 
моделей марки: массивную пе-
реднюю часть венчает верти-
кально ориентированная решет-
ка радиатора с тонкими ламеля-
ми и воздухозаборники в тол-
стых хромированных рамках. 
Корма получила собственное 
оформление с иным бампером, 
квадратными патрубками вых-
лопной системы и спойлером над 
пятой дверью.

Российский внедорожник — 
один из самых крупных (5,38 ме-
тра в длину) и тяжелых (снаря-
женная масса — 3235 кг — на пол-
тонны тяжелее Rolls-Royce 
Cullinan) премиальных автомо-
билей среди существующих. 

Дорожный просвет составля-
ет до 260 мм в зависимости от 
уровня подъема автоматической 
пневматической подвески, кото-
рая создает оптимальный дорож-
ный просвет для каждого из ви-
дов покрытия и реагирует на ско-
рость и сигналы рулевого управ-
ления. При необходимости пред-
усмотрено использование спе-
циального внедорожного режи-
ма. Komendant получил тот же 
силовой агрегат, что и седан 
Senat. Речь идет о гибридной 
установке на базе 4,4-литрового 
бензинового турбомотора V8, 
действующего в паре с компак-
тным электрическим двигателем 
и 9-ступенчатой автоматиче-
ской коробкой передач. Суммар-
ная отдача агрегатов составляет 
598 л.с.

Cалон внедорожника практи-
чески полностью повторяет ин-
терьер седана и лимузина Senat. 
Внутри автомобиля установле-
ны поручни, ЖК-мониторы, 
смонтированные на тыльной 
стороне передних сидений, мно-
го приятной на ощупь кожи. Кре-
сла с массажем, вентиляцией и 
функциями памяти.

Климатическая установка, 
которой оснащен внедорожник, 
спроектирована специально для 
функционирования в условиях 
большого перепада температур и 
имеет два независимых контура 
для высокого комфорта в салоне 
при любых погодных условиях. 
Посадка водителя адаптирована 
под свойственную внедорожни-
кам особенность: сиденье сме-
щено выше и изменен угол на-
клона рулевой колонки, что дает 
уверенную и комфортную посад-
ку, а также обеспечивает лучшую 
обзорность. 

Как отмечает производитель, 
автомобиль прошел испытания в 
самых суровых климатических 
условиях — от -40°C до +50°C, 
подтвердил характеристики 
управляемости, безопасности и 
комфорта на самых сложных 
грязевых, каменных и грунтовых 
треках. Около 70% поставщиков 
комплектующих для Aurus — рос-
сийские компании, в коопера-
ции участвует более сотни отече-
ственных производителей узлов, 
агрегатов, компонентов, инте-

рьерных решений, и уровень ло-
кализации постоянно увеличи-
вается. Была озвучена и старто-
вая цена — она составляет 33,7 
млн рублей. 

Руководитель пресс-службы 
аналитического агентства «Ав-
тостат» Азат Тимерханов счита-
ет, что появление такого внедо-
рожника — большое событие для 
отечественного автомобильного 
рынка. «Лично я приветствую 
этот проект. Мне нравится, что в 
России продолжают создавать 
свои автомобили. Да, этот запрос 
пришел «с самых верхов», но то, 
что проект «Кортеж» (прежнее 
название) не остался на бумаге, а 
дошел до стадии серийного про-
изводства, вселяет оптимизм. 
Искренне надеюсь, что автомо-
били Aurus будут и дальше выпу-
скаться и на них будут ездить не 
только наш президент или мини-
стры, но и другие известные лич-
ности, не только российские, а 
еще и зарубежные», — сказал эк-
сперт «РГ». Например, новый 
президент Туркменистана Сер-
дар Бердымухамедов уже ездит 
на автомобиле Aurus.  

Дизайн Komendant выполнен в фирменном стиле Aurus, общем для всех моделей марки: массивная передняя часть с вертикально ориентированной решеткой радиатора и воздухозаборники в толстых хромированных рамках. 

Посадка водителя адаптирована под свойственную внедорожникам особенность: сиденье смещено выше и изменен угол наклона рулевой колонки.

Москва +7...+16, дождь

Санкт-Петербург +8...+12, дождь

Анадырь -3...+6, облачно

Архангельск +2...+6, дождь

Астрахань +17...+29, солнечно

Благовещенск  +2...+7, дождь

Владивосток +13...+19, облачно

Волгоград +14...+21, облачно

Воронеж +12...+21, дождь

Екатеринбург -5...+6, солнечно

Иркутск +3...+9, осадки

Казань +7...+11, облачно

Калининград +7...+16, солнечно

Краснодар +15...+28, солнечно

Магнитогорск -4...+1, снег

Мурманск -1...+5, снег

Нижний Новгород +7...+16, облачно

Новосибирск -2...+1, осадки

Омск -6...+5, облачно

Орел +10...+14, дождь

Оренбург +7...+17, облачно

Пермь -1...+8, облачно

Ростов-на-Дону +16...+25, солнечно

Севастополь +16...+27, солнечно

Симферополь +16...+27, солнечно

Сочи +16...+27, солнечно

Тамбов +12...+20, дождь

Тюмень -6...+5, солнечно

Уфа +2...+6, облачно

Хабаровск +10...+20, дождь

Челябинск -3...+6, облачно

Чита +4...+14, облачно

Элиста +17...+29, солнечно

Южно-Сахалинск +4...+21, облачно

Якутск -7...+2, осадки

Ярославль +8...+15, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
облачную погоду. 
Местами возможны 
небольшие осадки.

СУББОТА
На улице будет 
пасмурно, пойдет 
сильный дождь.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи 
прогнозируют ненаст-
ный и дождливый день.
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Система долговременного ухо-
да за пожилыми, о чем «РГ» пи-
шет на 5-й полосе, уже достаточ-
но неплохо работает в нашей 
стране: у нас в доме живут две 
пожилые женщины совсем пре-
клонного возраста, к ним регу-
лярно приходят работники со-
цзащиты, приносят продукты, 
регулярно приезжает врач. Так 
что подобная практика уже су-
ществует. Если на данный мо-
мент патронажная служба еще 
не очень хорошо работает, ее 
надо систематизировать. Систе-
ма ухода за пожилыми включает 
в себя поддержку граждан по-
жилого возраста, инвалидов, се-
мейный уход, социальное об-
служивание и медицинскую по-
мощь на дому в полустационар-
ной и стационарной форме.

Поэтому, скорее всего, здесь 
не нужно придумывать что-то 
новое, а использовать то, что 
уже есть, просто улучшать и 
расширять социальную работу: 
патронажные службы должны 
работать не только в Москве, но 
и вдали от крупных городов, там 
где нет поликлиник, нет сотруд-
ников, где сложно добраться до 
нуждающегося. Здесь можно ис-
пользовать западный опыт: 
если, например, маленький ка-
кой-то населенный пункт и туда 
так  просто не доедешь, а чело-
век оттуда требует ухода, пре-
жде всего  необходимо доплачи-
вать какому-то добровольцу, из 
казны выделять деньги либо на-
логовые льготы.  Благодарить 
того, кто соглашается на эту со-
циальную помощь.

Это как создание доброволь-
ных пожарных команд в регио-
не в том месте, где профессио-
нальные пожарные команды да-
леко. «Добровольцы» получают 
льготы, проходят небольшое об-
учение, чтобы знать, как и что 
делать при пожаре, чтобы до-
ждаться пожарной команды. А в 
случае патронажной службы 
люди будут дожидаться помощи 
врача и помогать нормально 
жить, продукты приносить, уби-
раться и так далее. Все это мож-
но сделать и несложно сделать, 
если этим заниматься. Знаете, 
любой, даже самый богатый че-
ловек, депутат, чиновник тоже 
станет старым, и не исключено, 
что ему понадобится помощь. 
Может, сохранит и скопит денег 
на старость, а может, станет не-
дееспособным, поэтому систе-
ме долговременного ухода за по-
жилыми препоны ставить никто 
не будет, понимая, что это мо-
жет коснуться каждого.

Я считаю, за работу с пожи-
лыми нужно прежде всего допла-
чивать среднему медицинскому 
персоналу. Есть, конечно, врачи 
геронтологи. Но в уходе за боль-
ными, как мне кажется, больше 
специализируется средний и 
младший персонал, медсестры и 
нянечки, сиделки, их нужно фи-
нансово поддерживать, причем 
очень хорошо, поскольку работа 
с пожилыми очень сложная. Я об 
этом знаю не понаслышке, ведь 
одно дело, если человек находит-
ся в уме, но ему нужна физиче-
ская помощь, и совершенно дру-
гое — когда  он заболел демен-
цией, это оборачивается настоя-
щим кошмаром. 

Сам я, конечно, ухаживал за 
своими пожилыми родственни-
ками. Моя бабушка дожила до 
98 лет, она уже лежачая была, с 
ней приходилось достаточно тя-
жело. Потом моей маме при-
шлось нанимать сиделку.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий
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ЦИФРА

33,7
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ 

Это стартовая цена одного

из самых крупных и тяжелых 

российских внедорожников.

В Москве 
представили 
Aurus 
Komendant:  
фото и видео 
на сайте «РГ»
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